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ПЕРС ОНА ЛЬН ЫЙ
состав делегатов с 'езда и лиц, приглашенных для участия в р а 

боте  его.

10.
11.
12 .

13.
14. 
15 
16.
17.
18.
19.
20 . 

2 1 . 

22. 
28.
24.
25.
26.

ШАШЕРИН Н. Ф 
ДАВЫДОВ А. М.
КОЛОБОВ И. В.
ПОПОВ А Н.
ДУБРОВСКИЙ В. И, 
СЕЛИВАНОВ А. С.
УНИЦКИЙ Е. П.
СЕРЕБРЯКОВ Н. Г.
ГУДАЕВ А. В.
ФИЛИМОНОВ А. М.
ЛОДИН М. Б 
ТРЕТЬЯКОВ Ф. А.
АГАПИТОВ Ф. Г.
КОЗЛОВ А. М.
КОЛЕСКИН И. М.
Ш АТРОВ В. И 
ПОПОВ В. Я.
ЕГОРОВ Н. М.
КУТИЛОВ в п.
ВАВИЛОВ В. Е.
Ш ВЕЦОВ И. Н.
СМИРНОВ В. А 
СМИРНОВ М. В.
ЛЫСКОВ Я. Ф 
НАУМОВ п. с.
СА Х А РН О В В. И. 
Н О В О К Ш О Н О В В В. „

О Т  У П Р А В Л Е Н И Я

Зав. Окр. конторой

Зав. телеф. сеть») 
,, желез, п/отд.

Вологда
Вятка
Архангельск
В-Устюг
Устьсысольск
Тотьма
Вельск
Каргополь
Мезень
Онега
Пи нега
Ш енкурск
Слободской
Омутнинск
Уржум
Нолинск
Яранск
Вологда

3  а в п р е д.

3  а в к  о н т.
II Завконт.
3  а в к о н т. 

Сельск. .письмоносец

Вятка 
Котлас
Шуйское (В о л .г )  
Няндома 
Шенкурск 
Котельнич 
Сларево (Вол. г.)

(Вят. г.)

О К Р У Г А

28. МОХРЯКОВ В А. 
29 ШУРЫГИН П. Н
30. РАМЕНСКИЙ Б. Н.
31. НИКИФОРОВ И. И 
32 с и ги н  в. и
33. ЧЕЖИН Н М.
84 БУТОРИН Н. С.

Начальник Округа 
Пом. Н-ка по админист. части 

„ технич.
Нач. Почтового отделения 

Финансового 
Нач. Отделения Труда 

,, Экс. Технич. отделения
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35. ШЕЛЯГИН И. А. Нач. Хозяйств, отделения
36. К У ЗН ЕЦ О В Д, А Ст. Инспектор Округа
37. ПАНТИН М. Ф. Зам. Пред. Аг-ва ,,Связь“ .
38. ГУСЕЛЬНИКОВ В. В. Секретарь Округа.

От Областного Правления Союза Связи

39. ГАНИЧЕВ М. В. Пред. Обл. Нрав. Союза Связи.

П Р ОТО КО Л
Заседан и я  Первого Административного С 'езд а  с участием пред
ставителей от сельских письмоносцев С еверного Округа Связи.

25-го Ноября 1925 года.
Присутствуют 39 делегатов административного и технического 

персонала, а также представитель Вологодского Губернского Коми
тета РКП(б) т. Попов и Губернск. Псиолнительн. Комитета т. Платов.

С'езд открывает Начальник Округа Связи т. Мохряков.
Разрешите первый административный с'езд работников Связи с 

представителями от сельских письмоносцев считать открытым.
Товарищи, после долгих лет войны и революции, после тяжелых 

л и ш е н и й —рабочие и крестьяне Союза Советских Республик одерж а
ли полную победу не только на военном, но и на экономическом и 
хозяйственном фронтах. К настоящему времени наблюдается значи
тельный под'ем промышленности и сельского хозяйства и бурного 
роста всей экономической жизни страны. Б  дальнейшем аппарат 
связи доля{ен идти нега в ногу с общим развитием, должен удовлет
ворять предъявляемые к нему требования по обслуживанию связью, 
как хозяйственно-административных органов, так и всего населения, 
он должен способствовать развитию культурной жизни, особенно в 
деревне, должен развить свою сеть и углубить работу.

В прошлой работе была некоторая несогласованность Управ
ленческого аппарата с местами, особенно когда мы переходили на 
новые организационные формы связи в деревне -агенства , передвиж
ки и сельские письмоносцы. Были случаи непонимания д р у г —друга.

Разрешите надеяться, что данный ‘езд, -пройденный нами путь и 
работу учтет, выявит бывшие шероховатости и общими силами ис
правит. С‘езд сер'езно и вдумчиво отнесется к разрешению на п о 
вестке вопросов и установит правильную и согласованную линию 
нашей деятельности. Ь\ надеюсь, что мы с задачами, возлагаемыми 
на нас Рабоче-Крестьянским Правительством, справимся.

Далее тов. Мохряков предлагает избрать президиум с‘езда. 
Имеется предложение—состав его определить в 5 человек.

Вносится предложение увеличить состав Президиума до 7 че
ловек.
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Ставится на голосование и принимается 7 человек.
Вносятся кандидатуры:
1. Мохряков — Начальник Округа Связи
2. Ганичев — Пред. Обл. Прав. Связи
8. Попов — Зав. О'кр, конторой В-Устюг
4. Давыдов •— ,, „ ,, Вятка
5. Дубровский — ,, ,, Устьсысольск
6 Колобов — ,, .. Архангельск
7. Новокшонов — Сельс. письмоносец Вятского района,
lice принимаются единогласно.
Технических секретарей 2 —■ Гусельников

Егоров.
Председательствующий т. Мохряков предлагает утвердить рег

ламент. Зачитывается, вносятся поправки и принимается в следую
щей редакции. Работу С‘езда проводить с 9 ч. утра до 2 ч. дня и с
Б ч. до 9 час. вечера.

Для докладчика время установить — 1 час.
Содокладчика — 30 минут

Прения по докладу^ — 15 „
Слово для предложен. 5 „
Для справок — 3 „
В целях детальной проработки вопросов, работу с'езда прово

дить ’В пленарно-секционном порядке—два дня для заслушивания 
докладов, два дня для прорабожи вопросов в секциях и один день 
-  для заключительного заседания и приема резолюций.

Секции у с т а н о в и  т ь:
1) финансовую иод руководством тов. Сигина.
2) почтовую • — ,, „ Никифорова.
3) админ, хозяйст. ,, ,, ,, Чежина и Шелягина.
4) техническую ,, ,, ,, Раменского и Буторина
Предложить докладчикам и начальникам отделений Уокр вы

работать и преподать делегатам с'езда для проработки И ознакомле
ния конспект работы, намеченной к проведению в будущем.

Председатель: Уокром выработана следующая повестка дня:
1. Народная связь (в сйязи с текущим политическим моментом) 

и очередные организационные задачи ведомства, докл. т. Мохряков.
2. Опыт работы по реорганизации аппарата Связи (в связи с 

расширением административно-хозяйств. функций Окрконтор.. низо
вой сети и созданием института письмоносцев), докл. Никифоров.

Содокладчики Зав. Окрконторами —Вятка
Архангельск
В-Устюг

3. Финансовое состояние Обл. Управ. Связи, его перспективы и 
пути повышения доходности—докл. С и г и н.
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4. О сост. телег, телеф. связи, перспективы его развития и ре
зультат рем. .ком пании—1925 г. докл.—Раменский.

5. Газетная служба докл.— Никифоров.
6. Отчетный доклад о работе А-ва „С в я з ь“ . докл. —Пантин.
7. Значение сберегательных касс и их дальнейшее развитие при 

предприятиях С в я з и. докл. -Центрокассы Н. К. Ф.
8. Р  а з н о е.
Обменявшись мнениями, повестка принимается в предложенном 

виде без поправок и изменений.
Председатель— Слово для приветствия представителю Вологод

ского Губернского Комитета РКП(б) тов. П о п о в у .
Как видно. Ваш с ‘езд будет деловой практической работой. В 

повестке выдвинуты все вопросы данного момента.
Товарищи, мы вступили в период бурного развития и хозяйст

венного под‘ема, а на основе хозяйства и промышленности идет эко
номическое улучш ение рабоче-крестьянских масс. В этот момент Вы 
начнете свою чисто деловую, конкретную работу. Всем ясно, что 
есть колоссальная разница по сравнению со старой (царской) поста
новкой дела связи. Раньше департамент Почт и Телеграфов обслужи
вал интересы буржуазии. Теперь связь обслуживает исключительно, 
интересы трудовых масс. Политическая линия в деле связи сейчас 
направлена под лозунгом „Смычка города с деревней11 и , Лицом к 
деревне*1, для чего и используются все культурные возможности. Мо
жем ли мы выполнить культурные работы с управленческого аипа- 
]>ата до самой сельской ячейки? До сих пор в среде работников Связи 
есть еще суждения, что аппарат почты должен быть апполитичным, 
их будто бы работа только по ведомству связи. Этот взгляд  ошибоч
ный и с общеполитической и культурной стороны. Как аппарат Почт 
if Телеграфов рассматривается?—Как основная подпора к аппарату 
Государства. А потому теперь, если вырвать связь из государствен
ного аппарата, то на три четверти ослабнет мощь Советской власти. 
Я уверен, что через Вас, как руководящий кадр, аппарат Связи вы
полнит все требования современных условий. Необходимо связаться 
с общественно-политической жизнью. Почтовик должен быть куль^ 
турным общественным работником, он должен быть винтиком общей 
государственной машины. Почему?—через него, как рычаг культуры, 
проводим в массу идею общественно-политического влияния.

В деревне почтово-телеграфный работник, на ряду с учителем 
и агрономом, должен повернуть деревню. Чем ближе мы подходим 
к крестьянству, тем скорее свяжем их с городом. Вот почему Губ. 
Ком. Партии заостряет свое внимание на Вашем деловом совещании. 
Пусть связь будет одним из основных винтиков в Государстве. Ос
новная м ы сль—повернуть связь лицом к  деревне и всякое достиже-
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вие делового совещания на деле закрепить, провести на месте и вы
полнить на все 100°,/о. Желаю самой деловой, продуктивной работы, 
(аплодисменты).

Председатель—слово для приветствия представителю Вологод
ского Губернского Исполнительного Комитета тов. ПЛАТОВУ, кресть
янину Вельского уезда.

На мои) долю осталось сказать Вам немного. Я должен выска
зать свои пожелания и приветствовать. Ваша работа имеет большое 
достижение. Не нужно Вам, товарищи, напоминать о разнице поч
тово-телеграфной службы в царское время и теперь. Но моему поч
товик должен быть честным, справедливым и разумным в Советском 
строительстве. Теперь уже мы достигли многого, но надо стремиться 
углубить и расширить это творчество, наметить практический путь,— 
путь, который ведет нас к лучшему, (аплодисменты).

Председатель - слово для приветствия председателю Областного 
Правления Союза Связи тов. Ганичеву.

Считая по той повестке, которую Вы приняли Вам, предстоит 
большая работа. 0 ‘езду придется подытожить все наши достижения 
и выявить недочеты, наметить нлан дальнейших работ. Последние 
мероприятия по нашему ведомству требуют более лучшим способом 
обслужить крестьянское население. Очень удобный момент выбран 
для с'езда. В нем школа, знакомство с новой структурой. На ряду с 
достижениями, были в нашей работе и шероховатости. Нужно вовле
кать рабочую массу в организация) производства и коллективного 
творчества. Вопросы повестки требуют внимательного отношения и 
проработки. В работах с'езда пусть каждый товарищ обратит внима
ние, что работники Связи переносят культуру в деревню на новых 
началах. Я уверен, что с'езд проведет эту работу, (аплодисменты).

Председатель —слово для приветствия представителю Газеты Из
вестий ВЦИК,— (Он просил отметить важность газеты в деревне, как 
проводника света и культуры, своевременность освещения политиче
ских моментов общественности. Просил на местах осветить вопрос о 
печати в деревне и содействовать увеличению подписки на централь
ные издания).

Председатель— есть предложение послать приветственную телег
рамму НКПиТ тов. С м и р н о в у  и ЦК Связи.

Принимается. Текст телеграммы поручено выработать Президиуму 
0 ‘езда.

Об‘является перерыв на 10 минут.

Заседание возобновляется.
Председательствует т. Попов. 0 6 ‘являет, что первым вопросом 

повестки 0 ‘езда стоит доклад тов. М охрякова- Народная связь и оче
редные организ. задачи ведомства.



— 8 —

Тов. М охряков,—Товарищи, если рассмотреть историю возник
новения почты и телеграфа во всех странах, начиная от давнего 
прошлого, то мы увидим, что основа построения их была военно-ад- 
министратпвная потребность и лиш ь в последствии торговый и про
мышленный капитал, устраивая организацию связи оказиями, после 
потребовали от государства, чтобы почтово-телеграфный аппарат ис
пользовать для целей торговли и промышленности. Сейчас в капита
листических странах развиваются колоссальные торговые операции 
(Лондон-Сити) при помощи телеграмм с Заокеанскими и Европей
скими странами. Значит, при существовании классового общества, 
значение и доля связи в жизни каждой страны определяется прежде 
всего, уровнем военно-административных требований, а также разме
ром хозяйственного оборота гой или другой территории, -'-(тот мотив 
вынуждено будет иметь место и в социалистическом государстве, на
ходящемся в капиталистическом окружении. Н устройстве сети пре
валирует, как правило, военно-административная потребность, она же 
служ ит основой Государственной монополии для почты и телеграфа 
почти во всех странах, кроме Сев. Ам. Соедин. Штатов. Таким обра
зом, оформляются все виды связи, об'единяясь становятся предприя
тиями. Почта и Телеграф для буржуазии. I! парламенте С.-А. С.-ИГ. 
был специально поднят вопрос не дать аппарата связи в руки пра
вительства, как орудие борьбы. Припомните, чем была связь в руках 
царского самодержавия?—Она всецело обслуживала интересы про
мышленного и финансового капитала. II только с момента Октября 
1917 года связь стала мощным орудием в руках рабочего класса. 
Владимир Ильич много уделял внимания связи и писал в брошюре 
„Уничтожение парламентаризма". — „Один остроумный немецкий соц- 
демократ 70-х годов прошлого века назвал почту образцом социали
стического хозяйства. Это очень верно. Теперь почта есть хозяйство, 
организованное но типу Государственно-Капиталистической монопо
лии “. Из этого чрезвычайно ценного определения мы видим, чего 
требует социалистическая революция от аппарата почты и телеграфа. 
И период социалистических революций в Германии и Венгрии, Вла
димир Ильич, просиживал целые ночи на Ходынке, где по радио сле
дил за ходом событий и давал указания.

Вадим Николаевич Подбельский — определял п.-т. ведомство, 
как орган подсобный при народном хозяйстве, он говорил, что ве
домство содействует организации народного хозяйства, устанавливает 
для него способы и пути сношений, п.-т. ведомство—один из основ
ных факторов возможно правильной организации торгово-промыш- 
ленной жизни. Указанный автор наметил все вехи, по которым должна 
идти связь: Но почему же мы занялись реорганизацией связи только 
в прошлом году?, почему не в первые годы октябрских побед? Ко
нечно, для Вас ясно, что в период гражданской войны заниматься
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переустройством связи мы не могли. Наша связь выполняла требова
ния Красной Армии, продналоговой политики, в которых требовалась 
точная и срочная информация. Свою историческую роль связь вы
полнила с честью.

Теперь, когда мы перешли на рельсы мирного строительства, 
когда переживаем колоссальный под‘ем экономического и культур
ного развития страны, связь мы должны переделать, т. к. спрос на 
нее с каvt.'дым днем повышается. Этот вопрос стоит центральным пунк
том нашей работы. К нашему аппарату предъявляют большие требо
вания. Мы должны повернуть крестьян лицом к городу. Продвинуть 
книгу и газету в деревню. Политические моменты не должны прохо
дить мимо почтовика. Об этом правильно отметил представитель Губ- 
кома РКП (б) т. Попов. С организацией института сельских письмо
носцев мы этого уже достигаем. Сельские письмоносцы и вообще 
почтовики в своей повседневной работе должны вести борьбу за ре
волюционную законность, путем статистики семейно бытовой жизни 
в деревне. Кто может помочь бедной женщине? - почтовик. В вопро
сах опеки несовершеннолетних и беспризорных, кто поможет как 
не работник связи. Далее, связист может шире развернуть сеть меди
цинской помощи, путем продажи крестьянам, через Агентство „Связь" 
лекарств и тем самым вырвать у торгаша-кулака спекуляцию лекар
ствами. Примеры внедрения аптечек среди деревень Вятской губер. 
дали весьма утешительные результаты.

О продвижением товаров (мануфактуры) в деревню, развивается 
спекуляция, а это ведет к возвращению нож ниц—мы можем через 
Агентство „Связь" выписывать мануфактуру, удовлетворить запросы 
деревни по пониженным ценам и наполовину всей потребности.

Продвижение книги в деревню- чрезвычайно важный вопрос. 
Этот вопрос поднимался на профсоюзном с'езде в Августе м-це тек / 
года и вынесено постановление -развить деятельность в проводимых 
начинаниях. У нас тираж книги очень мал (50 т.), это капля в. море. 
Малый тираж увеличивает стоимость, потому цена книги крестьянину 
высока. Надо помочь издательству поднять тираж книги, удешевить 
ее и тем самым удовлетворить запросы крестьянства.

Справочная служба -теперь стоит на самом последнем месте, ее, 
но крайней мере, необходимо довести в исполнении на 50% в мини
муме. Округ принимал к этому меры. Он послал для справок в де
ревню, через сельских письмоносцев, библиотечки по интересующим 
крестьянина вопросам. Губисполкомы издали обязательные постанов
ления. что бы все организации давали сельским письмоносцам тре
буемые по справкам ответы в первую очередь. Это доказывает какое 
значение имеет теперь справочная служба. Крестьянство очень до
вольно справочной работой, а потому дело это нужно углубить. Все 
зависит от деятельности самого сельского письмоносца, а чтобы по
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лучить лучш ий результат, необходимо ознакомить каждого из них с 
задачами сельского письмоносца в деревне вообще и с справочной 
службой в особенности. Б]ели это сделать—он будет работать. Под
робно о сельских письмоносцах будет указано ниже, но мне здесь 
желательно отметить, что существующую к данному времени сеть их 
нужно закрепить и добиться, чтобы сельский письмоносец был про
водником культуры в деревне —это первая наша задача.

Одной из основных работ данного времени является телефо
низация. Экономика деревни выросла и крестьянство требует установ
ки связи от города к селу. Пам, наверно, известно, что в период 
НЭП‘а НКП и Т телефонную сеть передал местам, которые не стреми
лись развивать ее, даже не поддерживали периодическими ремонтами
и, само собою разумеется, привели в изношенность, а местами в н е 
годное состояние. НКП и Т учел это обстоятельство и вошел с хода
тайством в СНК и СТО СССР, о передаче вновь ведомству всей теле
фонной сети, теперь телефонная связь (по Вологодской губернии) в на
шем ведении. Расширение телефонизации на территории Северного 
Округа Связи идет быстрым темпом. Далекая область Коми чут-ли не 
идет впереди. Вологодская губерния тоже. Недавно состоялось сове
щание Председателей Уездных Исполнительных Комитетов, на нем 
постановлено заготовку, развозку столбов, развозку по линии теле
фонных материалов отнести на местные средства. На предстоящей 
перевыборной компании Советов выявить заявки и очереди выполне
ния телефонной проводки. В Архангельской губ. состояние тел. сети 
почти полуразрушенное. В таком виде Завконт Устьцильма принял 
от УИК‘а. Но этому кустарничеству надо положить конец. Мы дого
вариваемся только с Губернским Исполнит. Комитетами. Беспорядоч
ное состояние сети для нас будет убыточно. В общем, мы связь день 
от дня укрепляем и совершенствуем. Наша задача связать Север с 
Москвой и мы это выполним. Не мало средств и заботы потребуется 
для планового переустройства Городской телефонной сети. Вологод
скую телефонную сеть уж е частично перестраиваем. В отношении 
передачи, некоторые Губисполкомы до сих нор тормозят дело, хотя 
вопрос в Центре почти разрешен.

Теперь период культурного под'ема. Массы требуют от нас уста
новок широковещательных радио-станций. Рабочие и крестьяне хотят 
слушать Москву, (в отношении радио-любительства C-Двинская губер
ния стоит на первом месте). Момент этот нужно учесть и по возмож
ности удовлетворять, помня, что основная задача широковещатель
ных станций—просвещение массы. Говорят телеграф умирает, по мое
му, радио и телефон не похоронят своего дедушку- (телеграф). Он 
в нашей жизни является как типо-пишущая машина. Может быть, 
но это вопрос будущих лет и не так близких к нам, телеграф пока 
остается здоровым крепышом.
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В нашей работе наблюдаются случаи нерационального использо

вания телеграфа, как например, переприем корреспонденции, иной 
раз доходящий до размеров ниже всякой к р и т и к и 'д а  к тому же 
и вызывает переработку. В дальнейшем, безусловно, переприемку 
производить только в исключительных случаях и стремиться урегу 
лировать этот вопрос на местах, путем изучения условий перэработки. 
Нужно достигать упрощения работы.

Общая атмосфера, в которой протекала наша работа, характери
зуется тем, что прошла в условиях напряженной восстановительной 
работы. Экономическое и финансовое состояние Округа не давали воз
можности кардинального преобразцвания наших предприятий по пос
леднему слову техники. Поэтому, основная задача, стоявшая перед 
Уокром в минувшем году, была, по мере возможности, вводить ряд 
технических и иных улучшений в работе предприятий, стремясь при 
этом всемерно достигнуть четкости в работе и превращения громозд
кого аппарата связи в гибкий и действующий аппарат.

До отчетного года работа в большинстве ш ла без надлежащего 
плана и регулирования, осуществляясь в стихийном порядке, а по
тому естественно не давала тех желаемых результатов, которые она 
могла бы и должна дать при условии единства и согласованности. 
Но 1924-1925 г. является первым годом созидательной работы, осу
ществляемой по известному плану и целесообразности.

Главными заботами Уокр было улучшение почтово-телеграфной 
связи, приближение ее к населению, правильная постановка экспло- 
атации почты и телеграфа, ремонт телеграфных линий и проводов, 
реорганизация низовой почтовой сети, создание института сельских 
письмоносцев и т. д.

Мы приступили уже к механизации транспорта и хотя таковой 
на первых порах дал как будто дефицит, но все же, как  проба под
тверждает, что в наших северных условиях катера и автомашины 
привиться могут с успехом. Теперь вопрос разрешается об автобус
ном движении между Коноша— Вельск и Няндома— Каргополь. Ма
шины в ближайшем будущем будут доставлены на места.

К разрешению большинства этих вопросов и проведению их в 
жизнь приходилось на местах подходить с величайшей осторож
ностью, учитывая всякий раз ограниченность средств отпускаемых 
НКП и Т.

Доходы наши в этом году выразились в сумме 1736897 р. 70 к.» 
из них почтовых 58,4°/0, телеграфных 39,5%, телеф. 1,06%, радио—
0,2% и прочие 0,8%. Доход по сравнению с 1923-24 годом увеличил
ся на 37,6%.

Расход за тоже время — 1909889 р. 66 к., что в %  соотношении 
к приходу составляет 109,96%.



О деятельности почты и телеграфа в цифрах приведу следующие 
данные:

П О Ч Т А .
а) Простой корреспонд. (письма, карточки,

газеты и д р . ) ........................................................................ 16279039 или 38,3%
б) Периодических и з д а н и й ................................  23770751 „ 55,6%
в) Заказной кор^еси.(письма, бандероли) . 1214933 „ 2,9%
г) ценных п и с е м ..................................................  132081 „ 0,4%
д) Денежных п е р е в о д о в ...................... • • • 921433 „ 2,2%
е) Посылки ценные и без ц е н ы .................  25111-2 0,6%

И т о г о .  . . 42569349 или 100%

Т Е Л Е Г Р А Ф .
а) Телеграмм исходящих . . .  • . . . . 711230 или 22,6%
б) „ ВХОДЯЩИХ..................................... 770286 „ 24,5°/о
в) „ переходящ их.................................  1661688 „ 52,9°/о

И т о г о .  . . 3143204 или 100°/о
Как видите, цифры приличные и без слов доказывают деятель

ность почты и телеграфа.
По сравнению с прошлым годом обмен иочт.-телегрф. коррес

понденции увеличился на 40°/о.
В виду того, что на повестке с‘езда не стоит доклада отдела

труда, придется отметить кратко о рабочей силе и заработной плате.
На 1-е Октября 1924 г. штат Округа состоял из 2456 человек. 

В течении года был произведен пересмотр штата, в результате кото
рого, в общей сложности, получилось сокращение на 16 человек 
Как будто слишком ничтожные достижения. На самом же деле эта 
работа дала ценные результаты в том отношении, что посредством 
его удалось более правильно распределить рабочую силу, иначе го
воря, установить для каждого предприятия такие штаты, какие необ
ходимо были в соответствии с его деятельностью и потребностью. 
Произведена большая перегруппировка штата, значительное сокращ е
ние неквалифицированной рабочей силы в мелких предприятиях, а 
за счет их в Райконторах и крупных узловых предприятиях приш 
лось увеличить квалифицированной и полуквалифицированной силой. 
Надо сказать, что в период гражданской войны много работников 
нашего ведомства ушло в советские, профессиональные и партийные 
организации. У нас теперь ощущается недостаток в квалифицирован
ной силе. Управление Округа вместе с Областным Правлением Союза 
изыскивают пути к комплектовании) и подготовке квалифицирован
ных работников. Этот вопрос разбирали с Вами вчера на заседании 
Плановой Комиссии. Правда, у нас есть безработные, но почти все 
они с низкой квалификацией, а если кто и мог бы работать, то выби
рает где ему нравится. В деревню его не пошлешь. Нужна чистка и
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выявление действительной квалификации безработных. Проработан 
новый квалификационный список. Для применения иремиально-иоощ- 
рнтельной системы оплаты труда выявлена средняя доходность на 
одного работника в каждом предприятии. Проработаны новые нормы 
выработки для определения штатов, Губконтор. В связи с бурным 
увеличения обмена выявлена на местах необходимость в добавке 
штатов в 155 человек и таковая испрашивается у HKII и Т.

К данному времени ответственных работников (состоящих на 
групповом учете) 468, а рядовых 1908 человек. Квалификация их на 
60% удовлетворительная. Остальные 40°/о требуют повышения своей 
квалификации. Среди последних уже замечается стремление к разви
тию. Одновременно с растущей сознательностью работников в деле 
повышения квалификиции не малое значение имеет улучш ение ма
териального положения. Средняя нормальная ставка на средний ф ак
тический разряд (8) 38 р. 09 к., средний размер реальной выплаты
по наличному штату -38  р. 58 к. За  год плата увеличилась на 16°/о. 
Условия службы работников связи, при суровом климате, дороговизне 
ввозимых продуктов и жилищном кризисе в городах, можно считать 
тяжелым.

Заканчивая свой доклад мне бы хотелось указать, что на ряду 
с положительными сторонами работы есть и недочеты. Полагаю - -  
местам о них виднее. Информация слаба. Эту вину Управление Ок
руга принимает. Товарищи, если и были технические недочеты в 
работе, то в период лолнейшей ломки аппарата и реорганизации 
связи — недочеты возможны. К примеру—Инструкция, которая под- 
вергаласытолной переработке. С‘езд должен вскрыть имеющиеся наши 
недочеты, прокритиковать, по братски высказаться и вместе изыскать 
способы к устранению пробелов, а также наметить план дальнейшей 
работы.

Председатель - 0 6 ‘является перерыв на 10 минут. Прошу пода
вать вопросы записками.

Заседание возобновляется.
Докладчик тов. Мохряков дает ответы на записки.
1. Вопрос—Когда предполагается прием телефонных сетей. 

Ответ—По Вологодской губернии принято. В остальных за 
висит от Центра.

2. Вопрос—на каких условиях будут приниматься сети.
Ответ - Только в губмасштабе.

3. Вопрос?—В условиях нашего бездорожья есть ли надежда хотя 
бы частично провести машинизацию транспорта.
Ответ--После детального изучения.

4. Вопрос—По моему мнению, стоимость переговоров по телефону 
высока. Можно ли расчитывать на ее понижение.
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Ответ—Возможно, следует дать свои соображения.
5. Вопрос— Почему ничего не сказали о работе катеров и о ре

зультатах их работы, насколько они оправдали свое назначе
ние и дальнейш ие переспективы их использования.
Ответ—В навигацию 1925 г. катера заготовлены, эта навига
ц и я - о п ы т  для дальнейшего развития этого вида транспорта, 
который признается, хотя несколько и ниже пароходного, но 
дешевле конного и удобней для связи с деревнями, располо
женными по пути следования. Будем продолжать.

6. Вопрос—Не лучш е ли установить автобусное движение между 
крупными хозяйственными пунктами.
Ответ—Они и предполагаются к использованию между 2 к р у п 
ными пунктами.

7. Вопрос -Имеется ли надежда на то, что в сл. квартале обслуж. 
связью будет доведено минимум на 90°/о.
Ответ—Кредиты сокращены почти на 25°/о, поэтому доведем 
°/о обслуживания селений до 70—75, а населения до 80%.

8. Вопрос—Каким путем мыслится инструктирование сельских 
письмоносцев.
Ответ—На совещаниях, созываемых при конторах, .отделениях, 
и агентствах, а также через передвижников и при поездках 
администрации по обследованию.

9. Вопрос—При содействии местных органов и населения позво
лят ли финанс. обстоятельства провести телефонизацию всей 
области в ближ. 2 —3 г.
Ответ—Зависит от масштаба заявки на связь.

10. Вопрос—Как смотрите на созыв в Вятке губернской конфе
ренции сельских письмоносцев, на чем отчасти настаивает 
Губком РКП (б).
Ответ— Отрицательно, ибо это отзовется на работе по обслу
живанию населения, допустимы с'езды лиш ь волостные и, в 
крайности, уездные.

11. Вопрос—Считает ли докладчик достаточной зарплату письмо
носца—8 —10 руб. в месяц и надеется ли, что за эту плату 
можно найти пригодных работников.
Ответ—Размер платы находится в зависимости нахождения 
местности, обслуживаемой с/п., вблизи городов дороже, вдали 
дешевле, в Аргангельской губернии дороже, в С.-Двинской 
дешевле, средняя плата 9 р. 50 к.

12. Вопрос—Скоро ли будет изжит перебой в работе Аг-ва „Связь11 
в смысле аккуратного снабжения предметами им распростра
няемыми.
Ответ -С ейчас  отделение отправило на места большую партию 
книг и канцелярских принадлежностей.
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13. Вопрос-—Имеется ли какой п л ан ’ по устройству телефонных 
сетей в уездах.
Ответ В принятых нами сетях план имеется и составлены 
сметы.

14. Вопрос—скажите результат работы Кольцовых почт.
Ответ—Трактов к 1924 г. 24, расстоян. 2688 клм. обл. пунк
тов 590. Трактов на 1/Х—25 г. 138, расстоян. 12699 клм. обл. 
пунктов 3105. 1

15. Вопрос—Можно ли надеется на получение радио-аппаратуры. 
Ответ—Только через А-во , Связь" или Коммерческий отдел.

По докладу открываются прения.
Попов (Яранск). В большинстве мы заключаем договора с сель

скими письмоносцами, тем самым давая гарантии, хотя некоторые из 
них и ленивы. Нелучше ли было бы их зачислить в штат, тогда на 
их бездеятельность могла бы подействовать дисциплина по профес
сиональной линии. В будущем от договорных начал нужно отказаться.

Новокшенов (сельский письмоносец). В кратких словах выявил, 
что он сделал за последние три месяца. Принято 150 подписок. С 
успехом принимает от крестьян сель.—хоз. налог, распространяет бук
вари и дает всевозможные справки. В общем, работает вполне удов
летворительно. В заключение просит обратить внимание на увеличе
ние зарплаты, получаемых 12 рубл. мало.

Колобов. Сам докладчик отметил, да и на местах нам видно, 
что развитие всех видов связи идет быстрым темпом. Удовлетворить 
запросы крестьянства мы очень часто не может из материально—ф и
нансовых соображений. Нужно изыскать путь к ,увеличению  доход
ности. Организация института сельских письмоносцев дала реальные 
результаты. Крестьяне получают простую и денежную корреспонден
цию на дом. Как и во всяком деле у нас есть и недочеты—нет конт
роля, крайне низка зарплата с/п. Мы недостаточно инструктируем в 
работе сельских письмоносцев. Архангельская губерния по телефони
зации идет не так быстро, но все же сдвиг с места есть.

Козлов. По части оценки работы Областного Управления безу
словно есть достижения, в особенности по обслуживанию деревни. 
Лозунг „Лицом к  деревне1* и „Смычка города с деревней1' связи
стами осуществлен. Расширение сети заинтересовали массы, а это 
влияет на увеличение доходности. Округ в работе брал вполне пра
вильную линию. Подробно остановимся на этом в работах по секциям.

Попов (Устюг). Шесть лет тому назад наш первый комиссар 
тов. Подбельский отмечал чем должна быть связь в пролетарском 
государстве. „Нужна наибольшая концентрация всех видов связи1* — 
говорил он. Об этом мы должны снова выявить свой голос и доби
ваться действительной концентрации всех видов связи, включая теле -
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фонию и упраздняя существующие до сих пор суррогаты связи через 
органы НКПС и водного транспорта. Вся связь должна быть сосре
доточена в НКП и Т. Она расширяется, а потому все доходы ведом
ства должны пойти исключительно на ведомство. Проводимую меха
низацию транспорта должны приветствовать, это—моральное и мате
риальное обогащение при некультурности нашей Северной деревни. 
Всяким приемом улучш ения связи мы должны преследовать не ком
мерческие цели, а пользу дела. К всякому нововведению относиться 
с подготовкой, продуманно, чтобы неполучилось кур'езов или под
рыва нашего авторитета.

Остальные выступления в большинстве поддерживали предыдущие.
Заключительное слово тов. Мохрякова.
Принципиальных расхождений у выступавших товарищей с док

ладом не было. Мне приходится лиш ь дать некоторые справки. Один 
из делегатов предлагает отказаться от коллективного договора, как 
действующий (не вовсех случаях конечно) в отрицательную сторону 
производительности труда. Этот взгляд ошибочный, нам коллектив
ный договор необходим. По поводу вовлечения в Союз (штат) сель
ских письмоносцев я ожидал выступления тов. Ганичева, но он, в и 
димо, со мной согласен. Всех с/п. взять в союз не можем,* так как в 
большинстве они крестьяне, связанные с сельским хозяйством, рабо
тают в нашем ведомстве 2 —3 дня в неделю. Этим отвечаю товарищу 
на вопрос о Соц. страховании их. Передовую и активную часть сель
ских письмоносцев, конечно, зачислим в союз и в штат.

Оплата сельских письмоносцев пока сносна, сельский рассыль
ный получает меньше - 5 - 6  рубл. Здесь тов. Попов (Устюг) указал 
на концентрацию связи в НКП и Т. С этим я  согласен. В центре 
вопрос этот разрабатывается. Конечно, не' дело НКПС и водного тран
спорта развозить письма.

Доходы ведомства должны пойти на расходы ведомства. И верно 
—если связь есть культурный очаг, то давайте нам и деньги для 
развертывания этого культурного очага. Ведь нужна амортизация, 
ремонт нашего основного фонда, пополнять и подновлять его. Не 
высказались, товарищи нужно ли оставаться на существующей почто
вой сети или увеличивать до всех 100°,'о. Положим, об этом мы под
робнее обменяемся Мнениями в докладе по почтовому отделу.

Председатель,—Д ля выработки резолюций по заслушанному док
ладу есть предложение избрать комиссию из 5 человек: Ганичев, 
Попов, Селиванов, Раменский и Давыдов. П р и н и м а е т с я .

Тов. Ганичев зачитывает текст приветственных телеграмм.
М О С К В А

Наркомпочтелю Ивану Никитичу С м и р н о в у .
Первый Северный О&аастный С'езд администраторов связи, при

ступив к разрешению вопросов строительства почтово - телеграфного
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хозяйства Области шлет Вам свой пламенный привет., С'езд считает 
вполне правильными и своевременными мероприятия НКГ1 и Т, на
правленные к улучшению работы аппарата связи и к обеспечению 
доступной связью крестьянства. Отмечая значительные достижения в 
работе по проведению в жизнь мероприятий НКП и Т в Северной 
области, с,езд выражает твердую уверенность в том, что под Вашим 
умелым руководством, усилиями хозяйственных органов, при содей
ствии работников связи и Союза, п.-т. хозяйство Области закрепит 
добытые достижения и пойдет к новым хозяйственным победам, 
вместе с остальными отраслями народного хозяйства.

Президиум С'езда.
М О С К В А

Президиуму ЦК С в я з и .
Первый Северный Областный С,езд администраторов связи, соб

равшийся для разрешения вопросов строительства п. т. т. хозяйства 
шлет привет ЦК Связи—штабу профессионального движения п. т. т, 
работников. С,езд не мыслит правильного ведения п. т. т. хозяйства 
без участия широких союзных масс работников связи и без содей
ствия со стороны их выборных профессиональных организаций. С‘езд 
выражает заверение в том, что при усилии хозяйственных органов и 
при содействии союза и. т. т. хозяйство окончательно укрепиться и 
будёт развиваться в ногу с остальными отраслями народного хо
зяйства.

Президиум О  езда.
06‘является перерыв до 9 часов утра.

ПРОТОКОЛ
Заседания административного с 'е зд а  работников связи с  участием  

представителей от сельских письмоносцев.
26 Ноября 1925 года. 

Председатель т. Мохряков: Приступаем к  2 вопросу: Опыт ра
боты по реорганизации аппарата связи и низовой почтовой сети вообще 
и в частности о расширении административно-хозяйственных функций 
окрконтор и созданий института с,письмоносцев. Слово предостав
ляется т. Никифорову.

Товарищи, прежде чем перейти к теме моего доклада, позволяю 
себе остановить Ваше внимание на обстоятельствах, предшествовав
ших проведению упомянутой реформы по ведомству связи, которая 
коренным образом изменила физиономию нашей структуры и, выра
жаясь вульгарно, повернула верх яном наш аппарат

Вы вероятно помните, что XIII выбросил
лозунг „Одна газета на десять дворов и вместе с эгтгп, признавая,
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что реальное проведение в жизнь этого пожелания во многом зави
сит от степени участия почты в этой кам пании,—постановил: органи
зовать широкую сеть предприятий в сельской местности и обслужить 
действительно надежной почтовой связью сельского жителя.

НКПиТ, учитывая этот призыв, вскоре же после партс’езда при
ступил к работе по приближению почты к деревне и смычке города 
с деревней.

Кладя в основу эти задачи НКПиТ еще в прошлом году провел 
ряд мероприятий, направленных к улучшению почтовой связи с де
ревней.

Вы все пережили и вынесли на своих плечах бурное развитие 
сети мелких почтовых ячеек  (почтовых агенств и пунктов) и органи
зацию передвижных и кольцевых почт.

По мере проведения этих мероприятий обслуживание почтой 
деревни заметно улучшилось; однако, Вам не безизвестно, что поч
товый аппарат по 1-е января 1925 года смог охватить це более 40000 
всех населенных мест ССС, остальные же 300000 сел. и деревень не 
были обслужены почтой, или, в лучшем случае, пользовались „окази
ей" и услугами различного рода безответственных посредников.

Работа этих добровольных „агентов" почты была из рук вон 
плоха. Об этом заявляли клиентьГ почты, много писалось в газетах. 
Письма и газеты так или иначе благополучно доходили до вотостных 
и сельских исполкомов, при дальнейшей же доставке терялись, зачи
тывались и т. п., вызывая справедливые протесты адресатов.

Перед НКПиТ встал вопрос, с одной стороны, каким путем орга
низовать прочную связь с деревней с тем, чтобы письма, газеты и 
проч. корресподенция доставлялись адресатам, обезпеченным поряд
ком и только через почтовой аппарат и с другой ,—как, вообще, 
строить в дальнейшем почтовую сеть.

В НКПиТ при разрешении этих вопросов выдвигалось много 
предложений, из них заслуживали внимания проект профес. Осадчего, 
который считал нормальной сетью одно почтовое учреж дение на 
1500—2000 жителей. Далее останавливались на предложениях покой
ного тов. Подбельского—строить сеть на основах обслуживания ра
диуса местности, с тем, чтобы этот радиус должен быть 10-12 кило
метров. Оба эти проекта, как не жизненные и дорого стоющие, были 
отвергнуты. Также критически отнеслись к предложению —максимально 
развить сеть нисших почтовых ячеек и передвижных почт, полагая, 
что этот вид почтовой связи не может дать должного эфекта по об
служиванию деревни, и, кроме того, содержание этой связи, в общем, 
обойдется весьма дорого.

В конце концов было признано, что наиболее правильной мерой 
для определения действительной густоты почтовой сети, является мера 
охвата непосредственной почтой всех населенных пунктов.
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В этом случае должна ставиться одна главная цель почты - д о 
стигнуть с письмом, газетой в каждое село, деревню, и при том .до
стигнуть непосредственным почтовым аппаратом не только в самое 
село, деревню, но и к каждому адресату на дом и здесь его обслу
жить, но возможности, в полной мере и во всяком случае, без у ч а 
стия каких либо посторонних посредников.

Все эти вопросы получили окончательное разрешение в начале 
текущего года, после поездки ответственных работников ЛКПиТ ад 
границу.

В расширенном заседаниие коллегии НКПиТ 12 — 16 февраля 
1925 г. была намечена коренная перестройка почтовой сети предприя
тий по СССР и предуказаны пути к работе по охвату деревни непо
средственной почтовой агентурой через с письмоносцев и передвиж
ные почты.

Реорганизация сети намечалась и теперь уже но нашей области 
осуществлена по следующей схеме:

Во главе—Областное Управление связи, с сокращенным штатом 
и упрошенными обязанностями но руководству периферией. (Окон
чательное оформление областных управлений связи последует после 
И с'езда Администраторов связи в Москве).

Большая часть работы с правом ответственной инициативы по 
управлению округом (районом) передана окружной конторе, в задачу 
которой входит, как непосредственное обслуживание прилегаю
щего к вей района, так и ответственная организация всех в и 
дов связи на территории данного уезда (округа). В окружной кон
торе сосредоточивается финансовая отчетность и -статистика но всей 
сети района.

Одним словом, окрконтора должна представлять из себя мощный 
аппарат, облеченный правом широкой инициативы и всей полнотой 
власти в смысле ответственной работы по управлению округом (райо
ном). и лишь только рамки расходной сметы ограничивают и ставят 
пределы для каждого заведующего окружной конторой.

Окружная контора в своей работе по обмену корресподенции 
опирается на отделения связи.

Эти последние, согласно только что полученной новой инструк
ции по сортировке, заделке и направлению письменных почтовых 
отправлений, подлежащей введению в жизнь с 1 января 1926 г., мо
гут быть оставлены лишь в прижелезнодорожных пунктах ответвле
ния трактов, все же остальные отделения связи, не исключая и узло
вых на грунтовых трактах, подлежат реорганизации в агенства.

Таким образом, вся главная работа по обработке корресподенции 
должна сосредоточиваться в окрконторах и в узловых отделениях, 
в деле же скорейшей и непосредственной доставке адресатам корр.
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на дом принимают ахстивное участие почтовые агенства, передвижные 
почты, недавно переименованные в передвижные агенства, и с/пись
моносцы.

Я не буду утруждать Ваше внимание подробным перечислением 
функциональных обязанностей почтовых агенств, передвижек и с/пись
моносцев. Это Вам хороню известно из ряда многочисленных поло
жений, инструкций циркуляров, изданных НКПиТ и Уокр, за истек
шее полугодие, а поэтому в дальнейшем своем докладе коснусь во
проса, как именно проведена реорганизация сети предприятии и со
здана непосредственно почтовая связь с деревней через институт 
с/письмоносцев.

Реорганизация предприятий нормального типа проведена на ос
новах, изложенных во Времен. Положении об агенствах и в письме 
Зам. Наркома тов. Любовича от 21 июля с. г. № 24/59717, разослан
ном по окружным конторам в копиях и опубликованном в бюллет. № 32.

В этом письме было раз'яснено, что в первую очередь реоргани
зуются отделения, расположенные по грунтовым трактам и не имею
щ ие непосредственнного обмена почт с почтовыми вагонами (паро
ходами); на трактах, имеющих ответвления и значительное количе
ство отделений и агенств, допускалось сохранять отделения связи 
л и ш ь  в больших трактовых узлах для обработки корр. агенств. в по
мощь прижелезнодорожному узлу; из отделений, имеющих непосред
ственный обмен почт с вагонами (пароходами), в агенства реоргани
зуются пока лиш ь те, которые вовсе не имеют трактовых ответвлений 
причем и при реорганизации этих отделений требовалось учесть то, 
чтобы не получилось загрузки узлов корреспонденцией и замедления 
последней. З а  работниками отделений, реорганизованных в агенства, 
сохраняется прежнее содержание, которое и оплачивается из общего 
фонда зарплаты. Заведующие отделениями переименовываются в поч
товых агентов, квалифицированные работники (п. т. служащ ие и над
с м о т р щ и к и ) -^  помощников, почтальоны--в сельских письмоносцев.

Почтовые агенты и помощники при неполной нагрузке исполь
зуются также в качестве с/письмоносцев. В соответствии с этим ра
бота агенств должна быть организована таким образом, чтобы за счет 
сокращения времени производства операций в самом агенстве, было 
бы выделено время для обхода селений.

Из штата отделений, реорганизованных в агенства должны ос
таться на месте только те работники, которые, могут быть использо
ваны в соответствии с приведенными выше указаниями; остальные 
работники подлежат переброске на усиление узлов. Следует иметь в 
виду, что необходимое усиление узлов может быть произведено пока 
только за счет реорганизации низовой сети.

Для почтовых агентов можно уж е установить нормальный рабо
чий день. При этих условиях должна отпасть необходимость в ком-
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ненсации агента: предоставлением бесплатной квартиры или назначе
ния специальной надбавки к тарифной ставке, установленной для 
ненормированного труда..

В соответствии с § 15. Времен, положения об агенствах следует 
рассмотреть, насколько необходимо содержание впредь специальных 
помещений для каждого из отделений, реорганизуемых в агенства.

Нештатные и штатные агенты, помимо обслуживания ближайших 
селений в качестве с/письмоносцев, обязаны доставлять почты в пунк
ты обмена (§ II Вр. положения об агенствах). От этих обязанностей 
освобождаются лишь работники, связанные с др. службой.

Руководствуясь Вр. положением об агенствах и раз'яснениями 
НКПиТ, Управлением округа в особой -комиссии, при участии пред
став. окрправсвязи, был пересмотрен описок всех предприятий округа 
и в результате намечено провести преобразование в следующем виде:

В олог. А рхан . В я тск ая Ч ерепо
вец кая

С. Д вин- 
. с к а л

Коми
обл. И того

Районные п. т. к— ры 

Узловые предприятия. 

Почт.-телегр. \  .

• Иочт.-телегр. отделен. 

Ночт.-телефон. отд. . 

Почтовые отдел ен и я  

Агенства I разряда. 

Н очт.-телеграф ны е . 

Почт.-телефонные 

Почтовые . . . 

Агенства 11 разряда. 

Почтовые . . . .

5

2

8

1

17

8

22

33

6

2

1)

40

1Н

2

2

Я

1

17 

2

18 

5

43

18

1

2

1

4

1

21

1

<>

И

1

;>

J4

11

3

л

23

6

40 

1

3

111

41 

70

67

И того . и з !J 6 74 1 47 37 368

Список этот был согласован с окрправсвязью, причем постанов
лено: все существующие предприятия связи преобразовать в порядке 
указаний, изложенных во Вр. положении о почтовых агенствах. В пер
вую очередь провести преобразование 15 отделений Архангельской 
губернии, преобразование же остальных провести в дальнейшем, при 
чем,, ввиду упрощения работы в агенствах, возложить на  заведующих 
агенствами и других работников, назначаемых в штат агентств, дос
тавку корресподенции адресатам окрестных селений.

Реорганизация предприятий началась с августа, проводилась же 
главным образом в сентябре и только в настоящее время закончена.
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В конечном результате реорганизация предприятий дала следую 
щий СПИСОК:

В олог. А р х ан . В я тск ая Ч ер еп о 
в е ц к а я

С. Д вин
с к а я

Коми
обл. Итого

О кр ко н то р  . . . . 4 ■ I) 7 — 1 1 19

Почтовые узлы отдеяен-
ний связи.

П о ч т .-тел егр аф . . . 13 9 21 — 15 1 1 65

П очт.-телеф . . . . 1 : — — — —  1 — 1

П о ч т о в ы е ........................ 3 3 . — 4 ‘ 10

А г е н с т в а .

П очт.-телегр . . . . 13 32 17 11 <> 79

Н очт.-телеф он . . . . 15 27 7 1 1 21 72

П о ч то вы е  . . . . 39 3 48 ■- 8 1 99

Упрощенного типа.

I р а з р я д а  . . . . 3 8 — ■ — ' 10 . . . 21

II р а зр я д а  . . . . 53 31 351 — 72 1 508

I l l  р а зр я д а  . . . . 22 20 19 — 1(5 1 78

При ж. д. станциях.

II р а з р я д а  . . . . 4 4 1 — — — 9

TII р а зр я д а  . . . . 33 4 12 — 4 — 53

• И того  . 203 144 486' 1 142 38 1014

Сравнивая список с  нашим проектом видим, что число, окруж 
ных контор, ввиду упразднения Кадниковского, Грязовецкого, Х а л 
туринского и Малмыжского районов сократилось с 23 до 19. Из этих 
19 контор, Архангельская имеет в своем ведении 20 предприятий нор
мального и агенств нового тина, Ш енкурская—13, Мезенская— 14, 
О неж ская— 16, П инеж ская—7, Устьцилемская—12, Устьсысольская—30 
Велико-У стюгская -41, Вологодская—40, Тотемская— 13, Каргополь-, 
е к а я — 20, Вельская—15, Вятская— 25, У рж ум ская—15, Котельниче
ская 15, Омутнинская—8, Слободская—10, Нолинская—14, Иран
ская—14, помимо агенств упрощенного типа, с/письмоносцев и пере
движных почт.

Считаясь с количеством обслуживаемых окрконторами предпри
ятий, агентств и других видов связи (с/пиоьмоносцев, передвижки), 
надо полагать, что число окрконтор будет подвергнуто дальнейшему 
уплотнению и скорее всего после нашего с'езда.

По проекту Управления округа, кроме окрконтор, намечалось 
создать 50 отделений связи, 228 агентств и преобразовать в агент-
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отва Н разряда, или вернее сказать, закрыть—67 почтовых отделений.
В процессе работы по реорганизации выяснилась необходимость 

увеличить число отделений связи до 76. Эта добавка вызвана созда
нием лишних газетно-почтовых узлов, изменением хода почт, остав
лением предприятий нормального типа в пунктах расположения райо
нов Северо-Двинской губ., организованных по окружной системе 
административного деления.

Как я уже говорил ранее, число отделений связи с изменением 
порядка заделки письменной корр. придется сократить и по мере 
упорядочения работы в агентствах преобразовать все неузловые отде
ления в агентства.

Сокращение числа отделений, намеченных по проекту к закры
тию, об'ясняется необходимостью оставления в волостных центрах 
агентств для приема сумм сельхозналога от виков и непосредствен
ной связи с последними; в дальнейшей работе выяснилось, что надоб
ность в существовании некоторых п агентств отпала, ибо связь воз
можно было организовать через с/письмоносцев и передвижные почты.

Здесь необходимо остановиться на следующем обстоятельстве 
отрицательного характера.

Управление округа, давая распоряжение о преобразовании поч
товых отделений в агентства II разряда, определенно указывало, что 
эту реорганизацию возможно оформлять лиш ь в том случае, если 
местность, где намечалось закрыть отделение, будет обслужена поч
товой связью через передвижные почты и с/письмоносцев. Однако, 
несмотря на ясность упомянутого раз'яснения, некоторые окрконторы 
поспешили закрыть часть отделений, оставив обслуживаемую ими 
местность без регулярной почтовой связи.

Оформление преобразования отделений в агентства было прове
дено по плану Управления округа без перебоев и лучш е в тех окру
гах, где выполнение этой работы проводилось командированными на 
места инструкторами окрконтор, а не путем письменной переписки.

В целях скорейшего проведения реформы по реорганизации 
предприятий и главным образом по созданию института с,письмоно
сцев, Управление округа вынуждено было довольно часто посылать 
подтверждения ускорить исполнением нарядов; эти понуждения, 
видимо, нервировали места, вызывая протесты не только лично, но и 
даже и письменно, однако, только благодаря принятому Уокр методу 
воздействия, удалось спешно закончить всю реформу и на нашем 
с‘езде обсуждать как совершившийся факт реорганизации по всей 
области, а не как предварительное изучение опыта в отдельных 
уездах.

В общем реформа реорганизации на местах, встречена сочув
ственно, и особенно теми работниками, которые ранее постоянно и, 
я бы сказал, вполне справедливо протестовали против загромождения
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почтовых отделений канцелярщиной, статистикой и т. и. работой, 
являвш ейся явным ущербом для производственного дела и широкого 
непосредственаого обслуживания почтой населения.

Однако наш лось не мало предприятий, где но чисто личным 
соображениям, (например не желание разносить корр. по своему 
району) многие завпреды собатировали и организовали „пассивное 
сопротивление", принимая все меры к тому, чтобы задержать прове
дение реорганизации.

После определенной агитации со стороны наших завпредов в 
Управлении округа, иногда, подавались пространные протесты от 
лица местных жителей и таковые появлялись на страницах местной 
печати.

В большинстве случаев, после подробного и безпристрастного 
ознакомления граж дан с условиями реформы реорганизации пред
приятий, тесно связанной с созданием почтовой связи через с/пись
моносцев, заинтересованные лица сознавали неуместность заявления 
протеста.

Чтобы не быть голословным укаж у на заявление граждан села 
Кубенского, написанного местным завагентством. По расследовании 
этого дела выяснилось, что протест неосновательный и что завагент, 
жаловавш ийся на перегруженность работой, фактически по произ
водству работал только 85 часов в месяц.

Было еще несколько случаев подачи заявлений об отмене п р е 
образования отделений в агентства, на них я останавливаться не 
буду, а перейду к  критике Временного Положения об агентствах и 
приложенных к нему Кратких почтовых правил.

Временное Положение об агентствах в НКП и Т, видимо, было 
разработано поспешно, с большими пробелами, что и отразилось на 
качестве работы в агентствах и, главным образом, в агентствах, рас
положенных на трактах и производивших ранее* между собою непо
средственный обмен корреспонденции.

Перед Управлением округа встал вопрос, не следует ли перера
ботать все положение об агентствах, затем послать на отзыв мест и 
наконец после этого проводить в жизнь.

Конечно, это было бы хорошо, не торопясь, не спеша, к  каби
нетах, на производственных совещаниях детально обсудить, поспорить, 
покритиковать и может быть вынести решение о нецелесообразности 
проведения не только реформы о реорганизации предприятий, но 
даже и создания института с письмоносцев, так как на местах слухи 
об этой реформе создали опасение за возможность сокращения шта
тов, тем более, что опыт с передвижными почтами и затем с пись
моносцами в конечной результате свел „на нет*' работу в наших 
отделениях и агентствах.
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Однако, дело налаж ивания связи требовало экстренных мер и 
поэтому, руководствуясь дерективами НКП и Т, Управление округа 
приступило к  проведению реформы в полном об'еме.

Конечно, при выполнении этой работы на местах пережили пере
бои и шереховатости. Замедлять проведение реформы под предлогом 
предварительного детального изучения на практике, Уокр считал не 
допустимым нарушением требований НКП и Т и тем более имея 
перед собою необходимость выполнения важной задачи XIII партий
ного с'езда, продвинуть почту через сельских письмоносцев в те 
медвежьи уголки, которые и не мечтали видеть у себя почтаря, 
производящего теперь на дому у каждого крестьянина все почтовые 
операции, доставляющего ему газеты и через нее новый быт, кул ь
туру и все те блага, которые почта ранее предоставляла только 10% 
из всех населенных пунктов нашей необ'ятной страны.

Во избежание разного рода неувязок в работе по приему, выдаче 
и обмену корр. агентствами, Управление округа в развитие и изме
нение существующих правил издало циркулярное письмо от 14 ав гу 
ста за № 320, в котором изложило порядок операций и просило места 
дать свой отзыв о необходимости изменения тех или иных правил.

К сожалению этот призыв остался „гласом вопиющего в пус- 
тыне“, так как большинство предприятий молчало и в лучшем слу
чае только критиковало новые правила, не высказывая своих практи
ческих предложений к  улучшению постановки дела.

Дали краткие отзывы несколько контор и только одна Устюг
ская контора выработала и провела в ж изнь по своему округу инст
рукцию по приему, выдаче и обмену почтовой корр. и телеграмм в 
агентствах.

О всех теневых сторонах Вр. Положения об агентствах и создав
шихся на местах временных затруднений по обмену корр., Управление 
округа неукоснительно информировало НКП и Т, выдвигая ряд своих 
практических предложений и прося ускорить выпуском нового поло- 
жания и почтовых правил.

HKII и Т намечает в ближайшем будущем выполнить эти прось
бы, пока же издало ряд распоряжений, касающихся упорядочения дела.

И общем, все же следует отметить, что за последнее время в 
Управлении округа почти не поступает заявлений о дефектах. Видимо 
места усвоили новое дело, приспесобились к  работе и теперь только 
уточняют на практике инструкции исправляют недочеты и неувязки.

Еше несколько слов о положении об окружных конторах, усло
виях работы там, организации нештатных агентств и вообще об изме
нениях в структуре агентств.

По новому положению окрконторы относятся к  предприятиям 
самостоятельно ведающим всею связью в пределах своего округа.
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Всю работу окрконторы должны производить строго согласуясь со 
сметой расходов, отнюдь не допуская каких либо действий, нарушаю
щих финансовую дисциплину.

К сожалению следует отметить, что некоторые окрконторы увле
каются и довольно часто проводят в жиань такие мероприятия, кото
рые пе предусмотрены не только в смете конторы, но даже и в 
Управлении округа.

Допуская подобного рода превышение власти, многие окркон
торы мыслят, что, в конце концов, дело исправит Управление округа 
и покроет произведенные ими перерасходы. Однако так действовать 
нельзя. В основу работы должны быть положены определенный план 
и смета, и только в этих рамках должна производиться самостоятель
ная деятельность.

Во всех случаях необходимости затраты средств сверх сметы 
должна быть санкция Управления округа.

Переходя к агентствам, я должен ознакомить с последним рас
поряжением НКП и Т, в котором сказано, что во всех без исключе
ния агентствах, должны производиться все почтовые операции, т. е. 
прием и выдача простой, заказной, страховой корр. и переводов; 
деление но разрядам и в соответствии с этим ограничение производ
ства операций отменяется. Это требование необходимо провести по 
отношению всех нештатных агентств упрощенного типа. Деление но 
разрядам остается лиш ь за почтовыми агентствами при железнодо
рожных станциях, обслуживаемых только агентами ж. д., если же 
заведывание этими агентствами возложено на лиц, невходящих в 
состав НКПС, то в этих пунктах должны производиться все почто
вые операции.

За последнее время по области участились случаи сдачи содер
ж ания агентств по договору.

Этот тип агентств ио дешевизне содержания и гибкости самого 
аппарата, хотя и следует считать наиболее приемлемым и особенно 
в отдаленных и мало населенных окраинах, однако увлекаться широ
ким развитием этих агентств не приходится, так как содержание их 
всецело относится на кредит по § 3 ст. 9., на средства которого со
держится также кадр с/письмоносцев. При замещении вакансий 
завагентов следует избегать найма по совместительству, т. к. такие 
работники к нашему делу относятся недостаточно внимательно.

Перехожу затем к работе по созданию института сельских пись
моносцев.

К организации сети с, письмоносцев, Управление округа присту
пило в мае месяце, до получения из центра инструкций.

В первую очередь, в виде опыта, была организована почтовая 
связь через с/письмоносцев в Ш уйской и Лежской волостях Воло



годской губернии и уезда, как наиболее населенных и удобных для 
изучения порядка создания сети с/аисьмоносцев.

Работа письмоносцев в названных волостях начата почти одно
временно (9 и 12 июня).

Закончив создание сети сельских письмоносцев в Шуйской и 
Лежской волостях и пользуясь опытом организации непосредствен
ного обслуживания населения деревни, Управлением округа был раз
работан дальнейший план организации института с/письмоносцев по 
округу. Но этому пйану из состава разрешенных НКП и Т 350 
письмоносцев было выделено для Вятской губ. 107, Вологодской 

95, Архангельской-т-68, Северо-Двинской— 70 и Коми области—10 
письмоносцев.

При распределении по уездам, Управление округа наибольшее 
количество письмоносцев предоставило для обслуживания уездов 
губгородов, а также густо населенных уездов, как то: Котельниче
ский, Тотемский, Шенкурский и Котласский, а в остальные уезды 
назначило по 5 или 10 человек. Разбивка контингента письмоносцев 
по всем уездам производилась с одной стороны, ввиду настойчивых 
запросов с мест, а с другой, в целях изучения работы на опыте и 
наконец, для ознакомления населения с мероприятиями соввласти, 
касающимися улучш епия почтовой связи в деревне.

На сельских письмоносцев, помимо обмена корр., было возло
жено выполнение справочной службы, при чем многие из них были 
снабжены популярной литературой справочного характера, касающей
ся повседневной бытовой жизни крестьян.

В виду последовавшего разрешения НКП и Т увеличить состав 
с/письмоносцев до 500 человек. Управление округа, учитывая оста
ток свободных сумм, образовавшихся после закрытия массы почто
вых агентств упрощенного типа, повел широкую кампанию по созда
нию сети сельских письмоносцев. Состав с/письмоносцев по всему 
округу был доведен на 1-е сентября до 610, а на 1-е октября до 711 
с/письмоносцев.

На места были даны подробные инструкции, как  организовать 
сельскую связь через письмоносцев.

Определенно указывалось обратить особенное внимание на л и ч 
ный подбор с/письмоносцев, заключать с ними договора, не выходя 
из рамок проекта контракта, высланных из Уокр, вознаграждение за 
работу выдавать в среднем не свыше 10—11 руб. в месяц, стшодь не 
обещать выдачи с/п. обмундирования и во всяком случае но вносить 
этого обязательства в договора.

Далее подробно указывалось, как строить участки, каким рас
стоянием ограничивать обходы, какие производить операции и как. 
наконец, контролировать работу с/п. и давать отчет Управлению 
округа о проделанной работе по организации института с/письмо- 
носцев.



—  28 —

Задание это окрконторы выполнили в общем удовлетворительно, 
а некоторые даже хорошо. Качество выполнения работы зависело от 
подхода к этому делу, при чем конторы, производившие создание 
сети с/письмоносцев путем посылки толковых, энергичных инструк
торов, в результате получили больший успех в этом деле и быстрее 
нашли, инструктировали и направили на работу с/п. Помимо посыл
ки инструктивных указаний окрконторам мы обращались за содей
ствием к  местным губернским, уездным и волостным исполкомам и 
партийным организациям, прося выдвинуть вполне подходящих това
рищей для работы в качестве с/письмоносцев. В результате мы видим, 
что подбор с/письмоносцев оказался удачным, имеет в своем составе 
до 40%  партийцев и комсомольцев.

При осмотре отчетов по созданию сети с/письмоносцев замечены 
нижеследующие дефекты:

1) большие расстояния участков, доходящие иногда до 80 клм. 
для пешего письмоносца;

2) сравнительно редкий наем конных письмоносцев. Между тем 
наем конных письмоносцев, охватывающих несколько пеших участков 
с нагрузкой до 50 клгр., следует считать наиболее целесообразным и 
дешевым подходом к  развитию сельской почты и заменой дорого 
стоющих передвижек;

3) подбор несовершеннолетних (были случаи найма в возрасте 
15-ти лет), или престарелых с/письмоносцев; допускались малогра
мотные и далеко не отвечающие требованиям Уокр., иногда без согла-, 
т е н и я  с административными, партийными организациями;

4) Прием в качестве сельских письмоносцев ж енщ ин, чего 
желательно избегать, ввиду трудности работы для них и физической 
слабости, что важно в целях охраны вручаемых ценностей;

5) работники почтовых агентств не привлекаются к обслуживанию 
окрестного населения, благодаря чему приходиться увеличивать число 
с/письмоносцев;

6) допускается иногда выдача высокой платы,, не вызываемая 
местными условиями жизни;

7) вносятся в договор обязательства выдачи обмундирования;
8) довольно часто создаются участки цепным порядком, с пере

дачей корр. от одного с/письмоносца к другому и даже к третьему, 
какового порядка необходимо избегать ввиду трудности выполнения 
контроля;

9) не оправдываемая, иногда, медленность создания сети с/пись
моносцев;

10) медленное представление анкетных сведений, что не дало 
возможности Управлению округа корректировать работу окрконтор и 
своевременно устранять те или иные недочеты;
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11) слабая работа передвижных почт и с/письмоносцев по об
мену корр. и главным образом по подписке и розничной продаже 
газет, литературы, госзаймов и проч.

Надо полагать, что приведенные выше недочеты будут устра
нены и в дальнейшем работа по созданию сети с/письмоносцев пой
дет по верному руслу. Мы полагаем, что в улучш ении качества ра
боты с/письмоносцев сыграв! большую роль об'явленный Управле
нием округа „Конкурс на лучшего с/письмоносца*.

В начале доклада о с/письмоносцах я привел цифровые данные 
о числе их по первое октября.

По смете на текущий бюджетный год НКП и Т, согласно наш е
му запросу, отпущены солидные средства, с предложением вырабо
тать реальный план реорганизации и организац. низовой почтовой сети.

Согласно выработанному Управлением округа плану состав 
с/нисьмоносцев по настоящее время доведен до 1223 человек, что 
составляет 77% к запросу мест, заявленному в количестве 1646 чел. 
для полного охвата населения.

Остальные 423 с/письмоносца будут разрешены в течении января 
-апреля, если план этот будет утвержден НКП и Т.

По собранным Управлением округа сведениям о том, в какой 
степени обслуживается непосредственной почтовой агентурой насе
ление области в целом и но каждому округу в отдельности, мы ви
дим весьма утешительные результаты:

Так например: по Архангельской губернии обслужено непосред
ственно почтовой агентурой 2256 пунктов (89,75%) и 414736 чело
век населения (91,23%); по Коми области 837 пунктов (97,23%) и 
171200 чел. населения (99,41%); но Северо-Двинской губ. 3684 пункта 
(55,82%) и 495500 чел. населения (70,78%); по Вологодской губ. 6606 
пунктов (71,03%) и 804755 чел. населения (78,80%) по Вятской губ. 
10541 пункта (55,17%); и 1312867 чел. населения (65,64%), а всего по 
территории, входящей в состав Северного округа связи, обслужено 
непосредственно почтовой агентурой 23924 пункта (62,45%) и 3199058. 
человек населения (72,36%), и остаются не охваченными почтовой 
агентурой 14389 пунктов (37,55%) и 1230361 человек населения 
(27,62%). Эти сведения собраны по данным на 1-е ноября с/г.

Собственно сельскими письмоносцами в количестве 790 человек 
обслужено по всей области 17173 пункта (44,83%) и 1796231 человек 
населения (40,61%).

Учитывая, что плановая разверстка с/письмоносцев будет закон
чена в апреле месяце, мы с гордостью можем отметить, что ко дню 
пролетарского праздника (1 мая) территория Северного округа будет 
обслужена непосредственно почтовой агентурой почти на' все 100% и 
в дальнейшем наша задача будет заключаться в уточнении, исправ
лении и укреплении проделанной работы, увеличении числа обходов
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по участкам и вообще, по соображению с финансовыми возможно
стями, дальнейшем улучш ении дела сельской почтовой связи.

Нашей работой но приближению почты к деревне сельское насе
ление весьма довольно и свою благодарность выражает на сходах, в 
постановлениях виков, сельсоветов и на страницах местной прессы.

Сельские письмоносцы являются новой культурной силой дерев
ни и от качества работы этих агентов зависит дальнейший успех дела.

Дабы поддержать так трудно созданное дело связи с деревней 
необходимо углубить контроль за работой не только сельских пись
моносцев, но и всех агентств.

Д ля этого, помимо строгой проверки документов, книг и проч. 
необходимо возможно чаще командировать инструкторов для обсле
дования работы низовой сети.

Необходимо участить созывы участковых совещаний с/письмо
носцев, так как эти совещания дают весьма благоприятные ре 
зультаты.

Далее требуется обратить особое внимание на отзывы в печати 
и мест (сельсоветы и вики) о работе низовой почтовой сети и по 
каждому случаю отрицательного характера производить строгое рас
следование, в корне устраняя то или иное упущение.

Еще несколько слов о работе Управления округа в области 
развития обмена почт, механизации почтового транспорта, перевозке 
почт и пассажиров на лошадях почтовых станций и частных контр
агентов, а также о нововведениях по направлении корреспонденции, 
создании новых узлов.

На текущ ий год HKII и Т ассигновал значительные кредиты на 
расходы но перевозке почт. Об этом Управление округа известило 
места с просьбой представить смету на предмет ассигнования средств 
на второй и следующие кварталы, с условием увеличения частоты 
обмена почт на трактах I группы до 6, II группы до 4 и III группы 

до 3-х раз в неделю.
Окрконторам необходимо своевременно представить исчерпы

вающий материал, обратив особенное внимание на согласование об
мена почт в узловых пунктах.

М еханизация транспорта по Северному округу развивается.
В нашем распоряжении 8 автомашин, 8 моторных катеров, ож и

даются 2 автобуса и глиссера.
В обшем создается довольно солидный состав механизирован

ного транспорта.
Содержание этого транспорта, хотя и обходится несколько до

роже конной возки почт, но в то же время надо отметить преиму
щества доставки почт на автомашинах и возможности быстро пере
крывать пространство в условиях нашего севера. 15 данном случае 
большую роль сыграют глиссера.
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Перевозка почт на лош адях выполняется удовлетворительно.
Хозяйственным способом содержится 22 лошади, но от этого 

способа придется отказаться, как етоющего дороже подрядного. Со
держание возки почт подрядным способом обходится в среднем с 
кил/лошади по Вологодской губ. 6 коп., Архангельской 8 коп., Вят
ской 6 коп., Северо-Двинской 7 коп. и Коми области 9 коп.

В настоящее время разосланы по окружным конторам печатные 
договора по новой форме, в которых, между прочим, внесено обяза
тельство по перевозке пассажиров при почте и отдельно.

Перевозка пассажиров по Северному округу развивается и дает 
благоприятные финансовые результаты.

Уокр разработал инструкции) но перевозке пассажиров, которая 
и вносится на обсуждение с'езда.

Управление округа поставило себе задачу улучшить перевозку 
почт, для чего необходимо скорость пробега довести до 8 10 клм.
в час, возить почты в удобных экипажах и повести упорную борьбу 
с промедлением почт в пути.

Из последних новостей в области реорганизации почтового от
дела обращает на себя внимание новый порядок сортировки, заделки 
и направлении письменных почтовых отправлений.

При этом порядке упрощается работа не только мелких пред
приятий и агентствах, но даже и в узлах; изменяется нумерация 
почтовых вагонов, вся работа по направлению корр. составление 
указателей списков и т. и. переносится на окружные конторы и узло
вые отделения.

Подробную заделку по трактам будут производить только почто
вые вагоны, при железнодорожные почтовые узлы, в редких случаях 
отделения связи, расположенные на грунтовых трактах.

В виду этого, в прижелезнодорожных предприятиях необходимо 
создать большой кадр опытных работников, с производством им пред
варительно испытания в знании почтовой службы и главным обра
зом направления корреспонденции.

Обращаю внимание с'езда на участившиеся случаи засылок кор
респонденции и разного рода упущений при производстве почтовых 
операций и обмене почт. По этому вопросу с'езд должен выдвинуть 
ряд мероприятий и поддержать борьбу Уокр в этом направлении.

Работа и развитие сети передвижных почт в минувшем году 
продвинулась далеко вперед, так например, на первое октября 1924 г. 
по Северному округу передвижными почтами обслуживалось 590 
населенных пунктов, расположенных на 24 трактах общим протяже
нием в 2688 клм. На 1 октября с.,г. число обслуживаемых пунктов 
увеличилось до 3105, трактов до 138 и протяжение их до 12699 клм. 
Число почтовых ящ иков в прошлом году увеличилось с 860 до 
1700 штук.
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Товарищи, доклад мой затянулся, поэтому более подробное 
ознакомление Вас с планом работы почтового отдела НКП и Т на 
текущ ий бюджетный год, а также с перспективным планом работы 
Управления округа на предстоящий трехлетний период, полагал бы 
перенести в почтовую секцию.

В заключение предлагаю на обсуждение с'езда тезисы.
Председатель: Содоклад—Завконт Вятка.
Слово тов. Давыдову.
Организация с/письмоносцев началась в августе. Эта организа

ция застала врасплох. Не было опыта, т. к, это было новое дело, 
пришлось все внимание обратить на эту организацию, проводя ее 
ударным порядком.

Препятствия в смысле географического расположения местностей 
(леса, брлота и т. д.) влияли на ход дела.

В Вятской волости, как кустарном районе, нельзя было за 10—12 
руб. найти с. п., почему здесь организация прошла позднее.

Недоверие крестьян к первому с/письмоносцу постепенно начали 
изживать.

С/п. производит операции всякого рода, принимает с./х. налог 
продает литературу, газеты, канцпринадлежности, принимает подписки 
и дает раз'яснения крестьянам на запросы, а на которые не может 
дать сам ответа-записы вает .

По Вятской губ. есть распоряжение: Губисиолкома давать с/п. 
справки всеми учреждениями вне очереди. Население довольно.

Вики выносят постановление, одобряя этсг мероприятие, Укоми 
Губком тоже.

Крестьяне обижаются—почему в приписные деревни не заходит 
с./п. и обвиняют в эю м  почту.

На посланные запросы крестьянам 97%  ответило благоприятно 
о работе с./п.

В газете, Вятская деревня, есть Отдел „почта мужику на п е ч к у “, 
где указывают достижения и недочеты связи.

Теперь население само рекомендует с./п., как наилучший метод 
связи в деревне.

Наши учреж дения тесно связались с ВИК“ами и ежемесячно 
делают доклады о состоянии связи, протоколы присылаются в Окр
конторы.

Проводятся Совещания с.>п. под руководством Волкомов.
Д ля характеристики приведу несколько цифр:

В 1913 г. I 
20 г. I 
24Г. I

Охват населения связью:
почт. учрежден. обсл;обслуж ивало—13.800 чел> 

—15.500 „
—13.800

»

август 25 г. I 
ноябрь I

и — 2.200 I
—  2.000
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Сель/хоз. нал. собрано нами— 75%.
Газет доставлено мужику, „на п ечк у“ — 27.000.
Принято до трехсот подписок.
Продано литературы на несколько сот рублей.
Увеличился тираж газеты на 4.000 экземпляров,
что потвердил представитель местной прессы.
Часть участков приходится уменьшить до 12 верст.
В Октябре при расходе на с./и.— 1000 руб., дохода 100 р.
В Октябре при этом же расходе, доход—400 руб.
Теперь кольцовку и с. п. население ожидает. Доверие масс за

воевали полное.
По губернии есть и нештатные агенства. К увеличению их, я бы 

сказал, нужно подходить осторожно.
В заключении скажу, что население ждет обслуживания на 100% 

и мы должны требование это выполнить если не в этом году, то в 
ближайшем будущем.

Председатель: Следующий содоклад Завконт Архангельск.
Слово предоставляется тов. Колобову.
Сельских письмоносцев на Архангельский Округ дано 30.
Нанято пеших 28, конных—4. Плата первых в среднем выражается 

в 13 р. 50 к., при среднем обслуживании маршрута в 37 километров, 
затрачивая на обслуживание участка два раза в неделю при трудно
сти путей сообщения не менее 16-ти—10-ти часовых рабочих дней в 
месяц на каждого письмоносца. Участок каждого конного письмо
носца в среднем 56 километров, средняя плата 32 р. 50 к. в месяц. 
Добавлено с./п. 15. Предполагается ими предварительно разгрузить 
существующие большие маршруты с./п., оставшееся свободное коли
чество добавленных письмоносцев использовать на развитие сети пись
моносцев в селениях, необслуживаемых еще почтовой связью.

Результаты работы с./п. за сентябрь таковы:
Простой Заказа, посылки Переводы Газеты Тел— мы Доход Расход

По приему- 3111 68 — 36 — 13
118 р. 871р.

По выдаче— 4184 208 3 225 13172 38
Незначительный прием и выдача простой корреспонденции о б г о 

няется тем, что население отхожими промыслами не занимается, а 
находят заработок около своего дома на окружающих заводах и лесо
заготовках.

Положение и отзывы населения о сельских письмоносцах впол
не удовлетворительное, аналогичное как и по другим губерниям. Пре
дыдущими содокладчиками это отмечалось и я повторяться не буду.

Как и везде, на ряду с положительными сторонами—есть и отри
цательные, они почти сходны с общими нашими дефектами. В заклю
чение я только хотел внести, как пожелание на будущее—вопервых
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чтобы Уокр изыскал путь к обезпечению и. т. предприятий техниче
ской и квалифицированной силой. Во вторых -цересы лка  и обработка 
корреспонденции тпебует внесения ясности в эту работу, особенно 
пересылка переводов по телеграфу из Агентства в Агентство. Урегули
ровать несогласованность в распоряжениях Уокр и НКПиТ, об аван
сах переводных сумм в Агентствах. Статистика при настоящей форме, 
для точности ее, без запросов Агентств обходиться не может. Разноска 
корреспонденции по 5 верстному радиусу Завагентствами во время 
занятий отражается на производстве и интересах клиентов. Это поло
жение, по моему мнению, требует изменения. В связи с реорганиза
цией, Завагентсл вами остались без квартир, необходимо им предоста
вить казенные квартиры, а безплатно. При разноске ими но участку 
корреспонденции нужно снабдить их спецодеждой.

Председатель: Д алее,—Слово для содоклада тов. Попову.
О развитии связи в С.—Двинской губернии.
Организация сельской Связи у  нас проходила в иных условиях, 

чем в друг, губерниях. Как Вы зн а е т е -  Сев. Двинская губ. уже райо
нирована на 18 районов и 223 сельсовета, а потому приходилось 
приспособляться с предварительным изучением хозяйственного и бы
тового условий каждого из них. Конечно, в первую очередь выделять 
к обслуживанию более мощные административные Центры. Работать 
приходилось трудно, т. к. не было опыта. Получаемые указания не 
всегда становились применимы./ Избранный метод совместительства 
(по первичным формам связи в деревне) оказался малопродуктивным, а 
потом у его оставляли и изыскивали более лучший, lice таки мы дирек
тивы Центра, о приближении связи к населению проводили.

За  минувший 1924/1925 бюджетный год В.-Устюгская и. т. кон
тора организовала передвижные почтовые операции на 10 прямых 
почтовых трактов II и III группы и открыла сем новых кольцевых 
трактов.

Протяжение передвижных трактов: прямых 872,82 клм.
кольцевых 852,75 клм.

Они обслуживают 65 сельсоветов и 664 селения.
Сравнительная деятельность о работе передвижек за декабрь

1924 г. и отдельно за сентябрь м - ц  1925 г. такова;
В декабре 1924 года, В сентябре 1925 года.

П росты х  писем: П ри нято— 2140 4682
Выдано— 329 5 ' 5555

П ериоди чески х  издан . В ы дано— 6315 16206
Заказн ы х  отправлен . П ри нято— 66 220

В ы дано— 82 271
Д оплатны х отиравл. В ы дано— 5 на 72 к. 167 на 22 р. 49 к.
Д енеж н ы х переводов П р и н ято - 127 на 3327 р. 38 к. 238 н* 5020 р. 52 к.

Выдано—  26 на 354 р. 72 к. 453 „ 16228 р. 79 к.
Ц енны х писем П ри нято— 53 на 698 р. 26 к. 29 „ 895 р. 45 к.

В ы дано— 93 на 2646 р. 5 к. 56 „ 1392 р. 46 к.
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Посылок П ринято— 36 42

В ы дано— 54 88
Продано почт, марок Н а 207 р. 43 к. 340 р. 74 к.
Продано герб, знако* — 17 р. 56 к. 236 р. 25 к.
Принято подписок на
периодич. издан. — 17—на 9 р. 187 на 153 р. 26 к.
Продано книг Агентств.!
С в я з ь ........................ Не бы ло на 9 р. 53  к.
Розничная прод. газ. Н е бы ло 205. экз. на 6. 15 к.

По окончании организации передвижных и Кольцевых трактов 
с 15 июля с. г. приступлено к организации с/письмоноагев, которых 
в июне к работе приступило 9 человек, а в последующие месяцы коли
чество их постепенно увеличивалось, а в августе уж е работало с ран
нее нанятыми 62 с./п., в сентябре 90 и в октябре— 103. Из цих партий
цев—2, членов и кандидатов PJ1KCM 39, и беспартийных 62.

Работающих по совместительству В. Устюгском районе 5. Сколь
ко работает по совместительству в других районах сведений не име
ется. Распоряжение о замене с п. работающих по совместительству 
лицами не связанными службой сделано, но сведений о замене не 
поступило.

Из 216 сельсоветов губернии в 110 работают сельские письмо
носцы, которые 2675 селений обслуживают непосредственно, из об
щего количества 3686. Средняя длина кольца с/п. 40 клм.

Средняя плата 8 руб. в месяц.
О работе сельских письмоносцев приведу следующие цифры: 
П ринято:-  Простых отправлений -  3353, доплатных -544, заказ

ных—202, телеграмм —3, посылок—9, продано знаков 
почтовой оплаты на сумму 186 р. 49 к., денежных пе
реводов—67 на сумму 704 р. 34 к., с об‘явленной цен
ностью—7 на сумму 69 руб., подписка на периодическ. 
издания -135 на сумму—4102 р. 83 к., продажа гербо
вых знаков —126 р. 04 к., продано тов. Агентства Связь 
на 9 р . '92 к., продано газет в розницу- 1 р. 29 к. 

Выдано:— Простых отп рав лен и й --7617, доплатных -476 на сумму
65 р. 69 к., газет—22682, заказн. отправ.—500, телег
рамм - 43, посылок —53.

Сравнивая деятельность с/п. за сентябрь месяц видим, что с/п. 
Налемского сельсовета был самым деятельным, приняв от населения 
учреждений и организаций:

Простых писем 125 
Заказн. отправ,— 16
Посылок — 1
Переводов — 3

Подписок на периодические издания всеми с,'п. за сентябрь ме
сяц принято 135, наибольшее количество которых 15 принял с/п. 
Шипицинского с/совета.
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Сказать, чтобы с/п. полностью окупали затрачиваемые на них 

ведомством средства нельзя, ибо деятельность их, на первое время, 
незначительна и самый деятельный из них принял за месяц всего 
лиш ь 145 простых отправлений.

В заключение остановлюсь (вместо прений) на некоторых недо
четах общей нашей работы: Полученная из НКПиТ инструкция ока
залась сухая, не применима на местах, пришлось ее переработать. У 
некоторых, здесь присутствующих, товарищей есть мнение, чтобы 
оставлять ч Агентствах авансы для оплаты переводов и торговых 
оборотов. По моему—никаких авансов давать не следует. Необходимо 
увеличить штат в некоторых узловых пунктах. Исчисленная норма 
выработки не выдерживает никакой критики. Статистику нужно на
ладить. Нужно разрешить вопрос о квартирах Зав. Агентствами, а то 
они в поисках квартир по своим материальным возможностям, могут 
оторваться от Центра. Мне кажется, что перевозка почт одноконная 
у нас у ж  очень скучная. Попадающие на встречу не узнают ее—поч
та или крестьянин едет на мельницу, потому и не отворачивают. 
Иной раз вызывается задержка. По моему, в делГй перевозки почт 
многого экономить не нужно, ведь и внешний вид ее тоже своего 
рода достижение.

Председатель: Есть предложение сделать перерыв на 10 минут, 
во время которого подготовить докладчику вопросы записками. При
нимается.

Заседание продолжается.
Председатель: Слово для ответов тов. Никифорову.
В. Что предполагается предпринять в целях догрузки с/письмо

носца и вообще изжития дефицитности этого вида связи.
О. Необходимо чаще и чаще напоминать с/письмоносцам о раз

витии работы по обмену корреспонденции, подписке на газеты и проч. 
Низовая сеть пока дефицитна. Это продолжится несколько лет.

В. Была ли своевременно проработана Временная инструкция 
об агентствах, предварительно до рассылки на места.

О. ДА.
В. При увеличении кадра с/письмоносцев учитываются ли фи

нансовые возможности Уокр. В частности могут ли быть своевремен
но обеспечены письмоносцы спецодеждой,

О. Учитываются. Обмундирование заготовляется для всех с/пись
моносцев.

В. Каким именно путем мыслилось увеличение штата окрконтор 
за счет низовой сети, когда в последних по штату имеется только 
один завагентством.

О. В большинстве отделений сокращены сторожа, почтальоны и 
за счет их увеличен штат окрконтор и узловых отделений.
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В. Допустимо ли в настоящее время содержание кольцевых почт 
на средства населения.

О. Лишь в том случае, если будут даны твердые гарантии не 
менее, как на год.

В. Можно ли расчитывать на средства ведомства содержание 
кольцевых почт.

О Можно, если кредиты не будут срезаны но примеру креди
тов на содержание с, письмоносцев.

В. Как мыслит докладчик, удобнее ли строить участки письмо
носцев в границах с/с или независимо.

О. Участки с/письмоносцев следует построить исходя из сообра
жения расстояния обхода и числа обслуживаемых селений, а не гра
ниц с/советов и тем более ввиду их разукрупления.

В. Кредиты на перевозку почт достаточны, так нельзя ли до- 
ассигновать на 1-й квартал по больше, ибо возчики усиленно про
сят авансы на покупку овса, лошадей и проч.

О Кредиты будут ассигнованы для выдачи авансов по запро
сам окрконтор в каждом отдельном случае, с зачетом отпуска кре
дита на следующий квартал.

В. На трактах по деревням имеется масса почтовых ящиков, 
сделанных самим населением, крайне приметивной работы и конечно 
не форменной, следует ли стремиться к замене их ведомственными 
ящиками.

О. Пока еще преждевременно, так как средств на заготовку 
отпускается мало.

В. Считает ли докладчик правильным лишение завагентов к а 
зенных квартир и как полагает оплатить этих работников за ненор
мированный труд.

О. В ближайшем времени больной вопрос о квартирах для зав- 
агентов будет изжит— путем найма помещений за счет ведомства. 
Переработка замечается лиш ь в агентствах, расположенных на трак
тах первой группы, в остальных агенты работают далеко ниже уста
новленного срока.

В. Можно ли в настоящее время некоторым агентствам с боль
шой деятельностью вернуть функции отделения.

О. В том случае, если это агентство будет узловым пунктом.
В. Целесообразно ли на трактах при 2-х ежедневных почтах (на 

•А—0 лошадях) нанимать агентов по договору, не будет ли неувязок 
ввиду громадных почт.

О. Наем агентов по договору следует проводить лиш ь на т р а к 
тах 2 и 3 группы, избегать на трактах 1 группы.

В. Есть ли целесообразность учащ ать ход почт по трактам 2-й 
группы до 3—4 раз, когда письмоносцы, питаемые в большинстве 
этими трактами, ходят в разноску но 2 раза в неделю.
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О. По мере учащ ения хода почт по трактам, несомненно будет 
увеличена частота обхода участков с/письмоносцев. Частота обмена 
почт по трактам 2-й группы необходимо для связи с волисполкомами.

В. Были ли случаи преступлений по должности среди письмо
носцев, отказы от обязанности и чем это вызывалось.

О. На 800 с/письмоносцев с июня по 1-е ноября было 2 —3 слу
чая преступлений и несколько отказов от работы. Вообще процент 
незначительный.

в. Какие принципы соблюдались при проведении реорганизации 
сети предприятий в части прикрепления агентств к тому или иному 
узлу.

О. Главным образом быстрейшее получение корреспонденции 
из центров (Москва, Ленинград и губгорода).

В. Вы не остановились на перевозках пассажиров, какие резуль
таты от этого имеет Округ.

О. Результаты благоприятные. На обсуждение с'езда вносится 
инструкция1 о перевозке пассажиров.

В. Катера имеют много несовершенств, нет мест для почтовой 
клади, брезентовые стенки служат тормазом в быстроте хода, пред
полагается ли их переоборудовать.

О. Предполагается.
В. Были ли случаи, когда увеличение штата вызывалось' исклю

чительно преобразованием отделений в агентства и откуда намеча
лось пополнить штат.

О. Штат увеличивается в окрконторах и отделениях связи. Уокр 
просит НКПиТ добавить 155 штатных единиц для пополнения ш та
тов предприятий.

В. Возможно ли с расширением сети с/п обеспечить их обмун
дированием.

О. По нашему плану предусмотрена заготовка обмундирования 
для всех с/письмоносцев.

По остальным вопросам не принципиального характера тоже даны 
исчерпывающие ответы. -

Открываются прения.
Козлов:—Курс в организации связи Уокром был взят правиль

ный. Но есть и отрицательные стороны. Нам нужно общими силами 
найти путь не только к  изжитию недостатков, но и к совершенству 
Связи в деревне. Инструкция Центра плоховата, выработавшие его 
недоучли положения связи на местах. Подобное неувязки есть и в 
переводах по телеграфу. Телеграмма не может идти под квитанцион. 
номером и здесь нужно найти общий язык. Оплачивают корреспон
денцию марками. В низовых предприятиях и агентствах ввести кален
дарный штемпель на простую корреспонденцию, а то вызывает недо
умение масс к сельскому письмоносцу. Секции все нужно учесть.
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Вавилов:—Введение передвижных кольцевых почт—путь взят 
цивильный и своевременный. Местам Уокр дал директивы организо
вать сельских письмоносцев, в практической работе хотя есть не
увязка, но крупных ошибок не делаем. В моем районе обслуживание 
связью на 60%. Ощущается материальная нужда особенно у сель
ских письмоносцев. Подбор последних идет за счет демобилизован
ных красноармейцев и РЛКСМ. На будущее желательно бы перед
вижку установить в районе ВИК‘а и иметь штатных агентов, которые 
должны быть инструкторами низовой связи. Чтобы справочную службу 
наладить—нужны пособия, а их пока нет. В дальнейшем, говорят, 
каждый пункт будет прикреплен к  какому нибудь железно-дорожному 
узлу. Об этом следовало бы обменяться мнениями.

Смирнов -Н яндома:—Повторяться не буду. Никто не отметил о 
штатных агентах, как будто у них все исправно. Положим, он дол
жен идти в разноску и не идет по своей мещанской привычке— 
как же я пойду разносить письма, да еще с рожком". „Потому про

изводство страдает11. По моему их целесообразнее использовать в 
узловых предприятиях, а вместо них дать других. Руководящий орган 
для нашей работы Бюллетень HKII и Т, но он выходит только 4 
раза в месяц, мало. Не понятна политика Уокр по сдаче перевозок 
почт. Бели на катера бросаем тысячи, то и здесь экономить копейки 
нечего. Крестьяне возить почту по 6—7 коп. с версты не довольны. 
Замечаются неувязки в информации друг-друга у отделов Уокр,а, 
например Рягово давно закрыто, а корреспонденция идет. Говорят 
об увеличении штатов на узловых пунктах, на самом же деле их 
уменьшают.

Чежин: Остановлюсь на неувязке работы агентств. Работа их 
деловая отстает от фактов. Давать самостоятельность переводных опе
раций Агентствам пока рано, воздержаться. О порядке пересылки 
переводов из агентства в узловые пункты—дать больше инициативы 
и самостоятельности. Оплата сельских письмоносцев пока достаточ
ная. Он получает еще комиссионные при продаже литературы от А-ва 
„Связь11. Страховать их тоже нецелесообразно—раб. 2 дня в неделю. 
О штатах надо обсуждать в зависимости средств—НКГ1 и Т их не 
дает, последняя телеграмма говорит об увеличении штата в год 
10",'о только.

Уницкий:— Вполне согласен с докладчиком, да и не может быть 
двух мнений, что в связи с реорганизацией мы переживаем Октябрь
скую Революцию. Нужно закрепить наши достижения. В противном 
случае наша работа пойдет на смарку. Да, работа проделана боль
шая. На ряду с этим надо отметить и волну растрат. Уокр'у нужно 
предпринять более сугубые меры. Остановлюсь о штатах—Уокр гово
р и т-вс е  благополучно, но на местах виднее, правда нам (Навокркон- 
там) предоставлено регулировать таковые, но на деле не так полу
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чается. Получаем нередко из У окр'а циркуляры с острастками- ду
маю это излиш не мы знаем и без угроз, что работать нужно. Оплата 
сельским письмоносцам достаточна. Необходимо разреш ить вопрос с 
квартирами, в заключение, считаю необходимым из'ять из договора 
примечание, где говорится, что с/п может поручить разноску род
ственникам—бывают случаи—с письмами бегают мальчишки.

Кузнецов: Из вы ступавш их с мест не остановились на измене
нии направления корреспонденции, а необходимо бы высказать свои 
соображения. Д окладчик указал , что преимущ ество отдается жел.-дор. 
пунктам. Пример с Вмцой—вся тяж есть работы будет лож ится на 
жел.-дор. узле. Встает вопрос об увеличении штата и о помещении. 
Надо строить свои здания гю силе возможности.

Не штатные агенты—вопрос серьезный. В Области Коми на эту 
работу нашли из бывш, связистов, но это не везде удастся. Доклад
чик говорит, что агент тоже, что и с/п. Мне каж ется—разница меж
ду ними есть: функции равные и обязанности тоже. Колобов хочет 
статистикой заваливать агентства не надо. Давыдов дальше идет— 
предлагает дать больше свободы и оставить им ф. №  1—а и проч.— 
не нужно, у  агентств только должна быть ф. №  1 и описи. Об уста
новлении в агентствах авансов—переводных сумм—не вызывается 
необходимостью, если поступит их на 50 р., то выдаст и из имею
щихся сумм. Крупных авансов и раньше не было и теперь не допу
скается. Д окладчик говорит, что нагрузка с/п. 900/°.—по моему еди
ничные случаи, в большинстве же не более 50%. Нужно учитывать 
особенности работы с/п. Пока таких сведений нет. Подбор с/п. пока 
неудачный. Штемпелей в агентстве не нужно. По моему поощрения 
с/и. вызвали бы интенсивность работы.

Кутилов:—Об успехах работы повторяться не буду. Отмечу 
ош ибки—они есть и при обмене почт в почтов. вагонах, напр, про
езж авш ий представитель Север. Зап . Окр. Связи ко н стати р о вал , что 
на ст. И сакогорка и др. принимают посылки без цены, а с об'явлен. 
ценой на три рубля—не принимает. Недавно был инциндент о неза
печатанной сумке с деньгами. Обмен корреспонденции в перерабо
танном виде в у зл ах —по моему, ничего страш ного тут нет. Бояться 
нечего. Секции надо обратить внимание и на перевозку почт.

Сахаров—с/п. конны й.—Дает характеристику своей работы. Д е
лом интересуется. Свои обязанности лнает. Пользуется общим дове
рием крестьянских масс. П ринял подписок 242, увеличил подписку 
местн. и пентральн. газет. Н аписал разн. рода 130 заявлений. О бслу
живает все деревни своего района (из слов докладчика видно, что 
работа проделана больш ая). Имеет отзыв и одобрения в местной 
печати. В заключение предлагает снабдить с/п, мартами, а то иной 
раз вызывает недовольство у крестьян, просит выдавать своевре. 
менно спецодежду и увеличить заработную плату— 20 р. мало.
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Ганичев: Один из выступающих сказал, что мы в реорганиза
ции связи переживаем Октябрьскую Революцию. Правда сейчас пол
ный перелом связи, есть над чем задуматься, чтобы упростить аппа
рат, сделать его более гибким.

Реорганизация была необходимым мероприятием, население 
нуждалось в этом. Здесь отмечалось, что она проводилась в ударном 
порядке -гак  и должно быть. Если переустройство назовем Револю
цией, то таковая проводится не в одном месте, а по всему Союзу 
ССР. Были и ош ибки, но не основные, их вы явить здесь сумеем.

Д альш е, я тоже, как и предыдущие, хочу остановиться на не
дочетах—наш и Завагенствам и, получив звание, лиш ились квартирн. 
помещения. Получилось, что фактический заработок -ф актическое 
снижение. Ранее они получали квартиру бесплатно. Необходимо вы 
полнить постановление 11 Пленума ЦК Союза и дать квартиру. При 
проводимой реорганизации Связи не нуж но ущ емлять интересы 
работников.

Сельск. лисьмонос.— мероприятие хорошее. Вполне своевременно 
и правильно НКП и Т принялся за это дело. Замечается, что на 
местах комплектование с/п. идет в большинстве засчетР К Л С М , но по 
слухам есть среди них п сынки кулачества. Мы имеем в виду прием 
в Союз всей пролетарской активной массы с/п. Незастрахованы они- 
—может выявиться недовольство и повлиять на ход дела. Я пола
гаю, что с/п. будут входить в Союз и будут подпадать под влияние 
закона. Зарплата с/п. мала. Не везде можно найти их за 6 —7 руб., 
а что будет, если с/п. не пойдут за такую цену—не будем ли тогда со
кращать только что развернутую связь—докладчик пусть даст отчет.

Селиванов:— Центральным вопросом является, конечно, сельский 
письмоносец. Секция в своей работе это учтет. По моему среди с /п 
нет активности в общественной работе, а таковая должна быть на 
должной высоте. До сих пор слабое партвлияние. Хотя подбор в 
большинстве из РЛКСМ, но надо признаться—в деревне мало спо
собных активных работников. Комсомольское ядро считаю сырым 
материалом, подлежащим обработке. При обследовании агентств мною 
установлено, что они общественной работы не ведут. До сего вре
мени в некоторых районах через, чур большая длина колец—но в о з 
можно упорядочить и изжить это явление, достаточно взять норму 
в 25 клм. Нельзя требовать невозможного.

Не согласен с докладчиком, что конный с/п. лучш е пешего, 
правда первый обслуж ивает большой район, но последний агит-проп. 
работу ведет куда лучш е. Безусловно нуж но увеличить оплату с/п. 
У нас не практикуется инструктирование на месте через совместный 
обход участков с агентствами. Его необходимо принять. П роделан
ный мною опыт дал хорош ие результаты. Вопрос соц. страхов, у нас 
страдает. Надо найти выход.
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Дубровский:—Реорганизация Связи по Обл. Коми прошла слиш 
ком тяжело. Получаемые телеграммы нас сбивали с толку и пугали.
С./п. подобраны на 75% из комсомольцев. Связь идет регулярно 2 раза 
в неделю, обслуж. на 90%  населения Обл. Исполком благодарит. 
Раньше выплата по переводи, операциям замедлялась на 2 недели, 
теперь этого нет. Своевременно. Передвижка должна быть культур
ным рычагом. Возку почт нужно производить по кондиции. Пара не 
к чему, если нет груза. Штата по предприятиям Обл. Коми достаточно,
С./п. нагружены больше чем следует. В отношении соц. страхов, с./и. 
то не зачем их страховать, если они работают временно.

Давыдов:—Отвечает Селиванову, что администрация каждой 
конторы заинтересована в обследовании работы и инструктировании 
с./п. Проводим. О квартирах и штатах повторяться не буду. В боль
шинстве штаты не соответствуют наир, в узлах и агентствах. РКК 
требует пересмотра, на ставку сокращенного сторожа не найдешь ква
лифицированного работника. Нештатные агенты допустимы, но под
бор их производить из партийных и комсомольских рядов. Предоста
вить больше прав агентам и кольцевым. Секция все это должна обсу
дить.

Наумов:—Поддерживая предыдущим добавляет: сельск. письмо
носцы ведут общественную работу, не хуже было бы, если на п л е 
нумах с./с. делали доклады о работе. Наблюдаются случаи небрежного 
обращения с спец-одеждой, нет присмотра за ней и еще х у ж е - п р о 
дает и деньги пропивает. Обратить внимание на квалификацию работ
ников.

Моторные лодки слишком глубоко сидят—12 вершк., а нужно 
бы на 7 8 верш, конструкция не годится. Для подхода их устроить
пристани.

т. т. Шурыгин и Раменский. Дают справки по выдвигаемым в 
прениях вопросам.

Ф у л и м о н о в , Швецов, Гудаев, Смирнов. (Шуйские) и др. своими 
выступлениями поддерживают предыдущих.

Мохряков:—Проводимая реорганизация С вязи—дело для нас 
новое. Само собой разумеется, должны быть перебои и таковые есть. 
Это еще больше выяснилось в прениях. Для того то и созван С‘езд, 
чтобы коллективно проработались все недочеты. Болезнь есть кон
сультация здоровья. Лечить будем.

Развивать ли Связь? Смирнов говорит—не надо, потому видимо, 
что у него обслуживается население па все 100% Наверно С.—-Двин
ский ЗК этого на скажет. Вопрос требует глубокого анилиза. Я лично 
высказываюсь за укрепление. Все говорим о переводных операциях. 
Ужели из отправленного на места положения нельзя вычеркнуть 
хотя одной буквы, если она тормозит дело, я  полагаю погрешности 
большой не будет. Пример в Быковской (Вят. губ.) наклеивают на
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телеграммы марки и отсылают. Оттуда же требуют марок с приложе
нием известной суммы денег. Нужно строго ознакомиться с вопро
сам и недопускать подобных волокит.

В отношении сельск. письмоносцев—мы пересаливаем в расстоя
нии, нужно проводить норму 25 клм, а по местным условиям (около 
Вятки) даже 12 клм. Давыдов так и сделал.

Об оплате с./п. и их соц. страхов, я указывал в своем докладе.
Колобов хочет завести в агенствах опять канцелярию—не годится. 

Квартирный вопрос Завагентствами разрешается.
О нормах выработки теперь дело рационализации. Относительно 

широкой натуры (Попов) по отправке почты на паре, полагаю лучше 
согласиться с Дубровским. Справочная служба слаба, нужно довести 
до 100°/о. Полагаю, секция, выдвинутые вопросы учтет, проработает 
и вынесет свои положения.

Заключительное слово т. Никифорову:
Мне пожалуй и нечего говорить. Все сказано. В прениях вы яви

лись те недочеты, которые почтовый отдел и сам знал. На ряду с хоро
шими отзывами, здесь была и здоровая критика. Я должен сказать, 
что все замечания и ценные указания нами будут приняты в даль- 
шей работе. Будем стремиться к  большему совершенству достигну
тых нами результатов.

Для проработки вопросов в секции избирается 5 человек: Сели
ванов, Давыдов, Смирнов, Дубровский и Попов.

Об‘является перевыв на 10 минут.

Председатель: следующий доклад о финансовом состоянии Север
ного Округа Связи. Слово предоставляется тов. Сигину.

В последних заседаниях во всех речах и докладах основным 
моментом являлся вопрос о том, как  нам сводить свое финансовое 
положение. Под углом этих соображений и проводилась вся работа 
предшествовавшая составлению сметы. Приступая к  работе в 1924/25 
бюджетном году, Управление Округа, как  и все прочие хозяйствен
ные органы, имело смету доходов и расходов.

Смета по НКПиТ в целом была утверж дена Совнаркомом С.С.С.Р 
и по смете этой было исчислено: 

дохода— 1.800.000  р.
расхода—2.094.524 р. Таким образом, сметою предусматривался 

дефицит в размере 294.324 р.
Фактическая работа дала следующий результат, из которого Вы 

увидите оправдались или нет сметные предположения: 
доходов собрано—1.736.897 р. 70 к.
открыто НКПиТ кредитов на 1924/25 г.—2.100.133р.37 к. 
закрыто и перечислено обратно—34, 393 р. 21 к.
Следовательно, мы израсходовали— 2.065.740 р. 16 к.
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Таким образом, дефицит определяется в 328.842 р.
На покрытие этого дефицита, нами получено из НКПиТ—-329.000 р. 

из них было переведено обратно, как покрытие неиспользованных 
кредитов—25.820 р. 27 к.

Следовательно, подкрепление—д о тац и я-вы р ази л ась  в сумме 
303.180 р.

Д альш е, я познакомлю Вас с характеристикой доходности кон
тор и отделений Связи в процентном отчислении и отношении к минув
шему году.

Общий доход вы раж ается в сумме:
по конторам—74, 97% отделений—25,03% тогда, как в прошлом 

году был:
по конторам —76,68%, отделений—23,82%.
Из этих четырех цыфр видно, что центр тяжести по собиранию 

доходов начинает перемещ аться на сельские местности, что о б го н я 
ется результатом последних реформ, направленных к продвижению 
почты в деревню, а затем развитием культурного уровня сельского 
населения.

В губерниях входящ их, в состав Округа, доход распределяется 
следующим образом: на нервом месте стоит Вятская губ., доход кото
рой вы ражается в сумме 582468 р. 44 к. затем следует Архангельская 
губ.—514324 р. 45 к., на третьем месте стоит Вологодская губ.-—341115 р. 
54 к., на четвертом С .-Двинская губ., -196476 р. 56 к. и на пятом с 
наименьш ей доходностью, Область Коми—102512 р. 71 к. эти цифры 
с достаточной ясностью говорят за то, что наибольший процент доход
ности падает на губернии с более оживленной торго в о -п р о м ы ш л ен 
ной жизнью, к каковым в данном случае относятся Вятская и Архан
гельская губернии, все же остальны е—менее развитые в этом отно
шении губернии. Что касается расхода, то последний включая в него 
и расходы учтенные по Уокр, но относящ иеся к расходу предприятий 
за вычетом расходов собственных на управленческий аппарат, склад, 
мастерскую и Бюро контроля переводов, распределяется по губерниям 
следующим образом: Вятская 555006 р. 79 к. или 95,60 процентов 
отношения к доходу, А рхангельск.—519203 р. 43 к. или 100, 94% Воло
годская губ.—382547 р 08 к. или 112,14%, Северо —Д винская—206027 р. 
18 к. или 104,86% и области Коми -119690 р. 22 к . —или 116,75%.

Подведя общий итог дохода и расхода по губерниям получим 
дохода 1736897 р. 70 к. или 100% и расхода 1782474 р. 70 к. или 102, 
73% . Под расходами, учтенными по Уокру, но относящ имися к рас
ходу предприятий подразумеваются расходы но ремонту телеграфных 
линий всего Округа, централизованные заготовки и проч., в общей 
сумме 210,208 р. 19 к.

Собственный же расход на У правленческий аппарат с мастер
ской, складом и Бюро контроля переводов вы раж ается в сумме
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127414 p. 96 к., т. е. 6,57% к общему расходу за год в 1.909.889 р
66 к. Эта цифра расхода за год не является еще полным расходом, 
т. к. от некоторых губерний, а именно: Устьсысольека, Устюга и Ме
зени не получены ещ е отчеты за Сентябрь месяц.

Самым основным расходом является ' расход на зарплату, како
вой вы разился в сумме 1.214.908 р. 35 к., вместе со страховыми взно
сами или 63,61%  всего расхода по Области, а затем идут уж е рас
ходы по всем другим видам. .Дальше считаю не лиш ним привести 
их в 0 о% отношении к общему расходу по отдельным §§, а именно: 
§-2 - 3,02°/о, § -3—0,86°/о, §-4 1,72% , §-5 — 5,23% , §-7 2,05% , $-9—3,68% ,
§ -1 1 -1 3 ,9 0 % . §-12 — 4,29% , §-13 0,09% , §-14— 0,90% , §-16 0,46% , И за
счет телефонных доходов—3697 р. 64 к. или 0,19% .

Такое состояние финансов Области, когда мы имеем постоянный 
недобор, заставляет Финансовый отдел маневрировать с деньгами и 
направлять свою работу по снабжению средствами местных пред
приятий по соответствующему плану, а именно:

1) снабж ать средствами в первую очередь только те предприятия 
где расходы наиболее неотложны и,

2) сниж ать расходы там, где имеется возможность это сделать.
Вывали случаи когда мы за неимением средств не имели воз

можности покрыть кредитов на производственные расходы, в данном 
случае поскольку расход на зарплату является главной статьей рас
хода по области, имеющем доминирующее значение нами вполне 
естественно на него обращается и большее внимание, подчас даж е в 
ущ ерб другим работам.

Против предусмотренного сметой дефицита в 294.324 р. наш  де
фицит вы разился, как  я уж е говорил в 328,842 р., следовательно, мы 
получили дефицита на 34.518 р. более чем предполагали. Пугаться 
такой цифры, безусловно, не приходится, если мы обратим внимание 
на те расходы, которые ее вызвали, этот расход в частности на уп л а
ту за заготовленные моторные катера в сумме 50.000 руб. по одному 
своему характеру не могут входить в дефицит. Кроме этого на зар
плату предусматривалось сметой 1.193.000 р., тогда как  нами израс
ходовано 1.214.908 р. и наконец, на организацию сельской почтовой 
связи предусматривалось сметой 52.000 р. между тем израсходовано 
70.000 р.

Таким образом, из приведенных мною цифр, для Вас должно 
быть ясным, что если бы не было дополнительных экстренных расхо
дов, то мы безусловно уменьш или бы цифру дефицита на 90.000 р , 
доведя ее до 24.000 р. В общем дифицит не такой страшный и гово
рит за то, что мы по всем статьям вели достаточную экономию. Д аль
ше я позволю себе остановиться на заработной плате. В течении от
четного года вся работа по зарплате была сосредоточена в Ф инан
совом отделении У окра и только с Октября месяца переш ла в веде’
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нив отдела Труда. За  это время было заключено i  соглашения с 
Окрправсвязью на Октябрь -Декабрь 1924 г., Январь—-Март, Апрель - 
Июнь и Ию ль—Сентябрь месяцы 1925 г., о распределении общего 
фонца зарплаты об установлении ставок на 1 разряд. Средним ф ак
тическим разрядом оставался 8. Средняя нормальная ставка на этот 
разряд выражалась в 38 р 09 к., а средним размером реальной вы
платы по наличному штату—38 р. 58 к. Зарплата разделяется на 
основной и дополнительный виды. На основной вид зарплаты на
дает 54,5°/о всего общего расхода за год, а на дополнит, и страхов. 
9,11%. Как на отрицательное явление  приходится отметить недоста
точно продуманное отношение некоторых Заведывающих конторами 
допускающих иногда весьма, я бы сказал, непростительную роскошь 
в виде замещений одной должности другою и при этом без всяких 
границ, что имело место в Котласе, где до 21 человека в течении 
одного месяца были замещены другими. Все это усложняет работу и 
создает трудности в регулировании фондом зарплаты.

Затем не малое беспокойство создают расходы по командировкам 
которые надо сказать в настоящем году имели стихийный характер. 
Средств на удовлетворение этой потребности, если нельзя сказать н е т  
то было весьма и весьма мало. Наокр неоднократно с личным ходатай
ством обращался в HKII и Т, тем не менее к Октябрю все ж е оста
валось в портфеле Округа неоплаченных маршрутов на 13.000 руб. 
Что касается снабжения средствами, то здесь мы временами переж и
вали значительные затруднения, т. к. не собрав доходов и не полу
чив денег от НКП и Т мы не могли сразу же покрыть отпускаемые 
кредиты. Сплош ь и рядом мы предугадывали и в известное время 
ожидали телеграммы от той или иной конторы о высылке в частности 
прогонного кредита и т. д. Приходилось всячески маневрировать, 
урезывать потребные суммы—лиш ь бы не вызвать перебоев и только 
таким, возможно жестким, образом нам удалось выйти из положе
ния по зарплате, которую выплачивали сравнительно аккуратно, за 
что говорит выплаченная нами в течении года пени в размере 2 р. 
21 к. По отношению же других расходов, правда мы их переводили 
позже чем зарплату, но я полагаю, что больших перебоев в этом не 
было и мы от несвоевременных выплат, убытков не понесли.

На будущее время Управление Округа определенно расчиты
вает на повышение доходности, которая по смете на 1925— 26 бюдж- 
год изчислена 2. 600.000 руб.

Развитие сети и продвижение почты в деревню, конечно, не 
может не отразиться на доходности Области. Оживление края  всегда 
отражалось и отражается на нашей доходности, а потому при состав
лении сметы все расчеты наши основывались на основных видах 
Связи, на основных операциях, на увеличении этих операций. Б е зу 
словно мы не можем обойти молчанием и не учесть других мелких
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операций в виде нововведений, как-то: ссуды под посылки, проэкт 
ссуд под дубликаты и проч. пересылке посылок в почтовых вагонах 
в упрощ енной укупорке, хотя все эти операции резкого влияния на 
доходность иметь не могут, тем не менее пренебрегать ими конечно 
не следует.

На 25/26 б. г. нами представлена смета на 4.238.735 р., которая 
окончательно еще не утверж дена НКП и Т, а затем СНК, почему мы 
должны на 1 квартал брать ориентированные цифры.

На первый квартал НКП и Т отпущено кредита без телеграф 
ных—739.740 р., если ж е и в будущ ем будет отпускаться но 700.000 р , 
на квартал, то наш  расход выразится в сумме 2.840.000 р., который 
при увеличении зарплаты может, дойти до 3.000.000 р. 3.200.000 р. 
из этого вытекает возможность урезывания НКП и Т сметы до 
1.200.000—1 400.000 р., что, в свою очередь, заставит нас пропорцио
нально урезывать запросы Окружных контор.При составлении настоящей 
сметы точных данных с мест в Упр. Округа не получалось, поэтому тако
вая и составлена только на основании данных имеющихся в Уокр. В буду-' 
щем предполагаем своевременно получать предварительные сметы от 
Окружн. контор и если эти сметы будут подвергнуты правильным расче
там, подкрепленным справочными ценами, то ни у НКПи Т,  ни у Нар- 
комфина не будет оснований урезывать сметы. М ежду прочим имеют
ся сведения,, что некоторые кредиты, испраш иваемые по смете будут 
отпущены полностью, напр, но почтов. отделу, во всяком случае наш а 
задача поддерж ивать представленную нами расходную смету полно
стью. Наркомпочтель предлож ил нам составить трехлетний ф инан
совый план на 1925/26, 26/27 и 27/28 г.г. в секции я долож у ваш ему 
вниманию расчет исчисленных доходов на эти годы и полагаю, что 
ваше мнение по этому вопросу будет весьма ценно для центра.

Дальше, я несколько остановлюсь собственно на работе финан
сового отдела. Работа эта состояла не только в подсчетах и расче
тах, но и сводилась к разрешению вопросо-в организационного по
рядка и контрольным. На контрольное дело обращалось особенное 
внимание. Отношение к  отчетности с нашей стороны особенно чут
кое. Каких либо серьезных недоразумений в этом не встречалось— 
принимались все меры к правильному и живому инструктированию 
мест. Что касается организационной работы, то в этом отношении 
проделано также не мало, в направлении изыскания мер и способов 
к поднятию доходности с одной стороны и с другой в проведении 
такс и выявлении необходимости их изменения. Самое больное место 
в этом отношении переводные таксы. Еще с 1 ноября минувш. 1924 г. 
Управление Округа внесено в HKII и Т вопрос о изменении перевод
ных такс, такс на посылки и страхового сбора в сторону их однооб
разия, из HKII и Т имеются сведения о внесении в связь план про- 
экта этих такс, даже больше, имеются данные о том, что 25 июня
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1925 г. состоялось заседание коллегии НКП и Т. где однообразные 
таксы приняты, но оффициального извещения об этом еще не имеется. 
Кроме того Ф. О. вела работу по организации продажи займов, по 
организации сборов сельхозналога, внесено несколько проектов новых: 
операций, как то: 1) о выдаче ссуд посылки, что уже утверждено 
НКП и Т с некоторыми изменениями, затем 2) о получении наложен
ных платежей векселями (последнее взято из практики Зав. Вятской 
конторы тов. Давыдова). Кроме этого всестороннее стремление к изж и
тию дефицита путем урегулирования штатов, преобразования некото
рых предприятий и пр., не приходилось пренебрегать и взаимными 
услугами, хотя последние для нас создавали большое неудобство и 
даже беспокойство. Сальдо от них выразилось в сумме 6966 руб. 
В результате такой жесткой, возможно, политики могут упрекнуть 
нас в том, что мол-де мало или даже совсем не давали на хозяйств, 
расходы, так это не так тов. тов. Снабжение хоз. средствами проводилось 
вполне правильно и без оснований Округ их не урезывал. Тем более, 
что и НКП и Т против того, чтобы эти средства задерживались Уок- 
ром. Если и замечались на местах какие либо перебои, то я склонен 
об'яснить их тем, что HKII и Т в минувшем году урезал хоз. кре
диты на 50%, что вызвало и с нашей стороны некоторое затруднение.

Затем  в истекшем бюджетном году проведена инвентаризация 
имущ ества Округа, которая выявила последвего на общую сумму 
20.946.205 р. 95 к. считая в эту цифру и морские действующие кабеля. 
К настоящ ему времени инвентаризация окончена.

Голос с места: „На сколько обош лась11.
Ответ докладчика: „в 2500 р.“.
Голос с места: „Наверно больше".
Ответ:—Цифра проведена точная и сомневаться в ней не,, при

ходится. Хотя Финансов, отд. и задумывается над увеличением доход
ности, но таковую все же одними выдумками не увеличиш ь надо в 
этом сознаться и безусловно обратить внимание на усовершенство
вание и улучш ение связи. Кроме этого обратить внимание на раци
онализацию производства в направлении чего к  настоящему времени 
Уокром проводится известная работа. Суммируя все мною доложен
ное, я считаю необходимым сказать, что наши задачи в финанс. отно
шении сводятся к следующему: 1) к возможному проникновению 
Связи в сельские местности, 2) к улучшению самой связи, в ускоре
нии доставки, в своевременности выплаты переводов, чем мы можем 
завоевать доверие клиентов, 3) к изысканию всех способов и выполнению 
добавочных операций, могущих увеличить наш доход, 4) к возможному 
сокращению расходов, путем изыскания путей к наиболее экономному 
обслуживанию Связи, для чего в частности: а) избегать всякого рода 
сверхурочных работ, б) не устраивать лестниц при замещениях от
сутствующих, в) быть осмотрительными с перебросками работников
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из одного предприятия в другое, т. к. эти переброски создают для 
нас неоплатные, почти, долги по маршрутам, а затем г) улучш ать 
отчетность в сторону ее аккуратности и своевременности ее пред
ставления, а может быть и видоизменить в сторону ее упрощ ения.

Затем, посколько ф инансовая часть имеет весьма серьезное зна
чение и поскольку на нее возлагается целый ряд ответственных ведом
ственных задач, считаю необходимым обратить внимание на счетных 
работников на местах, путем улучш ения их материального полож е
ния, чем несомненно мы предупредим те недоразумения, которые 
имели место ранее. Вот те положения, которые я со своей стороны 
считаю необходимым провести в будущем. В заключение я еще не
сколько слов скаж у о переводных суммах. Больным вопросом, который 
отрицательно влияет на практические его проведения является недо
статок фонда переводных сумм, что вызывает громадную телеграф 
ную переписку, связанную с уведомлением о излиш ках и проч. Кроме 
этого и в Агентствах в этом отношении встречаются неувязки осо
бенно вызываемые увеличением  деятельности последних в период 
лесозаготовок, сплавов и пр., в данном случае необходимо вероятно 
будет установление авансов и увеличение их где имеются. На этом 
свой доклад я  и закончу.

0 6 ‘является перерыв до следующего утра.

27 ноября утром.
Заседание с ‘езда возобновляется.

Председатель т. Мохряков—Для ответа на вопросы слово т. Си-
гину.

В опрос- Как смотрите на выплату за переработку ввиду силь
ного увеличения работы, но штата не хватает.

Ответ—Следует возбуж дать ходатайство о добавлении штата.
Вопрос— Когда будут переведены деньги—задолж енность по ко

мандировкам летом.
Ответ—По открытии кредита НКПиТ по 1-е октября задолж ен

ность покрыта на днях.
Вопрос —Ваше мнение-, выйдем ли в текущ ем бюджетном году 

из дефицита.
Ответ—Не предвидится выхода из дефицита.
Вопрос—1) Сколько денег израсходовано на производство ин

вентаризации и почему долго Округом до сего времени не высланы 
ведомости несмотря на то, что масса работников была приком анди
ровано на это дело.

Ответ—До 2500 руб.
Вопрос—2) Когда будет произведена децентрализация зарплаты 

по округам.
Ответ— Пока не предполагается.



50 —
Вопрос-—3) Почему Финотдел высылая зарплату работникам не 

высылает одновременно и зарплату сельписьмоносцам и нештатным 
агентам, эта ненормальность создает известные неувязки.

Ответ—Завокрконт может регулировать этот вопрос из сумм пе
реводимых по общему расходному расписанию.

Вопрос 4) Не может ли сказать д окладчик—изучен ли вопрос 
в Бюро контроля переводов о целесообразности посылки •бланков пе
реводов по телеграфу в то Бюро контроля, куда он адресуется, не 
дает ли этот порядок больших злоупотреблений с рассылкой подлож
ных.

Ответ—Не целесообразно и ведет к замедлению выплаты в слу
чае утери телеграмм в пути.

Вопрос—Какой штат фивотделения со статистикой теперь и 
какой был до реорганизации.

О т в е т -Д о  реорганизации 22, после реорганизации 17 и один 
врем енный—18.

Вопрос—Отдельная каждая губконтора но доходности какое ме
сто занимает.

Ответ— По конторам у меня цирк, нет с собой.
Вопрос— „Пролетарий Связи* раз'яснил, что завканцы к конторах 

1—и 2 класса пользуются ненормированной надбавкой, а Вы отка
зы ваете—почему это.

Ответ— Есть раз'яснение НКПиТ, что не полагается.
Вопрос В дальнейшем оплата всевозможных маршрутов будет 

производить Область или будут эти кредиты распределены Округам.
Ответ—-Округ с удовольствием бы разассигновал , но не чего 

1>аз‘ассигновывать. все уходят на покрытие задолженности.
Вопрос Чем вызвано закрытие тексчетов но сборам на месте. 

Раньше ежедневно мы сборы сдавали в Банк, или °/0. А ныне по 3 
дня они лежат в конторах и потом отсылаются В ам —теряем %  и не 
даем возможности поддержать нашу финансовую политику.

Ответ -Необходимостью концентрировать суммы для быстроты 
оборота.

Вопрос—Как смотрит докладчик на снижение поразговорной 
платы по телефону, снижение увеличить доходность.

Ответ -Т аксы  устанавливаются Уокр и этот вопрос нельзя ре
шать однообразно для всех необходим индивидуальный подход.

Вопрос— Почему мало отпускается на хозрасходы и можно-ли 
надеяться на увеличение.

Ответ- Мало отпускается.
Вопрос -Имеются ли средства на заготовку мебели.
Ответ—Смета на 25/26 б/г. окончательно еще не утверждена.
В опрос—Можно ли получить деньги на ремонт помещения в 

нынешнем году.
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Ответ -Если были запросы и сметы и будут отпущены средства 
от НКПиТ -т о  конечно можно.

Вопрос—Не имеется постоянной годовой статистической отчет
ности, меняя каждые 2 —3 месяца задерживается выплата по маршру
ту такое довольно порядочное время.

Ответ—Ведомости А. Б. свод В с новой номенклатурой заказаны
Прения по докладу тов. Сигина.
Лодин— Высылка заработной платы с/п на места запаздывает. О 

бланках по телеграфу—бывает, что последний их не переводит, вслед
ствие чего от почты до почты лежит в сундуке крупная сумма по 
12— 20 тысяч рублей, что пожалуй опасно. Нельзя ли из них давать 
Госорганам по °/о%. *

О инвентаризации—ранее когда Уокр выслал ведомости по ин
вентаризации— не указывал и не требовал оценки имущества, теперь 
же предлагает дать оценочную сумму на все в самый кратчайший 
срок, а разве можно подобную работу проделать в два—три дня.

Селиванов—Уокр исчислил доходность в будущем году на 45%  
больше. Что то но моему многовато. Нам нужно помнить, что наши 
доходы зависят от экономики. А собраны ли подобные сведения по 
местам?,—Нет. Значит, исчисленная сумма доходности вполне может 
оказаться ошибочной.

О таксах- творится полная неразбериха и, безусловно,дело н у ж 
но упорядочить. Цена на них низкая. Частные торгаши (вроде н а
шего Мишурина в Тотьме) пользуясь тем, благополучно достают из 
торговых крупных центров товар, иной раз по 1 5 - 2 0  пуд. К настоя
щему времени увеличены таксы на письма, а на посылки нет,. По
добная политика не верная, т. к. письма в большинстве идут кре
стьянам, а посылки—торговцам и зажиточным элементам деревни.

Оплата командировок задерживается на длительный срок. Уокр 
делает слишком частые переброски и конечно, кроме убытка ведом
ству ничего пользы не приносит.

Авансы по переводным операциям в Агентстве не требуются, 
лучш е увеличить таковые по вкрконторам.

Попов—Яранск—Есть Английская пословица -я не настолько 
богат, чтобы покупать дешевые вещи. „Ведомство наше посту
пает как раз против этой пословицы. Всегда покупает что подеш ев
ле, например—инвентаризация старое имущество, неликвидное иму
щество, никуда негодное, их предлагают продавать—торговать по
добным товаром, получается курьез.

Колобов—Финансовое состояние нашего Обл. Управления не 
может обходиться без НКПиТ. Мы должны поднять вопрос о повыше
нии таксы на посылки, как способ изыскания доходности.

У нас ведется слишком большая переписка по Бюро контроля 
переводов—нужно упростить.



—  52 —

Говорят статистикой не загромож дать Агентства, а по моему обой
тись иначе нельзя, в противном случае измените формы стат. отчет
ности.

Попов— Устюг—В работе финансового отдела есть и полож итель
ные стороны. Смета составлена на 500 т. руб. больше отпуска креди
тов на этот год. Заработная плата урегулирована—получаем на 6—8 
дней раньше. Квартальные сметы составлялись с ведома Окрконтор. 
Если говорить о доходах ведомства, то нужно единодушно стремиться 
к восстановлению и расширению связи, стремиться к завоеванию авто
ритетности.

О таксах— пересмотрим и обсудим в секции. Нужно установить 
более точный вес отправлений—и увеличить вес посылок.

Допустить казенную льготную корреспонденцию бесплатно, но под 
строгим контролем РКП. Все равно мы услуги оказываем большие.

Не согласен с Селивановым, что совсем лиш ить авансов Агент
ства, правда, нужно, вообще иметь осторожность в отпусках авансов 
и кредитов. Раз комплектование предприятий предоставлено Окркон- 
торам, то и кредиты на перемещ ения давайте—сами будем лавировать, 
лучш е предусмотреть убыточность.

Кутилов - В  целях увеличения доходности нуж но бы пересы лае
мую НКП Сводным транспортом корреспонденцию взять введение, 
НКПиТ. По наш ему узлу (Вологда) за год у НКПС зарегистрировано 
за год 60000 номеров.

Такса на посылки по жел. дорогам велика, а по трактам пере
сылать таковые через наш  аппарат, а потому нужно обратить вним а
ние секции на сниж ение таксы на посылки по жел. дороге, и повы
ш ение но трактам. Как один из подсобных об'ектов нашей доходно
сти я бы предлож ил собиратьпосы лки почтовыми вагонами. Концент
рировать телеграфное дело, упростить слова телеграмм. Письма на 
переводах прекратить, тем самым увеличите письма.

Мохряков. Многими дебатировался вопрос о поднятии доход
ности, но надо не забывать товарищ и, что регулирование и повыш е
ние такс и изменение порядка отправлений принадлежит высшей 
инстанции. Стремимся сбережению и доходности, а сами расходуем 
слиш ком много средств на переброску--П остоянно в этой области 
задолженность. На будущ ее необходимо сократить переброски. Окркон
торы всякие перемещ ения должны согласовать с Уокром.

Авансы давать Госорганам, а тем более частным фирмам (ответ 
Л одину)—опасно.

Смета составлена с прогрессивностью дохода, НКФ предлож ил 
исчислить далее не на 45% , а на 54%. Такса на посылки больное 
место.

По ж ел. дороге рекомендуют *(КутиЛ0В) снизить таксу, но есть 
HKI1C—он будет против. Но общему положению весь тяжелый груз
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переправляет транспорт НКПС. а наш е ведомство—более мелкое (по
сылки).

Установить бесплатно пересылку казенной корреспонденции— 
все согласятся и лучш е бы было НКПиТ получать непосредственно 
от Наркоматов по сметам соответствующие суммы, но тогда нужно 
ожидать массовой, иногда совсем ненужной, переписки низовых со
ветских, кооперативных и др. учреж дений и организаций. Вспомните, 
что было с корреспонденцией в 1922 г. о внутри уездных таксах я 
думаю говорить м ного--излиш не, у  нас есть такса 4 коп. этим и ру
ководствоваться. Воздерживаться от всяких неоплаченных услуг. Что 
будет, если мы содержим штат сельских письмоносцев, а они не бу
дут приносить дохода ведомству. Пусть секция вопрос о доходах п ро
работает и вынесет соответствующее свое решение.

В прениях выступали ещ е несколько товарищ ей, но они не вы 
двинули новых положений.

Ввиду вы сказанны х т. Мохряковым пояснений но затронутым 
в прениях вопросам, заключительное слово т. Сигина сводится к  к р ат
кому обобщению суждений и внесением пож елания Секции обсудить 
и проработать этот вопрос.

Председатель —Есть предлож ение в Финансовую секцию избрать
5 человек. Просьба намечать кандидатов.

Шатров, Серебряков, Уницкий, ШвеЦов, Кутилов.
Принимается.
Зачитывается приветствие от Вологодского круж ка эсперантистов.
Первому областному Северному С 'езду администраторов Нарсвязи.

г. Вологда.
От имени Вологодского К руж ка эсперантистов приветствую С‘езд, 

желаю успеха в работе присовокупляя, что для окончательной побе
ды идеи международной связи необходимы единый международный 
язык, каким является эсперанто, вы раж ая надеж ду, что Областной 
С'езд уделит должное внимание этому вопросу организацией эспе- 
ронтиских ячеек среди работников Нарсвязи.

Организатор и круж ковод эсперантистов г. Во
логды при об'единенном клубе Губпрофсовета 
В. Маховер.

г. Вологда.
27/XI— 25 Г.
Обменявшись мнениями с 'езд  постановляет, принять к  сведению 

и рекомендовать п. т. работникам изучение международного язы ка 
эсперанто углубить.

Председатель тов. Мохряков^ Следующим докладом в порядке 
дня с 'езда стоит доклад о состоянии телеграфно телефонной связи 
и перспективах ее развития и результат ремонтной кампании 1925 
года, слово тов. Раменскому.



Прежде чем приступить к докладу я, товарищ и, долж ен приз
вать Вас отнестись к  нему с должным вниманием и сер'езностью, 
т. к. дело техники в настоящ ее время, как  никогда, занимает первое 
место. Работа данного с 'езда долж на идти под углом налаж ивания 
технической части, отчего зависит успех всего наш его дела.

Северный Округ Связи, не в пример прочим Округам, имеет свои 
отличительные особенности, которые как  то: большое протяжение 
линий, климатические условия и наконец почвенные условия, создают 
массовые затруднения и усложняю т работы по ремонту и развитии 
телеграфной сети. Телеграфная сеть по своему составу предоставляется 
Вам в следующих цифрах. Здесь я, для наглядности позволю себе 
привести цифровую таблицу с соответствующим пояснением.
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Состав телеграфной 
сети.

К началу 
отчетного 

924/25 б./г.

В о т ч е т н о м  г о д у . Числится к

Принято Устроено Пере
дано

Закры
то

концу отчет
ного 24/25 б. 

года.

Вдоль ж. д.

Л иний, клм. . . 737,25 — — — — 737,25

Проводов „ . . 1357,34 — — 1357,34

Трактовых линий 9288,82 4,82 497,75 — 0,5 9786,07

Проводов я . . 15674,54 59,21 514,25 — 87,43 16160,57

Вдоль ло ж . д. на 
столбах НКПС, лин. 1759,15 315,96 — — — 2075,11

Проводов . . . 7518,23 2081,83 — — — 9600,06

П ротяжение ка
бельных линий . 677,04 — 2,12 — — 679,16

Число воздуш ных — 
проводов . . . 60 — 2 — 1 61

Их протяж ение . 42,27 Данных о протяя;ении вновь устроен
ных переходов пока от Учмеха не по
лучено.

В 1925 году телеграфная сеть Округа увеличилась:
1) Путем приема от Верхне—Волжского Округа Связи линий 

НКПО Б у й —Гостовская протяж ением—линий 315,96 клм., прово
дов—2081,83 клм., и ш лейфов к  учреж дениям , линий 4,82 клм , про
водов— 59,21 клм.

2) Путем устройства на стредства Области Коми, линий: Турья— 
К ослань--, У сты цугор— У стькожва и Чарка Ювом -УстьУса, общим 
протяжением линий—453,5., проводов—470 клм.
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Затем, товарищи, не могу умолчать об искаж ениях телеграмм, 
нашей телеграфной болезни. В особенности в общем числе искаж е
ния падают на иностранную корреспонденцию. Явление такж е недо
пустимое. 0 6 ‘ясняется это во-первых, слабою квалиф икацией работни
ков, во-вторых, невнимательностью их при работе, а затем способ
ствуют этому и плохие шрифты аппаратов. Все эти случаи вам в 
достаточной степени известны и остановить на них свое внимание и 
по возможности изж ивать—Ваша одна из первоочередных задач.

Повреждаемость телеграфных проводов выражается в следующих 
цифрах: За  время с 1 октября 1924 г. по 1 октября 1925 г. на телег
рафных линиях Округа было 643 случая повреждений с общ ей дли
тельностью 14.673 часа.

По квартально эти цифры юазбиваются т а к:
I квартал Октябрь -Д екаб р ь  1924 г.

прекращ ение тока . . 52 — 1257 час.
побочие и земля . . .  56 — 1330 ,, 141 случай
С о о б щ е н и е ..................... 33 — 820 ,, 3407 часов.
Средняя длительность 1 повреж дения 24 часа. Одно повреж де

ние на 190 клм. провода.
II квартал Январь -Март 1925 г.

прекращ ение тока . . 78 - -  2103 час.
побочие и земля . . . 43 — 1773 ,, 166 случ.

длит.
с о о б щ е н и е .....................  45 — 1052 „ 4.927 час.
Средняя длительность одного повреж дения 30 часов. Одно пов

реждение на 160 клм. провода.
Ш квартал Апрель Июнь,

прекращ ение тока . 3 8
п о б о ч и е ...................................19 — 216 случаев
с о о б щ е н и е .............................85 —
з е м л я ................................. 74 — длит. 4.322 часа
Средняя длительность 1 повреждения 18 часов. Одно повреж 

дение на 125 клм. провода.
IV квартал Июль—Сентябрь,

прекращ ений . . .  25
п о б о ч и й ............................4 — 120 случаев
з е м л я .......................................42 —
с о о б щ е н и й .......................  49 — 2016 часов.
Средняя длительность 1 повреж дения—17 час. Одно повреж де

ние на 225 клм. провода.
Происшедшие в течении года повреждения (643) подразделяются 

на следующие и р и ч и н ы:
от падения д е р е в ь е в ................................. НО
„ срывов изоляторов и вязок . . .  59
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от м о р о з о в .................................................51
,, падения столбов (по разн. прич.). . 40
,, стихийных явлений (ветра, буря и пр.) 35
,, тумана и с ы р о с т и .................................22
,, битых и з о л я т о р о в ................................  18
,, н а б р о с о в ................................................. 17
„ сообщен, с телефон, пров.................... 14
„ х и щ е н и й .................................................  13
„ г о л о л е д а .................................................  7

невыясненных п р и ч и н ...................... 117
и „ прочих п р и ч и н .....................................140

По сравнению с 1923 г. устанавливается значительное пониж е
ние количества повреждений, а это говорит за то, что устойчивость 
телеграфных линий и проводов растет. Встречаются случаи когда 
технический персонал не в достаточной мере проявляет свое 
стремление к обеспечению линий и проводов от случайных повреж 
дений, как  например, укаж у на механика М ещерякова из Нолинска, 
который одно время ж аловался на/ массовое падение деревьев на 
провода, тогда как по выяснению оказалось, что большинство угро
жающих падением деревьев при ремонте участка им н е  срубилось, а 
это уж е непростительно и не говорить в пользу производителей 
работ. Кроме этого, как  и теперь имеют место случаи и в большом 
количестве, битья изоляторов. В течении отчетного года, как  гово
рят наши данные, заменено до 16.000 битых изоляторов. С этим злом 
надо бороться и в этом случае технический персонал должен быть 
на высоте своего положения. Разумная агитация их при прохож де
нии с работами несомненно принесет большую пользу.

3) За счет средств Тотемского УИК‘а, линии Монастыриха-Тар- 
ногский городок протяжением, линий 44,25 клм., проводов 60,75 клм.

4) Путем прокладки кабелей через p.p. C-Двину у' с. В. Тойма и 
Вагу в Ш еговарах общим протяжением 2,12 клм.

о) Устройством воздушных переходов на вновь выстроенных 
линиях Брусенец Тарногский городок и Турья-Кослань.

У меньш ение сети произош ло вследствие снятид бездействую
щ его провода на участке О бозерск-Чекуево—86,43 клм. и упраздне
ния воздуш ного перехода через р. Вагу в Щ еговарах, л и н и я—0,5 и 
проводов—1 клм.

Столбовой задолж енности по Округу нет. В будущем 1926 году 
к замене назначено 6318 столбов, 88 подпор и ледозеров и заброни
ровано на случай разруш ения во время весеннего половодия и дру
гие непредвиденные надобности 94 столба, а всего разреш ено НКП 
и Т заготовить 6500 единиц.

Техническое состояние телеграфной сети и станционных обору
дований удовлетворительное. Ввиду ремонта помещ ения Вятской п. т.



— 57 —

конторы произведено переустройство и технической части. При про
хождении с ремонтом Учмехами такж е производилось переоборудс. 
вание станционных устройств мелких предприятий, хотя все же п ри 
ходится константировать, что станционные сооруж ения начали отста
вать от линейных. Причинами, вызывающими подобное явление слу
жит ни что иное, как невнимательность, а затем и недооценка соору
жений со стороны многих техников и в одинаковой степени адм ини
стративного персонала мест, как  например укаж у  на Л ебяж ье, Страд
ное, Карпово и др. на что нам, товарищи, надо обратить особенное 
внимание и подтянуть эту отсталость. Д альш е я  перейду к  снабж е
нию, вопросу весьма и весьма сущ ественному во всех отнош ениях 
от которого зависит все наш е благополучие. Линейными, станцион
ными материалами и инструментами за отчетный год Округ был 
обеспечен достаточно. Материалы на содерж ш и е аппаратов 'и  батарей, 
разосланы полностью. Линейные участки материалами для ремкампа- 
ний снабжены в достаточном количестве и своевременно. Во второй 
половине строительного сезона, с развитием построек телефонных 
линий в сельских местностях, спрос на линейные материалы, до п о л у 
чения по этим сметам материалов из Центра, превосходил имеемый 
запас Округа, что вызвало некоторое замедление этих построек. В свя 
зи с новыми постройками телефонных линий и телефонизацией сущ е
ствующих линий большой спрос на телзфонное оборудование стан
ций, как  то: телефоны, предохранители, элементы Л екланш е и пр. 
Имеемый запас О круга неремонтированных телефонов проведен через 
Окружную мастерскую, которая за сезон выпустила 249 ш тук отре
монтированных телефонов. Элементами Л екланш е предприятия удовлет
ворены не полностью, недостающее количество заменялось сухими 
элементами. Разнотипность элементов Л екланш е высылаемых Центро- 
складом, иногда, при наличии таковых не дает возможности соста
вить полный комплект (аггломерагор в мешок с углем  не входит в 
стакан).

Теперь, товарищи, я остановлюсь на телеграфной связи Округа, 
которая в 1924/25 бюджетном году обслуж ивалась аппаратами: Бодо
1, Ретрансмиссий Бодо 1, аппаратов Юза 5, Морзе 262 и телефонов 
104, В минувшем году были два случая замены аппаратов Юза—аппа
ратами Морзе на связях А рхангельск-Ленинград и Вятка-Пермь. П ере
ход был вызван незначительностью обмена телеграфной корр-ции 
между указанными пунктами. Скорость движ ения телеграфной корре
спонденции по проводам выражается в следующем виде: при обмене 
между предприятиями, имеющими прямую связь средняя скорость 
18 минут, с одним переприемным пунктом—45 м. с двум я переприем , 
ными пунктами 1 ч. 10 м., с тремя нереприемными пунктами 1 ч. 50 м.> 
и с четырьмя переприемными пунктами 2 ч. 20 м. Х ронических з а 
медлений корр-ции не наблюдалось. С мая месяца текущ его года
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наблюдается рост обмена телеграфной корр-ции, который к октябрю 
м-цу т. г. прогрессивно увеличивается и по сравнению с маем меся
цем, увеличение составляет 12%, каковое обстоятельство позволяет 
надеяться, что и в дальнейш ем обмен корп-ции будет увеличиваться, 
но во всяком случае не будет ниж е минувш его б/г.

Д алее нельзя не остановиться на отрицательном явлении ,—это 
злоупотреблениях с служебной телеграфной перепиской, с которой 
мы боремся и которая все-же продолжает иметь место. От этой необ
ходимости, от этой безотчетной телеграфной переписки нам, товарищ и, 
надо раз и навсегда отказаться. Я не имею ввиду вопросы срочного 
характера, которые требуют быстрых снош ений, но я  против тех мас
совых телеграмм обычного свойства, которые с успехом можно зам е
нить почтовым сношением.

Квалификация технического персонала заставляет пож елать мно
го лучш его. Если бы познания техников в общем перевести на пяти
бальную систему оценки, то приш лось бы ограничиться максимальной 
отметкой в S-f-. Что касается иознаний техников телефонного дела, 
то в этом отношении дело обстоит еще хуже. По крайне мере с у в е 
ренностью можно сказать, что 80°/о всех надсмотрщ иков совершенно 
не знают телефонного дела. В самом начале доклада я подчеркивал 
всю важ ность технической—службы, тогда как на местах, как  видно 
из практики, с этим особенно не считаются и при использовании тех
нических сил допускают весьма нежелательные уклоны в направле
нии использований техников не по специальности, данный момент я 
считал необходимым затронуть особенно после отзыва одного из де
легатов, который ознакомивш ись с тезисами работ технической сек
ции, вы сказался за то, что тов. Буторин, Нач. ЭТО Уокра, отстаивает 
техников. Это, товарищи, так и иначе не может быть. Техники долж 
ны быть освобождены от посторонних им работ и предоставлены ра
ботам исключительно но специальности, которой у нас имеется более 
чем в достаточном количестве особенно по приведению в порядок 
станционных устройств, которые начинают хромать и о чем я отме
чал выше.

Далее я несколько слов скаж у о проводимой нами кампании по 
клопферизации, которая хотя и медленно но проходит и дает поло
жительные результаты. В настоящее время у нас получено 35 клоп
феров и 20 резонаторов, которые мы предполагаем отправить в гу 
бернские конторы, а разнотипные из последних перебросить в уезды.

В деле клопферизации имеют значительные достижения Архан
гельская и Вологодская конторы, остальные же приотстали на что 
этим последним надо обратить внимание и подогнать это дело.

В направление упорядочения дела обслуж ивания телеграфных 
участков НКПиТ были созданы технические узлы. С этой задачей 
многие из предприятий не справились.
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Голос из президиума: „Москва такж е не справилась" тов. Рамен
ский отвечает на реплику: М осква служ ить примером нам не может) 
т. к. в техническом отнош ении она во многих условиях отстает. В 
технической секции нам, товарищ и, предстоит заинтересовываться 
этим вопросом.

Затем я перейду к вопросу о телефонизации, телефонном строи
тельстве, вопросу большой важности и значения, которое в условиях 
нашей области идет не по дням, а по часам.

Наименование произведен, 
работ.

К началу 
отчетн. 

1924/25 г.
В отчетном 

году.
Числится к 

концу отчет
ного года.

Телефонизировано телеграфных 
проводов ................................................ 3781 км. 6180 КМ. 9961 КМ.

Построено отдельных телефон
ных линий ............................................ — 130,26 „ 130,26 ,

Подвешено вновь проводов . . — 132 КМ. 132 КМ.

Принято телефонных сетей от 
ГИКов ..................................................... __ 1 1

Принято на телеф. сетях:

линий ...................... 43,4 КМ. 43,4 КМ.

проводов .................. — 777 777

Открыто международных теле
фонных с т а н ц и й ................................... 1 3 4

Переговорных пунктов . . . . 95 134 229

В течение 1924/25 б/г. построено телефонных линий: Устькулом
—Мыелдино 92,26 кл., провода 94 клм. и Тотьма—Л еденгск линий и 
провода 38 кл. Постройка телефонных линий производилась на мест
ные средства, с отпуском от НКПиТ только материалов централизо
ванного снабжения.

На этих же условиях в конце отчетного года начаты постройки 
телефонных линий: Вельск-Ш ангалы—80 кл., ' Волипельга-В авож — 16 
кл., Каргополь-П ечниково—22 кл., по Ш уйской волости, Вологодско
го уезда, для внутри волостной связи —62 клм., проводов 92 км. и 
подвеска провода по существующей телеграфной линии Вологда-Свя- 
тогорье—72 км., но, как не оконченные к 1 октября, в сведения не 
включены.

Телефонизация телеграфных проводов производилась, -за исклю
чением связи Вологда-А рхангельск, такж е за счет местных средств. 
Связь Вологда-А рхангельск оборудована на средства НКПиТ. Теле
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фоны на телефонизированных телеграфных проводах устанавливались 
в п. т. предприятиях и агентствах и эксплоатируются за поразговор- 
ную плату.

Доход от эксилоатации телефонизированных телеграфных прово
дов с 1 Апреля по 1 Октября 1925 г. с момента разграничения сумм 
вы разился в 8595 руб. 64 коп. До 1 Апреля сбор за переговоры по 
телефонизированным телеграфным проводам зачислялся в телеграф 
ный доход и установить точную сумму сбора за телефонные перего
воры за этот период не представляется возможным.

Телефонизация телеграфных проводов производилась сверх пла
новых заданий на .1924/25 г., что составит 25%  к телеграфным ли
ниям сверх плана.

Состояние телефонной связи по телефонизированным телеграф 
ным проводам, ввиду оборудования в больш инстве случаев поход
ными фонопорами, сильно изношенными, не вполне удовлетворитель
на, о чем неоднократно доносилось НКПиТ, на предмет замены по
ходных фонопоров стенными и в некоторых случаях индукторными, 
последние телефоны в эксплоатации более устойчивы и просты при 
обслуживании.

С 21 Июля в ведение НКПиТ принята Вологодская городская 
телефонная сеть, эксплоатировавш аяся Вологодским Губисполкомом. 
Валовой доход сети со дня приема до конца года вы разился в сум
м е-8 4 2 3  рубля 58 коп.

За период с 21 Июля по 1 Октября на Вологодской телефонной 
сети прибыло абонементов- 21. Развитие сети задерживается отсут
ствием исправных аппаратов и организации работ ввиду позднего 
приема ее введение Округа Связи.

Представлен в НКПиТ проэкт и смета на переустройство сети 
на двухпроводную кабельную, с оборудованием приборами централь
ной батареи.

В общем состояние принятых Округом сетей не заслуж ивает ни
какого одобрения. В одинаковом состоянии, что выявилось обследо
ванием, находятся и сети, остающиеся в ведении Губисполкомов, как  то 
А рхангельская, Вятская, У стьсысольская и др. Продолжительность: 
сущ ествования которых можно пож алуй с безошибочностью опреде
лить в 1—2 года. Расчитывать не только на переустройство этих сетей 
но даже на поддерж ивание их весьма и весьма трудно. При улучш е
нии сетей, переустройство их, как общее правило, долж на пример 
няться определенная система, что до перехода в ведение НКПТ будет 
безусловно не осуществимо.

В минувш ем б/.г. на территории Округа имелось 19 приемных и 
2 прием во—передающих радиостанций, при чем 5 приемных радио, 
станций содерж ались на местные средства.
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На Вятской приемно—передающей ра— ции двигатель передат
чика сильно износился и настоятельно требует замены, т.к. отремон
тировать его не представляется возможным. Остальная аппаратура на
ходится в удовлетворительном состоянии. Устьсысольская радиостан
ция, как  недавно установленная, никаких дефектов не имеет.

Принимая во внимание, что все радиостанции снабжены новыми 
однотипными (регенеративными) приемниками, и тщ ательно проведен
ный в 23/24 году ремонт антенного и земляного устройств, действие 
радио—станции вполне удовлетворительное.

Н агрузка радиостанций по прежнему крайне незначительная и 
заставляет желать много лучш его. Н агрузка на губернских радио— 
станциях едва достигает 50% , что же касается уездных радиостанций, 
то здесь нагрузка не превыш ает 15%.

Общий состав обмена распределяется следующим образом:
Информация ...................... с* о о

Циркуляры . . . . . . • 1 0 %
С л у ж е б н ы е ........................... • 3%
М етеорологические . . . 35%
Частные и прочие . . . • 7%

Ввиду чрезвычайно незначительной нагрузки радиостанции, п е
ред нами встает вопрос о принятии в этом отношении тех или иных 
мер. В данном случае нами предположено все такие бездеятельные 
станции подвергнуть консервации, т. е. их оффициально закрыть, но 
в тоже время оставив на местах в полной готовности.

Вятская и У стьсысольская пр.— пер. радиостанции, к ак  имеющие 
на территории своей губернии сеть уездных приемных радиостанций, 
в моменты непрохождения действия по телеграфным проводам и на
копления телеграфной корр—ции осуществляют передачу по радио 
тейеграмм с проволочного телеграфа. Никаких дефектов при комби
нированной работе радио и телеграфа не наблюдалось.

Для нагрузки пр. перед, ра -ц и й  в В ятке.и  Устьсысольске, по 
соглашению с местными губернскими организациями, была устано
влена передача по радио циркулярных распоряжений последних, при 
чем количественно последние составляют в среднем около 3000 слов 
в месяц. Передача по радио телеграмм с проволочного телеграфа со
ставляет в среднем 7000 слов в месяц.

Радиостанциями проводилась агитация среди населения и мест
ных организаций по завербованию подписчиков на радиовестники 
Роста, при чем такая агитация давала несколько подписчиков, но к 
сожалению на весьма короткий срок, по истечении которого послед
ние от—дальнейш ей подписки отказывались, мотивируя свой отказ с 
одной стороны недостатком средств, а с другой—неудовлетворенные 
материалом даваемым Роста. На всех радиостанциях со слабой нагруз
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кой, штат последних используется на производстве в местных пред
приятиях.

С лучаев претензий клиентов- радиосвязи на неудовлетворитель
ную служ бу в минувшем году не было.

На Вятской пр. перед, ра - ции был случай остановки действия 
по причине повреж дения магнето, которое было заменено новым. На 
приемных ра—циях было два случая повреж дения катуш ек вариометра 
приемника, но остановки действия не было, так как на ра — циях 
имеются запасные приемники. Более сущ ественных перебоев в работе 
ра -ций не было.

Штат пр. перед, раций состоит из 1 заврадио, 5 радистов и 1 мо
ториста. На приемных ра—циях в своем большинстве штат состоит 
из одного радиста. По своей квалификации штат радиостанций можно 
назвать удовлетворительным, стаж  службы последних в среднем 5 лет.

В минувшем году были произведены переустройства на пяти 
приемных ра—-циях в связи с переводом их в помещения местных п. т. 
предприятий и велись подготовительные работы по установке двух 
приемных ра—ций в г. г. Мезени и Устьцильме.

Согласно заключенного с Северо-Двинским Губисполкомом дого
вора производились работы по установке в г. В-Устюге ш ирокове
щательной радиотелефонной станции типа „Малый Коминтерн* мощ
ностью 1,2 клв. и 18—-приемных ра-ций, с громкоговорительными 
установками, в районных Советах означенной губернии. У казанные 
работы предполож ено закончить к 1-му декабря 1925 г. Независимо 
от этого велись переговоры с Вологодским и Архангельским Губис
полкомом, об отпуске средств на установку ш ироковещ ательных 
радиостанций вы ш еуказанного типа в г.г. Вологде и Архангельске. 
Губисполкомы .согласились на отпуск но 16.000 рубл. каждый, поче
му к установке ш ироковещательных радиостанций в Вологде и А рхан
гельске будет приступлено в текущ ем бюджетном году.

Но отношении) устройства ш ироковещ ательных станций дело 
двигается весьма и весьма медленно, я склонен об'яснять это некото
рой пассивностью мест и наш их представителей там, которые этому 
вопросу не уделяют долж ного внимания. В данном случае Устюг 
побил рекорд. Радиолюбительство несмотря на отдаленность окраин 
наш ей области, а в связи с этим и затруднительных условий- все же 
развивается. До настоящ его времени Округом выдано 160 разреш е
ний, из них 50%  падает на Вологду. Всех слабее радио-любительство 
развивается в Области Коми. Округом со своей стороны принимаются 
все меры к оживлению радиолюбительства, в этом отношении мы 
имеем весьма, близкую связь с Обществом „Д рузья радио" и всемер
но помогаем ему осущ ествлять лозунг „газету без расстояния и бу
маги на миллионую аудиторию". Не лишним считаю отметить слабое 
знакомство наш их работников на местах с радио-приборами и акку 
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мулятором, как  пример можно привести Онегу, где станция продол
жительное время не работала только потому, что неправильно были 
заряж ены аккумуляторы вместо серной—азотной кислотой, а в Тоть- 
ме например, по сообщению, имел место случай разбухания аккому- 
ляторов. Все это говорит за то, что необходимо товарищ ам на мес
тах заинтересоваться этим вопросом и путем самоподготовки приоб
рести необходимое понятие о радиоустановках.

Затем я перейду к нашей подсобной организации, каковой я в л я 
ется мастерская округа. Как мне известно, многие т. т. на мес
тах говоря!, что мол-де мастерская плохо работает, плохо ремонти
руют аппараты . Я долж ен сказать, что это не совсем так. В настоя
щее время мастерская выпускает свою продукцию, через определен
ный фильтр, ввиде приемочной комиссии и каких либо нареканий 
не поступало.

Оборудование мастерской станками и приборами в достаточном 
количестве вполне удовлетворительно и в дальнейш ем, путем ремон
та, улучш ается.

Помещение в текущ ем ремонтном сезоне ремонтировалось, рас
ширено и к настоящ ему времени является вполне отвечающим своему 
назначению  и удовлетворительным, за исключением разве помещ ения 
кузницы, которое требует некоторого ремонта. Штат мастерской сос
тоит из 23 -человек вместе с заведывающим. Поскольку аппараты 
Морзе начинают уступать телефонам, начинает и вы является потреб
ность в работниках этой квалификации. М астерская же специально 
телефонными мастерами не обеспечена. Система оплаты труда про
исходит определяемыми по коллективному договору ставками. Выра
ботка сверх нормы премируется. Премия дала положительные резуль
таты но поднятию производительности мастерской. М атериалами м ас
терская обеспечена достаточно. У сложняет работу отсутствие неко
торых нужных размеров, сортов материалов, особенно меди. Перебоев 
в работе мастерской не наблюдалось. Выполнение намеченного зад а 
ния, с некоторыми уклонениями в силу действительной потребности, 
выполнено на Ю9,50/о. Новая производственная программа предусма
тривает главным образом телефонные работы. В мастерской имеется 
кадр учеников в количестве 3 человек, которые оказывают весьма 
удовлетворительные успехи. (Демонстрирует их работу, по имеющимся 
образцам).

Следующим вопросом, на котором я несколько остановлюсь, это 
ремонтная кампания 1925 года.

В 1925 г. ремонтная кампания, благодаря своевременно п ри н я
тым подготовительным мерам, благоприятным условиям вы полнения 
работ (устойчивое, недождливое лето), бесперебойному получению 
Учмехами авансов и др., проведена успеш но и удовлетворительно по 
сравнению с прошлыми годами. С 15 май приступлено к ремонту
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проводов НКП и Т, подвеш енных к столбам Северных ж. д. кото
рый производился распоряжением У правления ж . д., под наблюде
нием надсмотрщ иков НКП и Т, как сданный по договору по следую
щим расценкам: ремонт километра провода—65 коп., перевинчивание 
крюка— 15 коп.

Ремонт проводов, подвеш енных к  столбам Пермской ж. д. про
изводился коллонами Округа из-за недостигнутого соглаш ения с Уп
равлением названной дороги, ввиду пред 'явленны х последним высо
ких расценок против отпускаемых НКП и Т и фактической стоимо
сти работ. Стоимость ремонта километро—провода своими колоннами 
обош лась в среднем 60 коп,, а ж. д. просила 1 рубль).

К ремонту трактовых линий и проводов было приступлено в 
период с 20 мая по 1 июля постепенно, в зависимости от местных 
условий, в которых находятся участки наш его обширного Округа.

Н ачиная с 1 июля ремработы уж е были развиты полностью по 
всей территории Округа и постепенно увеличивается темп хода их, 
благодаря принятым мерам к  обязательному выполнению работ к  н а 
значенному НКП и Т сроку—15 сентября и полностью на 100%. В 
дальнейш ем, до окончания работ, в ходе ремкампаний особых пере
боев не наблюдалось, за исключением незначительных случаев, когда 
количество работ сниж алось по причинам: сформирования новой пар
тии из-за ухода на полевые работы, переброски их на другие у ч а 
стки и т. п.

Из затруднений в производстве работ следует отметить участки, 
находящ иеся на крайнем Севере и по берегу моря, где местами веч 
ная мерзлота, трудно проходимое болото, отсутствие путей сообщ е
ний и др., замедляли ход работ.

Все намеченные ремработы выполнены полностью на 100% к
11-му о к т я б р я .

Н есколько позднее выполнение работ, по сравнению с назначен
ным сроком их окончания к 15-му сентября, относится главным об
разом, к  ремонту проводов НКП и Т вдоль Пермской ж. д., которые 
ремонтировались, как сказано выше, колоннами Округа; при чем 
задерж ка в выполнении ремонта их после 15/IX в количестве 85%  
вызвана замедлением производства ремонта линий ж. д. колоннами,
без чего нельзя было производить ремонт проводов.

Из остальных работ после 15 сентября было закончено незначи
тельное количество, а именно: трактовых линий—3,5% , проводов из 
них—4°/о и проводов НКП и Т по столбам Северной ж. д .—2%.

Все работы вы полнялись хозяйственным способом, силами сфор
мированных рабочих колонн под руководством участковых механи
ков и опытных надсмотрщиков.
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Все колонны формировались из вольнонаемных рабочих по месту 
работ, за небольшими исключениями, когда рабочие перебрасывались 
на другой участок и завозились в малонаселенные местности.

Оплата труда рабочих производилась по справочным ценам мест
ных Отделов Труда. Размеры зарплаты колебались в зависимости от 
местных условий, рабочим от 1 р. до 3 рублей, подводы от 2 руб. до 
4 рублей.

Наиболее высокая зарплата была » отдаленных местностях 
А рхангельской губернии и Области Коми, где цены на рабсилу все
цело зависят от стоимости привозного хлеба, коим питается населе
ние, ввиду отсутствия хлебопашества.

Кроме того, согласно циркуляра HKII и Т за № 31/289, приме
нялась частично сдельная оплата труда рабочих по выработанным, 
совместно с Окрправсвязи, основам сдельщины.

Д ля защ иты телеграфных проводов от действия токов высокого 
напряж ения, в тех пунктах, где имеются электрические установки и 
где еще не выполнены были правила „Ограждений телеграфных про
водов от дейетчуш сильных токов“, по поручению Округа произве
дены обследования и к  устранению замеченных неисправностей при
няты меры.

На случай повреждений линий и проводов от гололеда техни
ческому персоналу даны соответствующие указания.

В текущем году замена проводов произведена: 1) на городской 
линии в г. Вятке на участке от Пермского раздельного столба до 
ст. №  9 протяжением линии —0,54 клм.. проводов 9,67 клм., 2) на 
участке Богородское-Уни, провода №  2581 на протяж ении 8 клм.

Средняя стоимость заготовки столбов с доставкой на складоч
ные пункты— 1 р. 37 к. Стоимость ремонта километра линии и общий 
расход по ремонту за 1925 г. У казать в настоящ ее время не пред
ставляется возможным, ввиду неполучения и неутверж дения пол
ностью ремонтных отчетов.

В результате ремонтной кампании состояние проводов зн ачи 
тельно улучш илось, при электрических измерениях сопротивление 
проводов значительно уменьш илось, чем было до этого года, следо
вательно с электрической стороны мы достигли успеха.

По отношению новых построек у нас дело обстоит такж е весьма 
благополучно. В течении отчетного года построено 497 километров 
линий. Работы проведены вполне удовлетворительно. В общем вы- 
п о л н р н о  больш е чем рассчитывали. Кроме этого, в Архангельске 
устроены новые железо-бетонные кабельные будки взамен приш ед
ших в негодность, отремонтированы кабеля через р. Q-Двину, отре
монтировано машинное отделение Арханг. конторы, и приведена в 
полный порядок техническая часть конторы, в Вятке такж е техни
ческая часть приведена в должный порядок.
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Обследование телеграфных линий во время ремонта и после 
произведено на 90°/о. В результате линия Няндома-Каргополь оказа
лась в неудовлетворительном состоянии, остальные-же вполне удов
летворительном. Учет работ, во время нахож дения колонн на рабо
тах, производился весьма точно, как  и местонахождение самих колонн 
на линии. Расход на ремонт вы ражается в общей сумме 51323 р. 
46 к. Своевременно начатая ремонтная кам пания, своевременное окон
чание ее и благоприятные условия ее в конечном итоге дали зн ачи 
тельную экономию, около 14—15.000 рублей. Отчетность от больш ин
ства техников представлена удовлетворительно, но встречаются и 
некоторые дефекты и погреш ности, по отношений) которых прини
маются соответствующие меры.

На ближ айш ие 3 года нами намечаются следующие перспективы: 
Телеграф уступает дорогу телефону, этим я не хочу сказать, что те
леграф  соверш енно отойдет в область предания, конечно нет, он 
останется, но особенное внимание уж е уделяется на телефоно
строение, на устройство междугородних телефоных сообщений, осо
бенности в сельских местностях. Исходя из этих соображений нами 
проэктируется за это время устроить: телефонных л иний—5076 к/м., 
подвесить проводов 17.706 к'м . с общим расходом в 2.235.024 руб. и 
телеграфных линий 1.183. к/м., с подвеской 1.452 к/м. проводов, на 
что предусматривается расход в сумме 234.440 руб. При этом в дело 
телефоностроения предполагается втянуть местные средства в раз
мере 1/з части и принять на счет ведомства остальные 2/з.

Планы и предполож ения нами уж е изготовлены и предложены 
вниманию ГИК-ов. В направлении прогрессирования сельской связи 
ведутся все работы.

Принимаемые в наш е ведение телефонные сети, мы определенно 
предполагаем переустроивать их на двухпроводную систему. За этот 
период времени проэкгируется устроить но Области 8 приемно-пере- 
даточн. радио-станций и 100 приемных. В заключение, поскольку 
техника в нашем строительстве имеет доминирующее значение, , мы 
соответствующим образом должны подготовить и себя, для того, что
бы отвечать иред'являемы м требованиям в этом наш а задача и об 
этом нам надо будет еще поговорить в секции. Хотя с открытием 
курсов этот вопрос и теряет свою остроту, тем не менее нам все-же 
надо обратить внимание и на самоподготовку, так как  курсы обслу
жить весь кадр техников Области, безусловно, не могут. На этом свой 
доклад я  и закончу.

0 6 ‘является перерыв на 10 минут.

Заседание возобновляется.
Председатель: Слово для ответа на записки т. Раменскому.
Вопрос—Расценка ремработ производится для всех участков в 

одинаковой мере или нет.
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Ответ—Нет—строго определяется район и рабочая сила (цены), а 
затем назначается и расценка.

Вопрос—Какой принцип распределением надсмотрщ иков по 
участкам.

Ответ-—1) Количество проводов, 2) расстояние и 8) системы 
аппаратов.

Вопрос—Считает ли докладчик плату за разговоры по протяж е
нию линии правильным.

Ответ— П р а в и л ь н а .
Вопрос—При условии предоставления столбов, развозки и уста

новки таковых возможно ли надеяться в будущую ремонтную кампанию 
провести телефонную линию на протяжении 30 километров Нюхча, 
ранее Управление Округа обещало.

О твет- Возможно, если не будет со стороны мест опущ ено время.
Вопрос —Чем вызвано снятие проводов в текущую ремкампанию.
Ответ—Ненужностью провода и невозможностью использовать. 

Местные органы взять в аренду отказались (речь идет о чекуевском 
проводе).

Вопрос—Что предпринимается к укорочению протяж ения линий.
Ответ -Составляю тся сметы и намечаются спрямления. Зависит 

от Учмех.
Вопрос—Почему не использованы средства на телефонизацию.
Ответ—Телеграфные средства нельзя расходовать на телефо

низацию.
Вопрос—Куда предполагается использовать старую проволоку, 

снятую с линий, от которой все склады предприятий завалены.
Ответ—Старой проволоки не так много. Употребляется и на 

радио, и на громоотводы и обвязку и продаем.
Вопрос Можно-ли предполагать в скором времени прием теле

фонных сетей.
Ответ—Зависит от Центра.
Вопрос—У словия приема от Уиков сетей.
Ответ —От УИК'ов не принимаем.
Вопрос—Когда предполагается закончить постройку телефонной 

связи Няндома-Моша.
Ответ—Ь 1926 году.
Вопрос—Какие дефекты обнаружены на телеграфной линии Кар- 

гополь-Няндома.
Ответ --1) Не вычищены изоляторы, 2) Плохая регулировка,

3) Местами не пропаяны зажимы контрольных столбов, 4) Столбы 
плохо выправлены и т. д.

Вопрос —В уездных местностях когда думается принять телефон
ные сети.

Ответ— Прием сетей может быть только в губернском масштабе,
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Вопрос—Можно-ли аппараты Морзе заменить новыми.
Ответ—М о ж  н о.
Вопрос— Вы сказали имеете инструменты— можно ли получить 

теперь же.
Ответ—М о at н о.
Вопрос—Можно ли получить новые телефонные аппараты.
Ответ—Только в плановом порядке.
Вопрос—Каким путем вы думаете поднять квалификацию над

смотрщиков.
Ответ—Открытием курсов, самообразованием при участии Учмехов.
Вопрос—Скажите мероприятия о разгрузке узлов.
Ответ—С крещ ивания проводов, а такж е возможно и замена 

систем.
Вопрос— Можно ли предполагать о подвеске провода Нолинск- 

Вягка для разгрузки 1793 провода.
Ответ—М о ж  н о.
Вопросы все.
Председатель: Д альш е, товарищи, мы перейдем к прениям. В поряд

ке записи слово имеет тов. П о п о в .
Тов. Попов,—Здесь я, товарищи, не буду останавливаться и 

говорить о радиофикации поделюсь лиш ь опытом Сев-Двинсксй гу 
бернии. Радиофикация началась по п оч и н у : Северо-Двинского Губ- 
исполкома. По приезде Наокра и инж енера был выработан план и 
смета, которые ГИК-ом были приняты, и по которым последним же 
к р я д у  были отпущены средства. В северо-Двинской губ. установлены 
22 приемных радио-телеграфных станции, которые имеют громадный 
успех. Бывали случаи, когда, радио-станции, установленные в Сель
советах буквально осаж дались желающими послуш ать что имело 
место во время смерти тов. Фрунзе. Кроме этого поступают заявки 
на устройство станций с отнесением расходов на Сельсоветы. Как 
отрицательное явление в деле развития радио-любительства прихо
дится отметить мещающее действие Исакогорской радио-станции, по 
отношению чего необходимо соответствующим организациям принять 
меры. Затем, у  нас были организованы курсы подготовки радио-лю
бителей, т. к. знающих это дело почти не было, между тем потреб
ность в этом возрастала. Курсы дали весьма большие результаты. 
Выпущенные курсанты или как мы их назвали радио-инструктора 
назначались избачами и самостоятельно устанавливали станции на 
местах. Приходится обратить внимание Техн. Отд. Уокра на то, что 
последним не уделялось достаточной заботливости в оказании помощи 
местам в советах и инструктировании по делу радио-любительства, в 
результате чего самостоятельные действия мест зачастую проводили 
К нежелательным последствиям, как  напр., в Красавине, где само
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стоятельная заготовка радио-аппаратуры вызвала и лиш ние расходы 
и не увенчалась успехом.

Многие, вероятно, задумываются над вопросом куда девать ста
рую проволоку с линий, в данном случае я бы рекомендовал хра
нить ее для использования при радиофикации. О станавливаясь соб
ственно на работе Техн. Отд. Уокра приходится отметить неудовлет
ворительное, на некоторых линиях, состояние проводов из разнока
либерной проволоки. Дальш е, больным вопросом является телефони
зация телеграфных проводов. При использовании их в свободное 
время получается весьма неудовлетворительное действие, что о б го н я 
ется вероятно плохим состоянием телефонов. Фонопоры-же, для одно
временного телефонизирования и телеграфирования установленные в 
Сельсоветах мешают работе и телеграфу и не дают возможности пере
говоров. Затем не лишним считаю отметить, о безобразном битье 
изоляторов, которое принимает хронический характер, например: на 
линии, как у нас называют „хулиганской линии11 Устюг-Никольск 
до 67%  битых изоляторов. После обращ ения механика Верещ агина 
по всем комсомольским ячейкам с призывом упомянутый мною %  
значительно уменьш ается. В заключение отмечу, что линейные меха
ники во время производства работ не обеспечены одеждой.

Колобов. Техн. сост. улучш ается, в этом нет сомнения. В Арх—ске 
в минув, бюджет, году проделаны большие работы, такж е ремонт к а 
белей, при последнем получена больш ая экономия. Эксплоатация 
телеграфа. Приходится остановиться на спорах дежурных, перегово
рах и т. д. что вызывает большую переписку. Техниками конторы 
похвастаться не приходится,—если руководитель техник, уйдет, то из 
наличного штата заменить его будет нельзя.

Селиванов. Основной вопрос телефон. В этой области Округом 
делается много, но здесь есть и отрицательные случаи, напр, пере
говоры Вологды с Тотьмой соверш енно не проходят, несмотря на то 
что мы на месте бьемся, но сделать ничего не можем, надо Округу 
быть внимательнее. Надо обратить внимание на телеграф, переписку, 
вызванную упущ ениями по службе, упорядочить дело с отношением 
служ ащ их к делу. Высказывается за то, что техников не следует в 
отношении зарплаты выделять из прочиих квалифицированных работ
ников. Вопрос ш ироковещ ания:—Мы провалили, и з - з а  недостатка, 
умелости и отсутствия инструкции Округа. Политика цен играет весь
ма важное значение, напр, по просьбе вик -ов .Р адио  перед,, согла
силась на 300 рублей, в последующем заявляет около 500 рублей. 
Надо это устранить.

Филимонов. Если мы обращаем внимание на телефонизацию, то 
Округом не достаточно принято мер к этому. В Онеге телеф. хоз. 
находится в ведении Комхоза. Иностранцы, коих бывает в лето до 
1500 человек, смеются. Клопферизация. Недостаточно квалифициров,
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.работников. Обращается внимание А рхангельского Завконта на то, 
что при работе с А рхангельском много врем ени.приходится затрачи
вать на прием, при этом встречаются частные искажения. Нельзя не 
остановиться на техниках ведущ их работы. Таких механиков, как На
местников, надо заменять.

Серебряков. Из доклада видно, что дело в У окре обстоит на ять. 
Отмечает диффузию, за которую ему попало в результате обследова
ния линии и станции (по отнош. неисправности батареи).

Колескин— Приходится наблюдать за надсмотрщ иками, но в боль
ш инстве случаев последние те или иные неисправности об'ясняют 
отсутствием материалов. Отмечает плохую телефонную слышимость, 
что вызывает справедливы е нарекания клиентов. Предполагает влия
ние индукции 169 провода. Отмечает замедление телеграмм при об
мене с Вяткой, что относит к отсутствию расписания. О бращ ает вни
мание Округа на необходимость подвески провода Уржум—Нолинск. 
По отношению поднятия квалиф икации надсмотрщиков рекомендует 
обратить внимание последних на самоподготовку. Ввиду отсутствия 
планов и перспектив на будущ ее у переданных Комхозу телефонных 
сетей, а такж е полным недостатком материалов, правильным считает 
поднять вопрос о передаче! сетей в ведение НКПиТ.

Шатров. О правдывает механиков, допустивш их те или иные де
фекты в работах, отсутствием снабж ения их хорошими инструмен
тами. Дальш е отмечает ненормальность с выдачею суточных, кото
рые им выдаются в размере 1/30 месячного оклада, тогда как  коман
дированным полагается 1/24 часть. Указывает на большее присутствие, 
но пути прохождения телеграфных линий, деревьев, угрожающих 
падением. Переходя к  клопферизации отмечает слабое ее развитие, 
медленность подготовки штата. Информирует об окончании устрой
ства телефонной линии на Пазреку, которую по его мнению хорошей 
признать не приходится, ввиду недостаточной квалификации произ
водителей работ. Рекомендует возбудить вопрос о взятии ее в веде
ние НКПиТ.

Гудаев. Высказывается о прикреплении уч. механиков к пред
приятиям по месту их жительства. Закрытие приемных станций в 
отделенных окрайнах, каковыми являю тся Мезенский и Печерский 
уезды, А рхангельской губ., считает нецелесообразным. Просит о их 
сохранении. Ввиду убыточности некоторых бездействующих, из—за 
плохого состояния, проводов, в частности 2813 обращает внимание 
У окра принять меры к упорядочению их.

Смирнов. Отмечает несогласованность, имеющую место, при вы
сылке предписаний и распоряжений тем агентствам, которых уж е не 
сущ ествует. Указывает на недостаток в отношении технического снаб
жения. Берет за пример ветош, приобрести которую из отпускаемых
2 рублей находит невозможным. Недостаточно внимательное отноше
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ние администрации об'ясняет вполне естественным затруднением все 
предусмотреть и предупредить. Телефонная слышимость хорош ая и 
и даж е вызывает удивление граждан, прибегающих к услугам  теле
фона.

Смирнев. Шуйское. Ввиду совершенно плохой слышимости ре
комендует соединять Тотьму через усилитель. П араллельное сущ ество
вание путейского телефона находит конкурирующим, видит пониж е
ние доходности.

Отмечает нецелесообразность применения платы но расстоянию. 
Практикующ ееся пользование Путейской станцией при соединении 
своих абонентов с абонентами городской сети гор. Вологды, без вся
кой дополнительной за это платы считает невыгодным для ведомства, 
предлагает увеличить плату или запретить пользование.

Селяков. Информирует об обследовании после ремонта телеграф 
ных линий и проводов Няндома—Каргополь, Обозерск—О нега—А рхан
гельск, отмечает замеченные дефекты. Останавливаясь на неудовле
творительном состоянии станций, примером приводит плохое состоя
ние батарей в Каргополе. Находит, что в данном случае Округом не 
было принято мер к соответствующему инструктированию линейного 
и счанционного технического персонала. Линейными техниками мало 
обращается внимания на установку столбов, регулировку проводов, 
ввертывание крючьев, изоляторов и т. д. Заявляет, что надсмотрщики 
при беседах с ним об 'ясняли это недостаточностью средств, отпускае
мых Округом. Снабжение материалами находит безпланомерным.

Уницкий. Отмечает отсутствие радио—специалистов, ввиду чего 
полученную радио—аппаратуру не кому установить и последняя н а 
ходится безуиотребления. Сущ ествовавш ий ранее круж ок радио— 
любителей—распался. Затем, находит неправильным привлечение тех
ников не по специальности, как то для замены отсутствующих к в а 
лифицированных работников. Ввиду приема сетей просит Уокр снаб
дить их всеми необходимыми техническими материалами и средствами.

Буторин. Высказывает недоумение по отношению слов тов. Сели
ванова, отметившего особенное афиш ирование Уокром телефонных
сообщений, указывает, что и неудовлетворительном действии телефо
нов  и в не меньшей мере виновны сами места, в данном случае Тоть- 
ма, которая абсолютно ни чем не проявила себя в направлении и з
ж ивания мешающего влияния промежуточных предприятий, путем 
соответствующего их инструктирования. В отношении платы за поль
зование телефонным сообщением поддерж ивает политику Уокра. На 
затронутый одним из товарищ ей вопрос о подвеске провода У рж ум— 
сообщает, что эта работа включена в план.

Мохряков. Отмечает, что проводимая Уокром линия но обратно
му возвращению телефонных сетей в ведение НКПиТ отнюдь не л и 
ш ала места проявления в этом отношении своей инициативы. К аж 
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дому Завконту предоставляется полная возможность к этому и толь
ко окончательное разреш ение вопроса о приемке сетей должно быть 
согласовано с Уокром. По отношению плохого состояния сетей, каж 
дый Заведывающ. предприятием  должен в достаточной мере выявить 
это и затем указы вать. Консервацию р ад и о-п ри ем н ы х  станций счи
тает необходимой, опасаться сокращ ений или еще чего либо не ре
комендует.

Раменский. Поясняет затронутый в прениях вопрос по отнош е
нию ремонта кабелей в А рхангельске, при котором удалось избежать 
особых работ проэктированных в. свое время Водосветом, а следова
тельно и излиш них затрат на это.

Что касается расписаний телеграфного действия по проводам, 
то таковые Уокром даются, но полного положительного результата 
не достигают. Д альш е, останавливаясь на словах тов. Ш а т р о в а ,  
заявивш его о снабж ении Учмехов плохими инструментами, сообщает, 
что сами механики про получение инструментов, на с 'езде механиков 
давали о них похвальные отзывы. У казание—ж е на ненормальности 
с выдачей суточных Учмехам считает неправильным, так как во вре
мя ремонта механики удовлетворяются по положению 120% оклада 
содерж ания. Плохое состояние 2813 провода,—для Округа не секрет. 
Последним к  восстановлению его, путем капитальн. ремонта, прини
маются все меры. По—вопросу о радио-телефонии Округом уделяется 
достаточное внимание. Выступление тов. Селякова страдает многими 
неточностями. Плановость в снабжении безусловно есть, т. к. Округ 
удовлетворяет все запросы, из того чем он располагает, в достаточ
ном количестве. Отзыв того ж е тов. Селякова о плохом состоянии 
телеграфных линий считает такж е неправильным и потому, что ре
зультаты обследования дали вполне хорошие отзывы, а 3—4 обрыва 
около Вологды не могут служ ить показателем ремонта. Указание на 
отсутствие инструкций находит по меньшей мере странным, так как 
каждый механик ими снабж ался своевременно, помимо этого меха
ник, как таковой должен быть в курсе дела и, безусловно, знать все 
правила и инструкции, касаю щ иеся производства работ. Все ценные 
сведения и указания будут использованы. По отношению телефонно
го сообщ ения с Тотьмой будет сделано все что требуется для у л у ч 
ш ения указанной  связи.

Председатель: Д ля проработки вопроса в секции есть предлож е
ние избрать: Агапитова, Попова, Ш атрова, Вавилова и Колобова.

П р и н и м а е т с я .
Председатель: Следующим очередным вопросом повестки с'езда 

стоит доклад „о газетно-почтовой служ бе".
Слово тов. Никифорову.

Наш С‘езд созван в целях, главным образом, подитожить резуль
таты больших реформ, которые проводились и проводятся в текущем 
году.
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1925 год следует считать переломным периодом, эрой жизни н а 
шего ведомства.

По первому моему докладу, мы подробно обсуждали, вопросы о 
реорганизации предприятий и создании сети сельских письмоносцев.

Сегодня темой моего доклада „Газетно-почтовая служба*.
В этой области деятельности наш его ведомства проведена такж е 

коренная ломка.
И зданная инструкция по сущ еству составлена ясно, толково и, 

я бы сказал, вполне приемлема на практике.
При точном соблюдении новых правил, газетяо-почт. служ бу 

возможно бы было поставить на должную высоту.
Упорядочение дела приема подписки на периодические изда

ния, пересылки по почте и доставке их адресатам требовали ещ е в 
период руководства этой работы агентством „связь*.

Все надеялись, что новая инструкция для газетно-почтовой служ 
бы, спасет подорванный авторитет ведомства Связи и поставит дело 
на должную высоту.

К сожалению, наш и ож идания не оправдались.
Работа по газетно-почтовой службе по прежнему хромает на обе 

ноги и по настоящ ее время еще не налаж ена.
К этому есть много причин и виновников.
Прежде всего, виноваты наши предприятия и особенно узловые, 

но больше всего Моспочтамт и сами редакции больших столичных 
газет, где с первых ш агов новой работы не сумели, как  следует, на
ладить дело, чем дальш е тем больше запутывали работу, в корне 
подрывая этим доверие к  почте, и отрицательно отраж ась на тираж е 
газет и особенно выписываемых деревней.

О недостатках при обработке подписки на газеты, допускаемых 
наш ими местными предприятиями, подробно указы валось ц и р к .  
НКПиТ и наш их повседневных раз'яснениях.

Перечислять не буду, но считаю необходимым подчеркнуть, что 
только небрежное и халатное отношение к  делу является причиной 
наруш ения инструкции, а вместе с тем наруш ение интересов под
писчиков и особенно деревенских, большинство которых, несомнен
но, будет потеряно и с большим трудом налаж енная работа по под 
писке на газеты в деревне—будет убита, причем на восстановление 
ея потребуется долгий срок и много умения и трудов.

О дефектах работы Моспочтамта, приходится много писать и го
ворить; картина деятельности этого предприятия, в области газетно
почтовой службы, всем вам хорошо известна, т. к. по каждому из 
многочисленных случаев недосылок, засылок газет, на местах ведет
ся громадная переписка по почте и по телеграфу, доходящ ая в ко
пиях до У правления округа и, к большому прискорбию, часто не- 
амеющая положительных результатов.
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Причины всего этого можно выставить с одной стороны—нена- 
лаж енность работы в Моспочтамте, видимо не принявш ем во внима
ние возможности приема через почту колоссальной подписки на га 
зеты, а с другой—дефекты в работе самих И здательств газеты.

Благодаря агитации по развитии подписки на газеты, вообще и, 
со стороны наш его ведомства, главным образом и особенно после 
создания сети сельских письмоносцев, тираж  на газету чрезвычайно 
возрос и давно уж е переш ел ту довоенную норму, о которой теперь 
так много говорят и пиш ут.

По сведениям НКПиТ на 1 июля с. г. тираж  на газеты, по срав
нению с 1913 годом, повысился до 138,1% .

В частности по Северному округу в течении 1923-24 бюджетно
го года, через наш и предприятия прош ло 12,516,478 экземпляров, а 
за 1924/25 бюджетный год -23,770,751 экземпляр, таким образом мы 
видим, что минувший бюджетный год дал повышение на 89,9% .

Д ля сравнения разницы тиража газет с 1913 годом, привож у 
следующие сведения с Вологодской губернии. В 1913 г. тираж  газет 
по губернии, считая в границах ея Северо-Двинскую губернию и Ко
ми область, вы раж ался в количестве 2,230,991 экземпляр, тогда как  
за годичный период (с 1 июля 1924 по 1-е июля с. г.) через наши 
предприятия Вологодской губернии прошло 4,368, 703 экземпляра, 
т. е. более на 2,137,712 экземпляров, или на 95% .

Надо полагать, что редакции столичных газет наравне с Мос- 
почтамтом не учли стихийного роста тираж а и поэтому, видимо, не 
имеют возможности в срок выполнить все наш и заказы.

Известно, что редакции, учитывая уплату процентного возна
граж дения почте за прием подписки неохотно идут навстречу на
стойчивым предлож ениям НКП и Т к полной отмене пересылки перио
дических изданий по индивидуальным адресам, как мере понижаю
щей расходы подписчика и удеш евляю щ ей обработку газет.

В настоящ ее время Редакции в первую очередь удовлетворяют 
подписчиков по индивидуальным адресам, а затем уж е по нашим 
заказам, причем Моспочтамт, не дополучив газеты, вопрос реш ает про
сто: не досылает в узлы части заказов и за последнее время делает 
это почти ежедневно.

Д алее на практике мы видим, что газеты и по индивидуальным 
адресам высылаются с первыми поездами, по нашим же заказам в 
редких случаях доставляются в назначенный срок.

В этом виноваты или издательства газет, или Моспочтамт, но 
непосредственно отчитываться и давать раз'яснения подписчику, при
ходится нашим предприятиям, довольно часто вы слуш ивая претензии 
нервных подписчиков, которые, не зная точно, кто прав, кто виноват, 
всю накопивш ую ся злобу направляют по адресу наш их работников,
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считая, но своему пониманию, только одну почту виновником всех 
неурядиц и иногда даже грозят передачей дела в суд.

В этом случае подписчики по своему правы, т. к. внеся под
писную плату, они имеют полное основание требовать, чтобы газета 
им была доставлена своевременно и полностью.

У правление округа, сознавая всю серьезность создавш егося по
лож ения дела о газетно-почтовой службе, зорко следит за ходом ра
боты и неустанно бьет тревогу, путем принятия мер к налаживанию  
дела в наш их предприятиях и посылки настойчивых просьб, направ
ляемых почти ежедневно в Моспочтамт, в НКП и Т, лично Замнар- 
кому тов. Любовичу и Наркому тов. Смирнову, об устранении всех 
недочетов по подпискам на газеты.

К сожалению не только письменные заявления, но даж е личные 
переговоры Наокр. тов. М охрякова, пока не дали благоприятных ре
зультатов и вынудили нас; в конце концов, просить НКП и Т об от
мене инструкции газетно-почтовой службы и организации приема 
подписки по индивидуальным адресам, т. к. в этом последнем случае 
ведомство даж е выиграло-бы в материальном отношении, хотя в 
интересах подписчиков, к этой мере почте приходится подходить с 
большой неохотой.

Только на днях, согласно наш их жалоб получено извещ ение 
Моспочтамта с об'яснением причин разного рода неправильностей по 
пересылке газет с указанием, что виновные в допущ енных ошибках 
сняты с работы, экспедитору газетной экспедиции тов. Гусеву это 
поставлено на вид, зав. отделом подписки тов. Григорьеву об'явлен 
выговор, (зачитывает сообщение Моспочтамта), эти меры нас не удо
влетворяют, т. к. и по настоящ ее время мы видим на местах путаницу 
и неразбериху газетно-почтовой службы.

Полагаю, что дело до отмены инструкции газетно-почтовой служ 
бы не дойдет и надеюсь, что С 'езд общими усилиями поможет из
жить разруху газетно-почтовой службы и поставить на должную вы
соту эту работу, играющую громадную роль в расш ирении подписки 
на газеты и тем более перед началом подписного года.

Предлагая для обсуж дения с 'езда тезисы к  настоящ ему докладу, 
убежден, что С'езд, учтя всю серьезность создавш егося полож ения 
дела в области газетно-почтовой службы, вынесет свое компетентное 
решение.

Тов. Мохряков зачитывает только, что полученное от Моспоч
тамта второе сообщение о принятых мерах по налаживанию  работы 
в экспедиции, ссылаясь отчасти на запоздалость самих Редакций и 
Издательств. Просит помочь в этой общей работе и предлож ить ме
стам своевременно и точно указывать об изменении адресатов,

Вопросов по докладу нет ,
Открываются прения.
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Тов. Швецов: Что у нас плохо заделывается газетная корреспон
денция— говорить не приходиться. Почтамт плохо относится к задел
ке. О недополученных газетах и ж урналах мы даем справку в Поч
тамт, но последний не досылает, или приш лет с большим запозданием.

По моему и с подпиской тоже неувязка. Предельный срок под
писки 20 число, когда нет у раб. и служ ащ их денег. Для газетной 
службы на местах следует выделить определенных работников, не 
отвлекая их на другую работу. Тогда дело скорее наладим.

Тов. Селиванов. Вопрос с распространением газет всем известен. 
— В городах эта работа поставлена лучш е, чем в деревне. Промедле
ние в высылке газет надо ликвидировать. Интересно, почему инди
видуальная подписка выполняется исправно. Поэтому можно судить о 
возможности высылки и по коллект. подпискам. А ведь из-за этого на 
местах в массе создается недоверие к п т. работникам и незаслуж ен
ные нападки. Создающийся тормаз в узловых пунктах (в том чис
ле и Моспочтамт) надо изжить. Газеты не высылаются по месяцам и 
больше, подобные неувязки практикуются и в наших местных ре
дакциях и узлах.

Тов. Козлов. Поддерживает предыдущ его докладчика и перено
сит таковые неувязки к редакции „Вятской Правды" и п/т. конторе 
и добавляет, что на присланных газетах и ж урналах приходится де
лать надписи II наклейки, между тем эта работа редакции.

Тов. Смирнов (Няндома).—В связи с неаакуратной высылкой 
газет услож няется переписка и служебные телеграммы, что своего 
рода есть убыток для* ведомства.

Тов. Кутилов, Коробов и Попов поддерживают предыдущих. 
При чем последний из них предлагает удлинять сроки подписок— 
для упрощ ения работы.

Тов. Мохряков: Газетная экспедиция—болезнь, трудно поддаю
щ аяся лечению. Положение неважное, но выход находить надо. Наша 
основная зад ач а—-продвигать газету, мы эту работу выполняем. З а 
держ ка идет по вине центральных узлов, отчасти это замечается и 
на местных узловых пунктах. Правильно отмечали некоторые из вы
ступавш их, и это интересно выяснить, почему по индивидуальным 
подпискам высылают исправнее, чем по коллективным. Что редакции 
задерживают отправку газет, то верно и HKII и Т уж е отказался пе
ресылать газету „П равда1*. В целях поддерж ания авторитета органов 
связи в массе нуж но что-то предпринять—или упорядочить, или от- 
казатся.

Заклю чительное слово тов. Никифорова.
Критики и сущ ественных указаний  по докладу было мало. Га

зетное дело—новое дело и таковое, по всей вероятности, в недале
ком будущ ем наладится. Тут один товарищ  говорил, что введенная
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в практику новая карточка не совсем удачна, я сомневаюсь, по моему 
она проще и посильнее для сельского письмоносца.

В прениях вы явились неувязки в пересылочной части, между 
губерскими и уездными п/т. конторами, но я думаю, что эти неувязки 
в большинстве своем мелочные, не могут сравняться с Моспочтам- 
том, да наши конторы и не стремятся быть равными последнему в 
экспедиционной неразберихе. Я предлагаю в будущем пусть местные 
предприятия о всякой засылке и недосылке помимо Почтамта, сооб
щать в У правление округа, т. к. здесь ведется учет о газетно-почто
вой службе.

Председатель: Есть предлож ение вопрос этот для разработки пере
дать в почтовую секцию, с добавлением в комиссию 4 человек: 111а- 
ш ерин, Кузнецов, Кутилов, и Смирнов (Няндома). Принимается.

0 6 ‘является перерыв на 10 минут.

Заседание возобновляется.
Председатель: На очереди доклад о работе Агентства „Связь*.
Слово тов. Пантину.
Товарищ и. В порядке Вашего делового Административного 

С 'езда, на ряду Ведомственных вопросов, поставлен отчетный док
лад о работе Северного Окружного Отделения Агентства „Связь" за 
24/25 бюджетный год.

О целях и задачах стоящ их перед А-вом Связь говорить не при
ходится, они безсомнения велики и всем Вам известны.

Но необладая достаточными оборотными средствам и/наш е Ц-Прав
ление не могло в полной мере удовлетворять наш и запросы и на 
этой почве происходила переписка и даж е командировки в Москву, 
из-за несвоевременного получения товаров, а ненормальность в снаб
жении служ ила подрывом на местах, создавая подрыв доверия к 
А-ву в целом.

Отделение А-ва „Связь" к началу бюджетного года имело обо
ротного капитала: прибыли прошлого года 2081 р. 60 коп., товаров 
в предприятиях 2328 р. 28 коп. по продажной цене на собственном 
складе на 45 руб. 45 коп., движимого имущ ества на 22 рубля и цен
ным бумаг на 130 р. Из прибылей 23/24 года выдано безвозвратно 
Окрправсвязи на оборудование дома отдыха в Тотьме 200 руб.

Торговые операции в операционном году производили 150 прел,- 
приятиии из них а) губернских, 5, б) уездных 30, в) фабричных 7 и
г) мелких 108.

В течение Операционного года:
Выслано товаров по продажной цене Продано товаров на 23.542 р, 

на 32.500 руб.
В среднем в месяц выслано каждому Продано каж дому предприя- 

предприятию на 18 руб. тию 13 р. 10 к.
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З а  год наш а средняя наценка на товары иа операционный год 
колебалась от 35 до 38% , ири чем отделение из этих % %  уплачи
вает 10%  Комиссионного вознаграж дения торгующим предприятиям 
и наш и транспортные расходы по пересылке канцтоваров выражают
ся в среднем до 5% , т. к. за канц —товары мы оплачиваем почтовые 
сборы на общих основаниях, а лиш ь за посылки с литературой поль
зуемся скидкой 50%  общего почтового тарифа.

Результатный баланс на 1-е Октября 1925 г.

Валовой п р и б ы л и .................................................................. ....  • 17.888—87
Р а с х о д .................................................................................................  10.984—46
Чистая прибыль за г о д .............................................................. 6.904—41
Плюс прибыль минувш его г о д а ............................................ 2.081—60
Таким образом, мы имеем свой капитал в ......................  8.986 р. 01 к.

(Б алан с на 1-е октября и счет прибыли и убытков по отчётным 
ведомостям).

В течении операционного года отделением выплачено 10% Ко
миссионного вознаграж дения предприятиям 2227 р. 97 к.

Требования удовлетворялись по июль месяц включительно от 
60—85%  неполностью и з - з а  недостатка вообще товаров на рынке, 
спрос всегда превышает требование, особенно на карандаш и и пис
чую бумагу, крупные оптовые базы до сих пор придерживаются при
нудительного ассортимента (напр, карандаш ей отпускают 10—15%), 
а по этому и цены их неустойчивы, когда качество канцтоваров не 
соответствует цене, об—этом доводим до сведения управления, а то
вары неходовые и низкого качества возвращаются обратно в Москву.

Цены на канцтовары устанавливаются и согласуются с ценами 
Госорганов местного рынка (в Вологде).

В особо крупных пунктах, с хорошо развитою деятельностью 
А—ва, отделение имеет особых, из числа безработных работников 
на комиссионных началах 10% от канцпринадлежностей и столько 
же от продажи литературы по тарифному соглашению с Окрправ- 
связью, мы доплачиваем  до 1 разр., если у работника получается 
недовыработка до 1 разр.

Все занятые по совместительству получают 10%  вознаграждения. 
Претензий ни от куда о перегруж енности не получаем.

U Комиссионных операциях Агентства .С В Я ЗЬ".
Ввиду переорганизации аппарата ц—правления, открыт отдел 

представительств, которым на эту отрасль обращено сугубое внимание, 
по распространению товаров широкого потребления радиоаппаратура, 
такж е ведомственной литературы, кроме того предлож ено отделению 
иметь свой агентурный аппарат по распространению их товаров.

Отделение А -  ва „Связь, издало первый плакат „Т о р го во -П р о 
мышленный мир Севера" от которого чистая прибыль 1277 -6 8  дальше
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предполагаем издать на 1926 год телефонные списки в Архангельске, 
Вологде, Вятке, В.—Устюге,

Ведется справочная служ ба по всем вопросам. Вербуется под
писка на вырезки из газет.

Продажа литературы (книг) по Северному Округу Связи до сих 
пор производилась через к о н т р -в о  книга „С вязь, обхвачено было 329 
предприятий и в среднем в каж дом киоске имелось литературы на 
123 руб., но по создавш имся финансовым затруднениям „Книга Связь„ 
свое сущ ествование прекратила и дальнейшую его работу по распро
странению литературы возьмет на себя сам Округ Связи или Акцио
нерное Общество „кн. деревне".

Первую партию специальной крестьянской литературы Округ С вя
зи разослал 12/XI по узловым предприятиям в количестве около 40.000 
экземпляров, на сумму 2192 р. 53 к., в дальнейш ем есть предполо
жение образовать при Округе Связи особую Коммерческую часть к о 
торая и будет ведать всеми выше перечисленными функциями ны 
неш него отделения А—ва „Связь".

Наш будущий нлан работы

1) 0 6 ‘единить всю торговую деятельность по предприятиям, как 
продажу канцпринадлежностей, литературы и др. предметов через 
одно учреж дение, не допуская 1акой группировки, какая наблюда
лась до настоящ его времени, и это дело, как  имеющее особую поли
тическую и экономическую важ ность, углубить на все 100%.

2) Развить шире комиссионо—посреднические операции товарами, 
входящ их вкруг наш ей деятельности районов.

3) Рекламное дело, как  имеющее важное значение—углублять 
имея для этого специальных работников с постановкой на безубы
точность.

4) Радио—продукцию иметь всегда и в достаточном количестве 
Отделение А—ва „Связь" будет надеяться, что администраторы С'езда 
ознакомивш ись с цифровым отчетом отделения и постановкой дела 
и, как стоящ ие во главе О кружных районов Округа, учтут постав
ленные ведомством задачи по Агентству „Связь" проявят максимум 
инициативы по поднятию работы А —ва „Связь" по продвижению  
канцтовара, литературы радио—аппаратуры, и др. товаров сознавая 
важность наш ей задачи по наибольшему обслуживанию крестьянских 
масс.

К акая постигнет дальнейш ая судьба, пока точно, безошибочно 
сказать нельзя, будем ли производить рассылку самостоятельно от 
имени Округа или сосредоточить в одних руках Акц. О—ва „Книга 
деревни", торговля литературой и канцтоваром этой организации дано 
Центром задание выполнить лозунг „Лицом к деревне". Помимо своих 
паев у О—ва, оно дотируется Правительством.
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Содокладчиком по этому вопросу являлся Наокр, он ж е и Пред
седатель Обл. П равления Агентства Связь тов. Мохряков. Он внес не
которые раз 'яснения по сущ еству. О работе частного Контрагентства 
Гольдер и К —о, его банкротстве и подготовленных работах об орга
низации Коммерческого отделения при управлении Округа, отметил 
его перспективы в плановом насаж дении товаров для реализации по 
местам. И в заключение сказал :— „С'езду необходимо обменяться мне
ниями о форме дальнейш его сущ ествования целесообразности его в 
в наш их Северных условиях. В утвердительном случае наметить бли
ж айш ие задачи его деятельности. Мое мнение выдвинутый мною 
Коммерческий Отдел нам по силам и при общем нашем взаим
ном содействии будет жизненным".

Открываются прения.

Селиванов— Нам, действительно, нуж но организовать постоянный 
аппарат, но если у нас средства и возможности к осуществлению? 
(тов. М охряков с места: есть договор с Госиздатом, средства будут). 
Попробуем, говорит далее т. Селиванов, организовать Коммерческий 
Отдел при Уокре. Как и чем торговать,—Я полагаю задумываться не 
приходится. Сама обстановка и момент покажут.

Попов—Устюг—Можем ли мы торговать. Я думаю, что можем. 
С предлож ением т. Мохрякова, безусловно, нужно согласиться. Агент
ство С вязь и книга деревне ничего до сих пор не дали. По моему 
своевременно и уместно организовать Коммерческий Отдел при у п р а
влении Округа, сократив излиш ние передаточные инстанции.

Давыдов— Как было с торговлей до сего времени авторитета в 
массе не заслуж ить и возлагаемых задач не оправдаеш ь. Д алее при
водит из своей практики моменты неувязки в работе.

Председатель: Вопрос, каж ется, становится ясным. Есть одно 
предлож ение— оставить ли Коммерческий Отдел при Уокре?—его 
ставлю на голосование:

Кто за —все единогласно.
Вносится с места предлож ение: посредническими операциями и 

торговлей отделу заниматься преимущ ественно книгами, канцпринад- 
лежностями и радио—аппаратурой.

Проработка вопроса возлагается на т. Пантина и «Подина.
Зачиты вается полученная в ответ на приветствие телеграмма 

ЦК Союза Связи:
Вологда Областному С 'езду Администраторов Связи.
Президиум ЦК Связи приветствует 1-й С‘езд Администраторов 

Связи. Надеется на успеш ное разреш ение 0 ‘ездом практических во
просов направленных скорейш ему осуществлению задач поставлен
ных Соввластью и РКП созданию деш евого аппарата Связи доступ
ного широким массам трудящ егося населения СССР. При общей энер
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гичной поддержке мероприятий но повышению производительности 
труда согласованных с интересами членов Союза удеш евлении а п п а 
рата Связи, улучш ении техники тем самым мы добьемся скорейш его 
улучш ения материального полож ения работников Связи нр 7874 — 
Секретарь ЦК Связи— КАРАВАНОВ.

Председатель: На очереди вопрос о „сберкассах" —слово П ред
ставителю Центрокассы тов. СППРИНУ.

Сиприн.— Товарищи, вопрос о значении сберегательных касс, 
особенно в данное время и их дальнейш ее развитие при п ред п ри я
тиях Связи, полагаю, Вам известный.

Я только кратко остановлю Ваше внимание на том, что сбере
гательные кассы, именно в данное время, в сельских местностях, в 
связи с общим поднятием урожайности, с усиленным сбытом кре
стьянством своей продукции на рынок, у них образуются денежные 
излиш ки, а потому, если правильно раз'яснить ему о целях касс и 
указать, что она идет на встречу во всем тому яге крестьянину, то 
он поймет и увеличит в нее вклады свои, тем самым создаст круп 
ные суммы Государству для общего возстановления хозяйства СССР.

От активного и серьезного отнош ения к делу п. т. работников 
на местах зависит многое. Тем более, что сеть Связи охватывает са
мые отдаленные, глухие уголки населения.

Преимущество сберкасс еще и в том отношении, что через них 
можно крестьянину группировать по мелочам сумму для уплаты 
сель. хоз. налога. Д ля этого на места даны соответствующие у каза 
ния и формы ведения записи и отчетности по этой операции. Кассы 
организуются при всех волисполкомах (штатные) а при п. т. пред
приятиях—(придаточные), последние поступивш ие суммы пересылают 
по инстанции в Уфо. и Губфо. Д алее докладчик приводит статистику 
достигнутых результатов работы сберегательных касс по Вологодской 
губернии и поясняет порядок вклада и выема (получения обратно) 
сумм из сберкасс.

Открываются прения.
Тов. Мохряков. В виду того, что идет слабое поступление вк ла

дов в сберегат. кассы вопрос о последних в НКПиТ поднимался д ав
но. Причина сама напраш ивается—во первых зажиточное крестьян
ство не забыло о национализированных их вкладах по кассам в 1918 
году и теперь удерж ивает от того остальную массу. Во вторых—к ас
сы находятся только в более крупных центрах—крестьянству прихо
дится ходить искать кассы за 20—3 0 —40 верст. Это очень влияет на 
рост кассы. Надо раз'яснить крестьянству цели и задачи касс и тог
да дело наладится. Правильно отметил докладчик, что предприятия 
Связи охватывают все отдаленные пункты населения, а теперь с пе
редвижными почтами и Сельскими письмоносцами. Это еще более 
закрепилось. Масса не верит в ж изненность и целостность своих
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вкладов, а потому нуж но снабдить сельских письмоносцев сбер. мар
ками. Он каждый вклад будет ими оплачивать в книж ке вкладчика. 
Развитие этого дела пойдет через работников Связи, то целесообраз
нее и концентрировать Сбер. кассовые операции по НКПиТ. Так мы
слится вопрос в п. т. ведомстве, но еще не разрешен.

Несколько вы сказавш ихся товарищ ей отметили из своей прак
тики слабую постановку работы сберкасс и в основном присоединя
лись к мнениям т. М охрякова.

Заклю чительное слово.
Д окладчик дает пояснения на некоторые выявивш иеся момен

ты, знакомит с положением о сберегательных кассах, подтверждает, 
что до сего времени агитация была слаба. Теперь есть для этого 
штатный Инструктор. При об'езде фин. Агентурой выявлено на ме
стах, что п. т. работники в этой отрасли не ведут никакой работы. 
Центр и руководство сберегательн. кассами надо оставить за НКФ, 
как  неот'емлемая фин. единица.

Резолюцию по докладу предлагается выработать Президиуму.
Председатель: Ксть предлож ение, для работы в Адм.-Хоз. С ек

ции привлечь т. т. Гудаева, Филимонова, Лыскова, Равилова и А га
питова. П ринимается.

0 6 ‘является перерыв до утра 28 XI.
28 и 29 ноября проводилась Пленарно-Секционная работа.
Заседание с 'езда 30 ноябоя, утром возобновляется.
Председатель т. Мохряков.— Сегодня наше заключительное засе

дание. Нам предстоит заслуш ать результаты работы секций.
Далее, каждый руководитель секции зачитывает выработанные 

секцией положения.
Обмениваются мнения, вносят поправки, изменения и дополне

ния.
В конечном своем итоге положения (резолюции) приняты следу

ющие.

Р Е З О Л Ю Ц И Я
по докладу Начальника Округа.

Заслуш ав доклад тов. М охрякова, об очередных организацион
ных задачах ведомства Связи (в связи с текущим политическим мо
ментом)—1-й Северный Областной С‘езд Администраторов Связи, учи
ты вая/ что промыш ленно-хозяйственный рост СССР, в частности и 
наш ей С.-Восточной Области, быстрым темном развивается, *что на
родная связь не только в этом росте, но и в жизни всей страны име
ет одно из первенствующих значений, что от способов усоверш ен
ствования всех видов народной связи зависит и дальнейш ее подня
тие народного хозяйства СССР, являю щегося образцом для всего ми
рового пролетариата, что народная Связь со всеми ей доступными
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средствами в настоящ их условиях является лучш им проводником 
культуры городов в глухие деревенские углы , разбросанные на не- 
об'ятном пространстве СССР—С 'ЕЗД  ОТМЕЧАЕТ:

1) За последний год в области почтовой связи достигнуты зна
чительные результаты в деле больш его охйата почтовой связью н а 
селения С.-Восточной Области. В этом деле громадную роль сыграли 
почты—передвижки, кольцовки и, в особенности, сельские письмо
носцы.

2) Приспособление телеграфных проводов к одновременному те
лефонированию дало полную возможность установления телефонной 
связи с большими населенными пунктами, не имевших до тех пор 
никаких технических способов снош ений. Это мероприятие способ
ствует безперебойной деятельности сельских организаций и учреж 
дений. Проводимые в этом отношении мероприятия Областного У прав
ления Связи являю тся вполне своевременными и необходимыми.

3) Стремление Областного У правления Связи и достигнутые ре
зультаты в области нового вида связи —радиотелеф онии—имеющими
ся опытами на местах вполне оправдались. Этот вид связи несет 
культуру во все уголки наш его Севера, предоставляя непосредствен
ную возможность одновременного мыш ления далекой не культурной 
деревенской окраины с культурным и развитым городским центром.

Исходя из этого 1-й Северный С 'езд администраторов Связи 
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

а) Намеченные Управлением Области Связи мероприятия по 
дальнейш ему усоверш енствованию  аппарата народной С вязи—одоб
рить.

б) Обратить внимание и принять меры к  скорейш ему проведе
нию в ж изнь предлож ений о соединении всех видов хозяйства С вя
зи в ведении и управлении НКПиТ, имея в виду, что разрозненность 
телефонных сетей, находящ ихся в ведении местных органов, в неко
торых пунктах ведет к полному разрушению телефонного хозяйства.

в) Обратить внимание на необходимость безусловной монополи
зации всех видов Связи.

г) В целях развития радиовещ ания принять энергичные меры к 
поднятию радиопросвещ ения в среде работников Связи.

д) Обратить серьезное внимание на поднятие квалификации всех 
работников Связи, учитывая, что от квалификации работников в гро
мадной степени зависит поднятие производительности труда в пред
приятиях Связи, их работоспособность и авторитет среди населения.

е) Принять энергичные меры к  проведению в ж изнь постанов
лений производственных Комиссий и совещ аний, организованных 
союзом и работающих под его непосредственным руководством, со
действуя работе их всесторонней „помощью*.
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Р Е З О Л Ю Ц И Я
К докладу „Опыт работы по реорганизации аппарата связи и 
низовой почтовой сети вообщ е и в частности о расширении адми- 
нистративно-хоаяйственных функций окрконтор и создании инсти

тута сельских письмоносцев".

1. Коренная ломка больш инства госучреж дений, проведенная в 
период после Октябрьской революции, не коснулась местных пред
приятий связи. Как и в довоенное время эти учреж дения делились 
на конторы, отделения и выполняли работу по обслуживанию насе
ления и обмену корр. на началах далеко не соответствующих сов
ременному положению дела и тем более в отношении предоставления 
почтовых услуг сельскому населению, 85%  которого оставалось не 
охваченным непосредственной почтовой связью и должно было, за 
получением и сдачей корр. ходить на почту, часто далако отстоявшую 
от местожительства крестьянина, или прибегать к услугам  посредников.

Поэтому реорганизация предприятий, с подразделением их на 
окрконторы, узловые отделения связи- и агентства и выполнением 
каждым из этих учреж дений обязанностей, изложенных в П оложе
ниях,— считать мероприятием необходимым и вполне соответствующим 
целям приближ ения почты к населению.

2. Практика показала, что передвижные почты оказывают боль
шие услуги по непосредственному обслуживанию сельского населе
ния. Однако услугами передвижных почт пользуются только селения, 
расположенные по трактам и кольцам. Расш ирение сети передвиж 
ных почт до степени полного обслуж ивания всех населенных пунк
тов обошлось бы слишком дорого, да и на практике трудно выполнимо.

Поэтому создание сети с/письмоносцев, являю щ ееся углублением 
работы передвижных почт, следует признать наиболее удачным и 
исчерпывающим мероприятием в области непосредственного обслуж и
вания деревни почтовой агентурой, и считать, что в дальнейш ей 
работе по улучш ению  и углублению сельской почтовой связи необ
ходимо, в первую очередь, использовать институт сельских пись
моносцев.

3. Х озяйственное возрож дение нашей страны требует от ведом
ства связи четкой работы не только по Непосредственному обслуж и
ванию населения, но касается также необходимости ускорения обме
на корреспонденции.

Поэтому дальнейш ее увеличение частоты хода почт признается 
мероприятием своевременным.и необходимым в условиях настоящего 
времени.

4. Почтовый транспорт за ^ремя империалистической и граж дан
ской войн приш ел в упадок и не соответствует требованиям, пред‘- 
являемым к ведомству связи —организовать быстрый обмен почт и
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успеш но перекрыть большие расстояния по СССР, и в частности по 
Северному округу.

Поэтому Производимую механизацию транспорта на хозяйствен
ных началах, повышение требований к конному транспорту, органи
зацию перевозки пассажиров на лош адях почтовых станций,— следует 
считать мероприятием необходимым и подлеж ащ им дальнейш ему раз
витию.

5. Требования, предъявляемые к ведомству связи по налаж ива
нию крепкой почтовой связи вообще и с деревней в частности, ста
вит в очередь дня вопрос об обязательной для служ ащ их четкой и 
безперебойной работе на почте.

В связи с этим необходимо поднять на должную высоту квали 
фикации' работников, и снабдить их популярными руководствами по 
всем отраслям почтового дела, о скорейшем издании которых настоя
тельно просить НКП и Т.

6. Ставя в основу приводимые выше положения, признается не
обходимым:

1) Обязать окрконторы углубить работы по налаж иванию  почто
вой связи по округу (району), не допуская при этом сверхсметных 
расходов без санкции Областного Управления связи;

2) Новую инструкцию для сортировки, заделки и направления 
письменных почтовых отправлений одобрить и своевременно прове
сти ее в жизнь.

Бее почтовые узлы и в первую очередь нриж елезнодорож ны е- 
поставить в лучш ие условия в смысле помещ ения, освещ ения, об
становки и сосредоточения в этих пунктах опытных работников в 
достаточном ч и м е . При надобности открыть при областном У правле
нии связи курсы по подготовке специалистов-почтовиков, со всесто
ронним знанием сортировки, заделки и направления почтовой кор
респонденции;

3) Настоятельно просить НКП и Т поспеш ить изданием нового 
положения о почтовых, почтово-телеграфных и телефонных агентствах, 
учитывая при этом опыт работы мест;

4) Впредь до получения нового полож ения об агентствах руко
водствоваться существующими правилами и дополнениями к  ним, 
исправить все неувязки, замеченные в работе агентств и ввести во всех 
без исключения агентствах полное производство почтовых операций, 
избегая при этом найма завагентов по совместительству.

Протокол почтовой секции о проработке Временного П олож ения 
об агентствах, со внесенными в него поправками,—утвердить;

5) Провести по всему Северному округу упрощ енный порядок 
обмена корреспонденции на передвиж ных почтах, с переименованием 
их в передвижные агентства и с присвоением им порядковы х номе
ров по области;
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6) Установить строгий контроль за работой агентств и передвиж 
ных почт, производя возможно чащ е непосредственное инструктиро
вание;

7) Протокол почтовой секции по проработке полож ения о сель
ских письмоносцах—утвердить. Стремиться к расширению сети с/пись
моносцев до 100%, устранить все недочеты, допущенные при созда
нии института этих работников, по возможности улучш ить условия 
их работы и, вообще, укрепить созданную сеть сельских письмо
носцев.

План У правления округа о разверстке с/письмоносцев к 1 мая
1926 г. одобрить;

8) Уделить особое внимание улучш ению  качества работы с/пись
моносцев, контроля за их работой, инструктированию, считая необ
ходимым установление обходов почтовыми агентами участков с/пись
моносцев не реже одного раза в з месяца;

9) Принять ряд конкретных мер к развитию работы по справоч
ной службе вообще и в особенности через сельских письмоносцев;

10) П ридавая большое значение работе совещ аний с с/письмо
носцами, совещ ания эти созывать возможно чащ е, однако без ущерба 
для дела почтовой связи;

11) Считая целесообразным установление премирования с/пись
моносцев за отличную работу, путем выдачи им дополнительного 
вознаграж дения, применительно к условиям  цирк. НКПиТ №  24/99 
от 5 января 1925 года, изучить этот вопрос, определив среднюю н ор
му нагрузки производственной работой с/письмоносца;

12) Вопрос о страховании с/письмоносцев, повыш ении им платы 
оставить открытым, впредь до укрепления финансового положения 
ведомства связи.

13) Признать более целесообразным установление пеш их колец 
расстоянием обхода не свыше 25 клм., допуская удлинение в исклю
чительных случаях, но не свыше 45 клм. Такж е стремиться к огра
ничению количества деревень кольца, считая за нормальное число
12— 15 селений;

14) Углубить работу по развитию почтовых операций вообще и 
в частности по подписке и розничной продаже газет, литературы, 
госзаймов и проч. Корреспонденцию, обмениваемую при посредстве 
передвижных почт и сельских письмоносцев между волисполкомами 
и сельсоветами тарифицировать по уменьш енной таксе, не допуская 
бесплатной доставки;

15) Принять решительные меры к упорядочению перевозки почт, 
доведя скорость следования их до довоенной быстроты, если не в теку
щем, то в будущ ем 1926/27 году, и обратив особое внимание на согла
сование обмена почт в узлах. Принять ближ айш ее участие в прово
димой кампании по производству ремонта трактов;
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16) Для достижения лучш его качества хода почт стремиться к 
заключению контрактов с возчиками почт на срок не менее 3-х лет;

17) При заключении контрактов рекомендовать метод сдачи возки 
почт постанционно;

18) И зучить вопрос об увеличении числа лош адей по контрак
там, ввиду имеющихся на местах случаев перегрузки;

19) РТзучить, по опыту на одном из трактов, вопрос о сдаче под
рядов по возке почт и пассаж иров по примеру казенных или воль
ных почтовых станций, с выдачей иочтсодержателям, кроме прогонов, 
ещ е приплаты;

20) Углубить работу по организации перевозки с почтами пасса
жиров, назначая тарифы неубыточные для ведомства связи и выгод
ные для возчиков почт;

Инструкцию об организации этой работы одобрить, внеся изме
нения, приведенные в протоколе почтовой секции;

21) Углубить работу по механизации транспорта;
22) П ринять меры к лучш ей постановке в предприятиях и агент

ствах дела по приему, выдаче и обмену почтовой к о р р , назначая на 
эти операции опытных служащ их' и возможно чащ е контролируя их 
работу:

23) Перспективный трехлетний план Областного У правления— 
одобрить;

24) В целях планомерной работы, ее выправления -  считать необ
ходимым представление квартальных и годичных планов работы окру
гов в Областное У правление, при чем проработка планов должна 
прозводиться производственными совещ аниями на местах;

25) Сводные планы всех округов, составляемые Областным У прав
лением пересылать в окрконторы для сведения;

26) П ризнать полезным для дела практикуемый Областным Управ
лением периодический выпуск информационных писем о работе и 
перспективах Областного Управления;

27) В целях ускорения производства операций по приему и вы
даче всякого рода почтовой корреспонденции вообще и в частности в 
отношении переводов—выдвинуть вопрос об упрощ ении до минимума 
разного рода формальностей путем замены книг специального дело
производства ведомостями, с упрощ ением записей и введением прие
ма регистрируемой корреспонденции по талонам.

Р Е З О Л Ю Ц И Я
по донладу о финансовом состоянии О бластного Управления 

Связи, его перспективы и пути повышения доходности.
Принимая во внимание, что проникновение сельской связи, в де

ревне расширение деятельности аппарата связи, а также и намечаю
щееся экономическое развитие края, как-то: кустарно-промышленность.



—  s s  —

заграничная торговля через Архангельский порт, развитие лесозаготовок 
и пушного промысла Северного края, развивающийся посев техниче
ских культур скотоводства и маслоделия дают основание надеяться на 
получение исчисленных Управлением Округа доходов.

телеф.
На 1925:26 б т . 2.600.000 80.100
— 1926/27 — 3.443.000 98.000

-  1927/28 — 4.400.000 120.000
Финансовая секция, ознакомившись с подходом расчетов доходов, 

считает подход к исчислению в общем правильным, при исчислении 
расходов была рассмотрена смета, составленная Управлением Округа 
на 1925/26 б/г., причем предусматриваемый сметой дефицит 1.600.000 
р. вызывается теми улучшениями в области связи, которые были пре
дусмотрены сметою, как-то: учащение хода почт, механизация тран
спорта, развитие телеграфной связи, обновление изношенного инвентаря.

Путями к изжитию дефицита, по мнению секции могут служить:
1) Внедрение всех видов связи в самую гущу населения, особен

но сельскую;
2) Улучшение процесса выполнения самых операций, в смысле 

быстроты и исправности пересылки и доставки;
3) Принятие и углубление различных посреднических операций, 

как-то: прием налогов всех видов, сбор денег из сельских магазинов 
Госспирта, сбор доходов из касс НКПС в районе прохождения почт, 
вагонов и проч.;

4) Развитие новых видов связи, как-то: выдача ссуд под посылки 
с наложенным платежей, получение наложенных платежей вместо де
нег векселями и т. п.

5) Обращение внимания на пересылку корр. агентами НКПС, при
том не только служебной корреспонденции, но иногда и возможно ча
стной, т. к. содержание НКПС особых агентов „корреспондентов" яв 
ляется напрасной растратой народных денег.

Считая, что существующие таксы для переводов и ставки стра
хового сбора сложены и неудобны для исчисления, признается необ
ходимым, скорейшее проведение в жизнь такс, утвержденных колле
гией НКПиТ 22 июля 1925 г.

Ж елательно установление оплаты письменных сообщений на ку
понах переводов и сопроводительных адресов по таксе для открытых 
писем.

Обращ ается внимание на таксы для пересылки посылок по грун
товым трактам, т. к. эта пересылка убыточна для ведомства, а пото
му, необходимы надбавки к таксам при перевозке партии посылок по 
грунтовым трактам севера.

Для примера приводится следующий расчет: посылка весом в 20 
клг. из Тотьмы в Вологду на расстоянии 200 клм. пересылается трак
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том. Причитается весовых 1 р. за одну посылку, 6 таких посылок 
является нагрузкой для отдельной лошади, в распутицу для 2-х ло
шадей.

Стоимость лошади 8 коп. х 220 ----- 17 р 60 к. плюс другие рас
ходы (в распутицу 26 р. 40 к.) В довоенное время следовало-бы взы
скать 2 р. 55 к. пересылка 6 посылок на 1 лошади 16 р. 15 к. ведом
ство выручило за них 15 р. 30 к. вместо получаемых ныне 6 руб.

В пределах своего уезда посылка в 20 кл[\ на расстоянии до 100 
кл. по 1 1/2 коп. за кило 30 коп. за 6 посылок 1 р. 80 к. перевозка 
6 таких посылок ведомству стоит при минимуме 5 коп. за лош адь 
клм. 7 р. 50 к. в распутицу 10 руб. В довоенное время 20 клг — 50ф. 
сбора 2 р. 55 к., 6 посылок по 2 р. 55 к .=  15 р. 30 к. перевозка на
1 лошади 4 р. 50 к. в распутицу 9 руб..

Необходимо снижение поразговорной платы за междугородные 
переговоры по телефонизированным проводам, чем отчасти может 
быть изжита конкуренция телефонной сети НКПС (водников).

Увеличение такс на письма с 7 до 8 к. признается своевременным.
Обсудив вопрос о переводной операции и считая, что в настоя

щее время она развивается весьма интенсивно и что к налаживанию 
ее необходимо принять все меры, Секция полагает:

1) Использовать аппарат Госбанка и Наркомфина, особенно по 
введению банковской операции в кассах Наркомфина, для переброски 
по телеграфу переводных сумм между уездными и губернскими горо
дами.

2) Считает необходимым увеличить аванс в почт, телеграфн. пред
приятиях -узлах в определенное время года, т. к. при зимних лесоза
готовках при скупке пушнины при льнозаготовках и т. п. государст
венные организации переводят своим агентам свои деньги телеграфом, 
но зачастую и переводы не могут быть оплачены в срои за неиме
нием наличности, особенно почт. тел. агентствах, что вызывает наре
кания и заставляет заготовителей искать других способов финансиро
вания.

Заслушав доклад о финансовой отчетности в котором константи- 
руется, что особых недоразумений с отчетностью нет, но наблюдается 
задержка отчетности с мест, секция находит нужным подтвердить о 
необходимости представления отчетности в срок, чем могут быть пре
дупреждены возможные растраты и злоупотребления,—зло наших дней.

Р Е З О Л Ю Ц И Я
по докладу „состояние телеграфно-телефонной сети, перспективы

е е  развития и результат ремонтной кампании 1 9 2 5  года.
1. Надзор за развитием связи и электрическими установками.
Строго следить за всяким развитием связи на местах, которое 

происходит без ведома Областного Управления и своевременно доно



—  90 —

сить об этом. Всякого рода электрические установки должны быть 
известны Областному Управлению. Следить за ограждением телеграф- 
ных и телефонных линий от токов высокого напряжения и своевременно 
принимать меры к их ограждению.

2. Эксплоатация связи.
Нагрузка проводов редко где достигает нормы, между тем %  

замедленных телеграмм велик, из этого вывод: предприятия не прини
мают мер к успешному ведению обмена телеграфной корреспонденции- 
Необходимо изжить споры и пререкания на проводах, заставить стро
го соблюдать расписание работ. Принять все меры к быстрому обмену, 
учтя главным образом узлы и направление корреспонденции через 
минимальное количество переприемных пунктов. Провести кампании 
по снижению служебной телеграфной переписки.

3. Развитие проволочной и радио связи.
Разработанный Областным Управлением перспективный 5 ти лет

ний план развития проволочной и радио связи стремиться провести в 
кратчайший срок, для этого необходимо повести широкую агитацию 
за предоставление местных средств в виде долгосрочной ссуды на эти 
постройки, по договоренности, с условием постепенного погашения за 
эксплоатацию связей в переговорах с отчислением до 50% . Взять в 
свои руки инициативу дальнейшего развития связи и в строго плано
вом порядке проводить ее. Принять все меры для полного удовлетво
рения населения в их стихийном походе на телефон, учитывая однако, 
наличие материалов и аппаратного инвентаря. Вместе с этим поднять 
вопрос о продлении в НКПТ более полном снабжении однотипными 
телефонными аппаратами и коммутаторами, как п. т. предприятий так 
и телефонных сетей, имея ввиду что за последнее время область на
полнена аппаратами разных систем и фабрик.

4. Телефонная Связь.
Обратить внимание :ia состояние телефонных сетей находящихся 

в ведении местных органов. Принять все зависящия меры чтобы связь 
эта не была разрушена, однако, ни в коем случае не производить 
приемки сетей в свое ведение, впредь до издания распоряжения выс
шей власти или до согласования вопросов в Губернском масштабе. 
Подготовляя материал и ставя вопрос на местах о сосредоточении 
всей связи в ведении НКПТ.

5. Обслуживание проволочной связи.
Базирование линейных участков на территории Окружных Кон

тор, в условиях Северной Области, не осуществимо. Работа техниче
ских узлов, пока желанных результатов не. дала. Узлы мало обращают 
внимания на руководство и инструктирование предприятий, что за
ставляет пересмотреть состав технических узлов в сторону их увели
чения. Выезды на линию на исправление случайных повреждений Зав. 
Агентствами неминуемо влекут ущерб той или иной отрасли работы,
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и поэтому считать целесообразным. Установить должности надсмотр
щиков, где это будет необходимо, даже там где Агентство дефицитно.

Принять самые энергичные меры к быстрому устранению оста
новок телеграфного и телефонного действия. Рабочие журналы из'ять 
заменив рапортами и упорядочить их представление с маршрутами поез
док и надлежащими документами.

6. Эксплоатация телефонной связи.
Выдвинуть лозунг: ни один переговор ни один вызов, не должен быть 

не оплачен".--Н ужно усвоить себе и убедить каждого работника связи, что 
телеграммы не принимаются и не передаются безплатно, так же точно не 
должны иметь места и безплатные переговоры. П рекратить передачу 
телефонограмм без оплаты их, как это имело место. Установить стро
гий контроль за ведением переговоров не считать 15 минут за 3, ча
стного рода записок не передавать. На выдержку для проверки. О кр- 
конторам брать из подведомственных предприятий встречные конт
рольные журналы. Соединение местных абонентов, через центральные 
станции с проводами междугороднего сообщения производить в этом 
случае, когда бесплатно подведены соединительные цепи и от абонен
тов внесены авансы на переговоры по проводам НКПТ.

7. Радиолюбительство.
Придавая громадное значение радиолюбительству необходимо при

нять все меры оказывая полное содействие местным ячейкам О. Д. Р. 
Стремится к полной ликвидации радионеграмотности среди членов 
союза связи. Консультация и всякого рода справки сосредоточены в 
предприятиях связи. От непосредственных поставщиков и приема зака
зов на радиоаппаратуру через предприятия Связи и Областное Управ
ление отказаться сосредоточив снабжение исключительно через Ком
мерческий Отдел, поднять вопрос о снабжении легкой технической 
радио литературы и беллетристики по этому вопросу.

8. Снабжение техническими материалами.
Снабжение местных предприятий техническими эксплоатационными 

материалами производить через Окружные Конторы согласно норм и 
положений.

9. Распределение технических сил по предприятиям Области.
Придавая громадное значение безперебойному обслуживанию

проволочной связи по Области, распределение техников произвести 
Областному Управлению с указанием пунктов, в которых обязательно 
должны быть должности надсмотрщиков и которые не могут быть 
упраздняемы и надсмотрщики перебрасываемы распоряжением Окркон- 
тор без разрешения Облуправления.

10. Об увязке работ учмехов с Окрконторами.
Наблюдающийся разнобой в работах, вовне ремонтный период;

участковых механиков с Окрконторами считать необходимыми привле
чение учмехов а) к приведению в полный порядок технической части
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О крконтор складов материалов, мелкому ремонту аппаратов и наблю
дению за технической частью во всех предприятиях, входящих в тер
риторию данного участка, б) совместная разработка с Окрконторой 
вопросов связи по Округу, в) наблюдение за своевременным и правиль
ным устранением повреждений и личные периодические выезды на линию 
и по предприятиям, с согласия Окрконтор. Всякого рода поручения 
даваемые Округом учмеху, во вне ремонтный период должны прохо
дить через Окрконтору или соответствующих Завпредов.

11. Принять все меры к упрощению отчетности участковых меха
ников во -время ремонтного периода, т. к. существующий в данное 
время порядок отнимает большую часть времени от непосредственного 
руководства работой.

12. Принимая во внимание исключительно тяжелые Северные 
условия ремонтной кампании, просить НКПТ и Ц. К. Связи о выдаче 
ремонтерам сапог и непромокаемых костюмов.

13. Подготовка и поднятие квалификации техников.
Ввиду наблюдающихся за последнее время случаев .ухода техни

ков из ведомства, перехода их в квалифицированные работники и в 
заведующие предприятиями, явилась в высшей степени острая нужда 
в этом кадре специалистов, результатом чего является несвоевремен
ное замещение должности надсмотрщиков. В данное время и возмож
ное полное отсутствие в ближайшем будущем. Считая такое положе
ние не нормальным необходимо принять следующие меры: а) немед
ленную организацию курсов при Областном Управлении, б) Во всех 
Окружных Конторах и губерниях телефонных сетях, где есть участко
вые или станционные механики, начать подготовку учеников приняв 
их извне или выделить из штата квалифицированных работников и 
провести кампании по подготовке надсмотрщиков привлекая для этой 
работы в обязательном порядке учмехов, в) уход техников со своих 
основных должностей есть результат низкой оплаты труда и все пред
положения о подготовке и удержании их в ведомстве могут остаться 
не выполнимыми, если не будет пересмотрен вопрос в сторону повы
шения заработной платы, г) обратить самое серьезное внимание на 
изучение и поднятие квалификации по вопросу телефонии в первую 
очередь телеграф, радио и проч. в дальнейшем.

Р Е З О Л Ю Ц И Я
К докладу о газетно— почтовой служ бе

1. Ш ирокое распространение газеты повсюду и главным образом 
внедрение ее в толщ у деревни, является наипервейш ей задачей по
литического характера в работе ведомства связи и выполнением на
каза XIII с 'езда партии РКП (б.), выраженного в лозунге „одна газета 
на десять дворов“.
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Задание это, при ближайш ем участии ведомства связи, выпол
нено с большим успехом, доказательством чему служ ит колоссальный 
тираж газет, доходящ ий в деревне не только до выпуска, однсй газеты 
на десять дворов, но даже пяти и более газет на те ж е десять дворов.

Дальнейш ий успех этого д е л а ' зависит от степени подготовлен
ности аппарата связи к проведению работы газетно-почтовой сл уж 
бы без перебоев. Однако, работа почты в области приема подписки 
на газеты пересылки и доставки, страдавш ая большими дефектами в 
период руководства этим делом агентством „связь"- далеко не нала
дилась и после введения в действие новой инструкции газетно -поч
товой службы, хотя последняя составлена, в общем, вполне удовле
творительно и приемлема на практике.

2. У станавливается, что к недочетам в работе газетно—почтовой 
службы, могущим весьма вредно отразиться на успехе тираж а газет 
и даже сорвать это дело,--относятся с одной стороны—иногда недос
таточно внимательное отношение работников наш их предприятий и 
в особенности узловых, с другой и даже главным образом —вслед- 
ствии неналаженности дела в Моспочтамте и в издательствах боль
ших столичных газет, которые обращают главное внимание на удо
влетворение индивидуальных подписчиков в первую очередь, а заказы 
ведомства связи, выполняют недостаточно аккуратно, вызывая э'гим 
протесты подписчиков, падение роста подписки и подрыв авторитета 
ведомства.

3. Признавая настоятельно необходимым незамедлительно и в 
корне устранить все недочеты по подписке на х'азеты и поставить эту 
работу на должную ВЕлсоту, С‘ЕЗД  ПОСТАНОВЛЯЕТ:

а) принять реш ительные меры к налаж иванию  дела газетно— 
почтовой службы в предприятиях Северного округа связи. В частно
сти проверить работу узлов, добиваясь точности и бесперебойности 
в работе;

б) настоятельно просить НКПиТ ликвидировать в Моспочтамте 
создавш иеся в отделе подписки недоразумения по выполнению дела;

в) просить НКПиТ договориться с издательствами газет и ж у р 
налов о точном выполнении своих обязательств по нашим заказам, 
считая, что, в данном случае, не должно быть разницы в выполнении 
заказов, как по индивидуальной подписке, а такж е и по заказам, 
принятым непосредственно в п. т. предприятиях;

г) настаивать перед редакциями об обязательном помещ ении заме
ток о причине перебоев в деле подписки на газеты, не исключая 
шереховатостей и в самих редакциях;

д) считая тариф по пересылке газет безусловно убыточным—под
нять вопрос о повышении таксы;

е) просить НКПиТ настоять перед соответствующими органами 
жа полной отмене пересылки периодической печати по индивидуаль
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ным адресам, как мере удеш евляю щ ей обработку газет, а вместе с 
тем и понижающей расходы подписчика;

ж) повести широкую кампанию по подписке на газеты через 
наш и предприятия, агентства, передвижные почты и главным обра
зом через сельских письмоносцев;

з) углубить работу по розничной продаже газет и литературы, 
приняв меры к полному и точному выполнению договора, заклю чен
ного с издательством „Крестьянской газеты".

Добиться регулярного и своевременного снабж ения издатель
ством „Крестьянской газеты" п. т. предприятий, периодическими изда
ниями и ж урналами, перечисленными в договоре издательства с У прав
лением Округа;

и) во избеж ание незаслуж енны х нареканий подписчиков на пред
приятия связи  по поводу несвоевременного получения ими периоди
ческой печати ,—настойчиво просить издательства газет и журналов
об указаниях в очередных номерах о причине задерж ки вы пуска того 
или иного издания, или прилож ения к  ним;

к) в целях успеш ного проведения кампаний по распространению 
печати поднять вопрос о продлении сроков подписки до 6 и более 
месяцев, имея ввиду, что ограничение издательствами сроков подпи
ски отрицательно отражается на тираже и вызывает излишную работу 
на местах.

Р Е З О Л Ю Ц И Я
по докладу С еверн ого  Окружного отделения Агентства „СВЯЗЬ".

„27“ Октября 1925 года.
Заслуш ав доклад Заместителя Окружного отделения Агентства 

„СВЯЗЬ" тов. ПАНТИНА и содоклад Н ачальника Областного У прав
ления Связи тов. МОХРЯКОВА о работе за операционный год пер
вый Административный С 'езд Северного Округа работу отделения 
признает удовлетворительной.

В целях изж ития дефектов имевших место в работе за опера* 
ционный год, как-то: начиная с Июля по Октябрь нерегулярное снаб
жение канцелярскими принадлежностями, высылки литературы не 
отвечающим запросам ш ироких слоев крестьянского населения Кон- 
тагентством „Книга-Связь", Административный С‘езд признает в даль
нейшем необходимым работу по снабжению предприятий Связи канц. 
принадлежностями, литературой, радио принадлежностями и товара
ми ш ирокого потребления сосредоточить при Областном Управлении 
Связи, для каковой цели при—Областном У правлении Связи ОРГА
НИЗОВАТЬ КОММЕРЧЕСКИЙ ОТДЕЛ, в задачу коего должно войти 
следующее:

1) С вязаться с Госорганами на предмет получения товаров как 
в центре, так и на местах используя все возможности обеспечиваю
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щие места регулярным снабжением товарами, как  в смысле доброкаче
ственности, а так ж е и асортимента отвечающего запросам крестьянства.

2) Недопускать продажных цен выше цен Госорганов, стремясь 
в процессе работы к их понижению.

3) Изыскать средства к  увеличению оборотного капитала Ком
мерческого отделения.

4=) Работникам мест стремиться к наибыстрейшей реализации то 
варов высылаемых Агентством „СВЯЗЬ" и в будущ ем Коммерческим 
отделением, поставив целью продвижения товаров в самую толщ у 
крестьянского населения, ни в коем случае не допуская продаж и по 
произвольным ценам превышающим номинальные цены указанны е ва  
товарах.

5) Стремиться Коммерческому отделению Областного У правления 
к быстрому и регулярному снабжению мест, обратив внимание на 
снабж ение в первую очередь отдаленные сельские местности от Губ- 
городов, как наиболее нуждающиеся в товарах и имеющие непосред
ственную связь с населением деревни.

Р Е З О Л Ю Ц И Я
по докладу о С бер ег , кассах

Заслуш ав доклад о значении сберегательных касс и о дальней
шем развитии их при предприятиях С в язи —1-й Северный Областной 
С‘езд администраторов Связи отмечает, что работа по вовлечению на
селения в дело пользования сберегательными кассами является не
обходимой, ибо скопление сбережений в сберегательных кассах спо
собствует укреплению финансового хозяйства и промышленности го 
сударства.

С 'езд ПОСТАНОВИЛ:
1) Принять активное участие в деле вербования участников сбе

регательных касс среди обслуживаемого предприятиями Связи насе
ления.

2) Имея в виду, что слабое поступление вкладов в сберегатель
ные кассы может об 'ясниться отдаленностью мест, где сберегатель
ные кассы производят работу, признать необходимым организацию 
приема вкладов в сберегательные кассы не только на передвижных 
кольцевых почтах, но и сельскими письмоносцами. Операции по ра
боте сберегательных • касс у сельских письмоносцев должны быть 
упрощены.

3) Имея в виду, что слабое поступление вкладов в сберегатель
ные кассы обгоняется еще и тем, что население находится под впе
чатлением ликвидации вкладов довоенного времени, принять эн ер 
гичные меры к раз‘яснению обслуживаемому предприятиями Связи 
населению сути сберегательных касс, сущ ествовавш их ранее, в ц ар 
ское время и существующих сейчас, в условиях Советской Власти.



—  Я6 —
4) В целях приближ ения аппарата сберегательных касс к насе

лению и развития его работоспособности, а так же скорейшего про
движ ения средств поступающих в сберегательные кассы, считать не
обходимым передачу всего дела сберегательных касс от НКФ в ве
дение НКПТ.

Р Е З О Л Ю Ц И Я
по жилищно-хозяйственному отделению Уокра

Первый Административный С 'езд Связи Северо-Восточной обла
сти константирует, что работа хозаппарата Уокра за последние годы 
вследствие крайне ж естких кредитов, имевшихся в его распоряж е
нии, протекала при самых неблагоприятных условиях.

Той денеж ной базы, на основе коей можно было строить ш иро
кий план работы у Хозаппарата не было, несмотря на то, что изно
сивш ееся с момента империалистической войны имущество требовало 
ш ирокого ремонта и пополнения. Наступивший новый бюджетный 
год в связи с общим экономическим улучш ением  страны дает более 
ш ирокие перспективы в работе хозаппарата Уокра. Учитывая это 
С‘езд высказывает пожелание:

1) увеличить в будущ ем отпуск кредитов на мелкие хознадоб- 
ности до норм действительной потребности;

2) своевременно и в достаточном количестве снабж ать предпри
ятия канцпринадлежностями, упаковочными и пр. материалами цент
рализованной заготовки и при том более высокого качества;

3) в целях гигиены и во избежание инфекционных заболеваний 
работников, в будущ ем избегать выдачи спецодежды в коллективное 
пользование;

4) ввиду недостатка и сильной изношенности инвентаря на ме
стах, в срочном порядке изыскать средства на ремонт и заготовку 
такового;

5) в зависимости от эксплоатационных кредитов произвести заго
товку разного специального и именного имущества, в том числе бре
зентовых мешков, кож вещ ей, разносных сумок, ш катулок и т. д;

6) в зависимости от местных условий своевременно дать сред
ства на заготовку топлива на будущ ий год, с таким расчетом, чтобы 
не опустить заготовительного сезона;

7) в связи с проведением реорганизации визовой сети и образо
вания окрконтор поставить учет имущ ества по новой форме;

8) отпустить кредит на ремонт зданий в начале строительного 
сезона;

9) попутно с развитием кооперативного жилстроительства про
изводить постройку ведомственных зданий, с квартирами для служ а
щих, в тех местностях, где по местным условиям признается это не
обходимым;
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10) ввиду того, что лиш ение завагентствами казенных квартир 
вызывает целый ряд протестов, в интересах производства просить 
ИКП и Т оставить за штатными Завагентствами казенные квартиры;

11) в связи с децентрализацией захютовки книг и бланок озабо
титься своевременной заготовкой и снабж ением таковыми Окрконтор, 
в пределах годовой нормы;

12) подыскать средства на заготовку форменного обмундирова
ния для почталионо-письмоносцев и телеграфных рассыльных Оир- 
контор;

13) снабдить все тракты первой и второй группы в том числе и 
передвиж ки курсовыми часами;

14) обратить особое внимание Окрконтор на срочное представ
ление требуемых сведений по учету имущества, от своевременного 
и правильного учета всецело зависит как ремонт, так и новая заго
товка этого имущества.

Р Е З О Л Ю Ц И Я
п о  о т д е л е н и ю  Т р у д а .

Ознакомивш ись с проводимой работой по отделению Труда, 
Первый Областный С 'езд Администраторов будущ ей работе отделения 
намечает следующее:

1) Прогрессирующий рост обмена всех видов корреспонденции, 
расш ирение адмкнистративно-хозяйственных функций О крконтор и 
узловых пунктов обязывает Областное Управление срочным пересмот^ 
ром штатов всех предприятий и укомплектование таковых до норм 
действительной потребности. Обратить внимание на увеличение ре
зерва предприятии находящ ихся привелигированны х местностях (Се
верной Окраины), пользующ ихся продолжительными отпусками и 
имеющия большую степень заболевания.

2) Существующ ие нормы выработки 1922 года, как  неохваты
вающие всех разновидностей п. т. дела, признать несоответствующим 
к моменту текущ ей работы и пересмотр таковых необходим в бли
ж айш ее время.

3) С установлением отпуска кредитов на зарплату по кварталь
но для увязки нормирования штатов с финансовыми возможностями 
заявки об увеличении штатов давать р Областное Управление по 
квартально.

4) П ридавая громадное значение работоспособности канцеляр
ского аппарата в Окрконторах признает необходимым теперь ж е на 
основе нмеемого опыта установить твердые штаты канцелярии Окр
контор, учитывая деятельность каждой конторы в отдельности. При 
чем принять за основу при количестве 10 подведомственных Агентств 
1-го разряда штат канцелярии определить 5 человек, свыше ю  
агентств на каждые 10 начислять дополнительно одного работника.
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5) Д ля усиления руководства со стороны Заведываю щ их Окруж
ными конторами последние от производственной работы должны быть 
освобождены.

6) G проведением в ж изнь новой структуры почтовой Связи и 
новых организационных оформлении предприятий, признать необхо
димым в проведении классификации предприятий исходя из их 
деятельности, доходности и значения предприятия по выполняемой 
работе с точки зрения Государственной важности.

7) У сложнение задач  в строительстве Связи увязка их с обще
ственно-политическими задачами жизни страны требуют усиленного 
внимания к подбору, учету и распределению рабочей силы, С‘езд об
ращ ает внимание Областного У правления и Окружных контор на 
укомплектование низовых ячеек  работниками проверенными не только 
с производственной но и общественно-политической стороны.

8) Считаясь с фактом недостатка лиц на административно-руко
водящ ие должности, углубить внимание на создание актива из рядо
вых работников, приняв меры к рациональному использованию таковых.

9) Ввиду того, что зарплата работников Связи отстает от роста 
обмена корреспонденции, в настоящ ее время с трудом достигает 60%  
довоенной, внимание Округа Связи в дальнейш ем должно быть на
правлено на увеличение зарплаты до норм довоенного времени.

10) Существующая система разбивки работников по разрядам 
17-ги разрядной тарифной сетки не дает достаточного стимула заин
тересованности работников к повышению своей квалификации, вызы
вает распыление фонда зарплаты и не производительный труд Адми
нистрации Союза на постоянных иерерасценках труда, необходимо 
добиваться перед HKII и Т и Цека Связи о скорейшем переходе к 
расценка труда но штатным должностям.

11) Н аличие задолженности но камандировкам и перемещениям 
в сумме 17.000 руб. признается явлением ненормальным, Округу Свя
зи необходимо озаботйться к  скорейш ей ликвидации этой задолж ен
ности, для чего иметь строгую экономию в командировках и переме
щ ениях. Как метод экономного расходования и быстроты оплаты рас
ходов но марш рутам—установить разассигнование кредитов на эту 
надобность по Окружным конторам.

12) Считаясь с фактом некомплекта штатов в  предприятии, отсут
ствие достаточного кадра из безработных и недостаточной квалиф и
кации работников занятых на производстве, намеченный план О кру
гом Связи для подготовки нового кадра телеграфно-телефонных над
смотрщиков и организации краткосрочных курсов в Губгородах по 
повышению квалиф икации с общим количеством в 220 чел. и созда
ние производственных круж ков при остальных Окрконторах одобрить. 
В будущ ем подготовку нового кадра работников производить в по
рядке ученичества при предприятиях, как наиболее дешевый способ
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подготовки. Увеличив процент учеников к общему штату по дей
ствительной потребности в рабочей силе, обратить внимание на клас
совой принцип подбора учеников, степень грамотности, физическое 
развитие и степень их подготовки.

13) Изучение клопферизации расматривать *не как  поощ рение 
в смысле какой либо добавки в зарплате по сравнению с морзистами, 
но как  обязательную замену аппаратов Морзе клопферами, а в связи 
с этим и замены морзистов клопферистами.

14) В целях больших успехов по поднятию квалиф икации работ
ников, признать желательным введение системы конкурсов по различ
ным отраслям п. т. дела.

Председатель тов. Мохряков—Последним вопросом повестки 
С 'езда „ Р а з н о е " .

Товарищи, в ближайш ем будущем состоится Всесоюзный С'езд 
Администраторов Связи, на который нам нужно наметить кандидатов.

Внесено предлож ение т. М охрякова и т. Раменского.
Принимается единогласно.

Со стороны делегатов вопросов не последовало.
Заключительное слово тов. Мохрякова.
Повестка с 'езда вся. Тов. М охряков подводит итоги работ С 'езда:— 

возлагаемые нами надежды оправдались. С‘езд по деловому подош ел 
к разрешению поставленных на повестку вопросов. Была и здоровая 
критика,' но в ней выявлялся правильный путь творчества по связи 
в деревне. У казания мест на недочеты примем к сведению и в даль
нейшем изживем. Ваше серьезное и глубокое отношение к  разобран
ным здесь вопросам дают мне право утверж дать, что Вы усвоили 
пред‘являемые нам партией и рабоче— крестьянским Правительством 
требования и стремитесь их осуществить. Разреш ите мне пож елать 
Вам дальнейш аго успеха в соверш енстве Связи (Аплодисменты).

С‘езд закрывается пением Интернационала.
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С В Е Д Е Н И Я
о п.-т. р а б о т н и к а х  С е в е р н о г о  О к р у г а  Св я з и .

Личный штат по нвалификации распределяется так:
j -

Ответственных р а б о т н и к о в ............................................  468 ' 19,7%

Рядовых р аб о тн и к о в ............................................................. ! 1908 j 80,3J/0

И т о г о .  . . | 2376 I 100%

Ответственные работники по занимаемым должностям п одр аз
деляются так:

Заведывающих п р е д п р и я т и й ........................................... ! 396 , 84,7%
Специалистов с в ч з и ............................................................. | 59 | 12,6%

„ „ в У окр.................................... 13 | 2,7°/о

И т о г о .  . . . 468 j 100°/о
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Рядовых работников:

Квалифицированных . . . . . | 938 49Д°;о
Техников ................................... . | 194 10,2° V
Полуквалифицированных . . 422 22,1.0/о
Неквалифицированных . . . 354 18,6° о

И т о г о .  . . ; 1908 100%

Работники Связи по социальному происхождению:

Соц. происхождение.
j Ответствен, раб. Рядовые.

| Число. оо„оо"'V' Число. В °;о%

Рабочих ...................... 14 3 107
1

5,5

К р е с т ь я н ...................... 307 65.7 1189 77,8

С л у ж а щ и х .................. 39 8,3 165 1 7 2

П р о ч и х '.......................... 108 23 447 9,3

И т о г о .  . - j 468
1

100 19С8 100
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По образованию:

Ответствен, раб. Рядовые.

Число. В %°/о Число. В °/о%

С высшим ...................... 2 0,4 2 од

Со с р е д н и м ...................... 23 4,9 146 7,8

С н и з ш и м ...................... 434 92,8 1375 71,9

С д о м а ш н и м .................. 9 1,9 385 20,2

И т о г о .  . . 468 100 1908 100

По возрасту:

Ответствен, раб. Рядовые.

Число. В  °/о°/о Число. В  °/о°/о

До 20-ти л е т .................. 12 2,6 143 7,5

я 25-ти лет .................. 101 22,1 665 34,9

„ 35-ти лет .................. 159 33,6 581 30,4

„ 45-ти л е т .................. 147 31,3 316 16,6

„ 50-ти лет и свыше . 49 10,4 203 10,6

И т о г о .  . . 468 100 1908 100

По национальности:

Ответствен, раб. Рядовые.

Число. В  °/о°/о Число. В  °/о°/о

Русских ........................... 447 95,5 1847 96,8

Зырян ............................... 18 3,8 54 2,8

П р о ч и х ............................... 3 0,7 7 0,4

И т о г о .  . . 468 100 1908 100
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По ведомственному стажу:

Ответствен, раб. Рядовые.

Число. В °/о°/о Число. В о/о»/о

До 3-х л е т ...................... 13 2,7 ' 528 28,7

„ 5-ти""лет...................... г*55 11,8 607 31,9

„ 10-ти лет 164 34,7 369 19,3

Свыш е 10-ти лет . . . 236 50,8 404 20,1

В с е г о .  . . 468 100 1908 100

Рядовые работники по категориям учета распределяются так:

Надсмотрщики и м онтеры ................................... 194

М орзисты ...................................................................... 177

Ю зисты ..........................................................................  24

Б о д и с т ы ....................................................................... 32

У и т с т о н и с т ы .............................................................. 5

Р ад и о -телегр аф .........................................................  89

П о ч т о в и к и ..................................................................169

Квалифициров. п.-т. раб. ....................................290

Фин. счетн. п е р с о н а л ............................................  17

Прочий канцелярск. персонаж .......................... 185

Почтальоны и сельские письмоносцы . . . 422 

Сторожа р а с с ы л ь н ы е ............................... 354

В с е г о .  . . 1908


